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КаК изменитСя мир поСле 
вСтречи трампа и путина

Продолжение читайте 
на > странице 27.

Подробности читайте 
на > странице 2.

Елена АРАКЕЛЯН

Есть ли кризис в туристической 
отрасли и как угадать, 
не окажется ли ваш 
туроператор проблемным.

Нынешнее лето опять выдалось нервным 
для наших туристов. С начала сезона ча-
стично или совсем приостановили работу 
уже семь туроператоров. Наибольший шум 
вызвали проблемы «Натали Турс», которая 
отменила все чартеры и аннулировала ту-
ры вплоть до 30 сентября. Все-таки рас-
крученный бренд, рекламу по телевизору 
почти все видели. 

Не хотите 
испортить отпуск - 
собирайте досье 
на туроператора
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Дмитрий СТЕшИН

В Киеве присваивают 
русского богатыря.

Мэр Киева Виталий Кличко объя-
вил об установке 11-метрового па-
мятника Илье Муромцу. Памятник 
делают  с помощью 3D-принтера, 
оцифровав фото «самого сильного 
человека мира», некоего Василия 
Вирастюка. Разумеется, украинца. 
Почему памятник не назвать «укра-
инский богатырь Вася»? Очень 
просто  - в этом случае москали в 

украинских бедах не виноваты. А 
это непорядок, это базис и скрепа 
современной Украины. И великий 
оратор современности Виталий 
Кличко тут же напомнил об этом 
громадянам:

- Илья Муромец, который родился 
под Черниговом, служил князю Вла-
димиру, охранял Киев и похоронен 
в Киево-Печерской лавре, это наша 
история, которую сегодня пытаются 
у нас украсть.

А кто же тогда родился в селе 
в Карачарове, под городом Муро-
мом? Это не важно. Главное, во-

время исправить статью в Вики-
педии. Самое забавное, что этими 
правками ровно год назад прямо с 
рабочих компьютеров занимались 
сотрудники минобороны Украины. 
В интернете украинская армия во-
евала так же ожесточенно, как в 
дебальцевском котле, пока адми-
нистрация Википедии не запретила 
вносить правки в статью. Пикант-
ности этой истории добавляет тот 
факт, что и Муром, и Чернигов, и 
Киев  - все это было во времена 
князей и богатырей Русью. А вот 
Украины тогда даже не было. 
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вот он - украинский богатырь 
Илья муромец. А на заднем 

плане, надо полагать, Чернигов.

Был Илья Муромец, стал - Черниговец

Газета нашего региона ● Кубань

Анапа Краснодар

Читайте на > странице 8.

в эфире - илья Шестаков
Глава «Росрыболовства» отвечает 
на вопросы: 8-800-200-97-02

Корреспондент «Кп»  
пытался найти место     
через службу занятости

Работа после 50:
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Дмитрий СМИРНОВ

Президенты России и США  
о многом договорились  
в Финляндии и еще о большем 
готовы договориться.

Атмосфера в зале, куда должны были 
выйти к журналистам Путин и Трамп, 
чтобы подвести итоги переговоров, бы-
ла сверхнакаленная. Например, служба 
безопасности Трампа буквально вы-
несла прочь журналиста, у которого 
была замечена табличка с вопросом 
про ограничение ядерного оружия. 
Журналисту выкрутили руки и выво-
локли из зала.

ХолоднАя войнА дАвно 
зАкончилАСь

- Переговоры с господином Трам-
пом прошли в откровенной и дело-
вой атмосфере, считаю их успешны-
ми и полезными, - объявил Владимир 
Путин, которому по договоренности 
служб протокола выпало выступать 
первым. - Мы рассмотрели состояние и 
перспективы российско-американских 
отношений, ключевые вопросы меж-
дународной повестки. Всем очевидно, 
что отношения США и России пере-
живают сложный период, однако эти 
трудности, сложившаяся напряжен-
ность не имеют объективных причин. 
Холодная война давно закончилась! 
Эпоха острого идеологического про-
тивостояния двух стран ушла далеко 
в прошлое, обстановка в мире карди-
нально изменилась. Сегодня и Россия, 
и США сталкиваются с совершенно 
иными вызовами, справиться со всем 
этим можно, только объединяя усилия. 
Надеюсь, что мы придем к пониманию 
этого и с партнерами из США.

Путин заявил, что американским 
коллегам передана записка «с рядом 
конкретных предложений по пробле-
ме стратегической стабильности и не-
распространения оружия массового 
уничтожения». Что работа по «разо-
руженческому досье» должна быть 
продолжена продлением Договора о 
стратегических наступательных воо-
ружениях, что сотрудничать надо и в 

борьбе с террором, и в обеспечении 
кибербезопасности.

- Вообще же контакты по линии спец-
служб полезно перевести на системную 
основу, - подытожил Путин. - Я напом-
нил президенту США о предложении 
воссоздать рабочую группу по антитер-
рору. Не везде и не во всем наши пози-
ции совпадают, но и пересекающихся 
интересов тоже немало.

- Наши отношения с Россией ни-
когда не были хуже, чем сейчас, но 
это изменится после нашей четырех-

часовой встречи, - заявил Дональд 
Трамп. - Ничто не будет простым, но 
это лучше, чем отвергать возможность 
встречи. Лучше брать на себя поли-
тические риски для достижения мира 
и стабильности. Вражда закончилась 
четыре часа назад!

Мяч нА СтоРоне МелАнии
Президенты обсуждали Сирию, 

Иран и Украину, причем в последнем 
случае, похоже, был найден вариант, 
который устроит всех, сняв заодно и 
часть разногласий по «Северному по-
току-2».

- Господин президент высказывал 
озабоченность в связи с исчезновением 
транзита через Украину. Россия гото-
ва сохранять этот транзит, мы готовы 
продлить транзитный контракт, кото-
рый истекает в следующем году, в слу-
чае урегулирования спора хозяйствую-
щими субъектами в Стокгольм ском 
арбитражном суде, - сказал Путин.

Неожиданным получился и ответ 
Путина на вопрос о Сирии - он как 
будто приехал из воскресенья, из фи-
нала чемпионата мира. Президент Рос-
сии на вопрос «На чьей стороне мяч в 
ситуации в Сирии?» просто помахал 
рукой в сторону российской делегации.

- Господин президент США только 

что говорил, что мы успешно провели 
чемпионат мира по футболу. - На этих 
словах Путин поймал брошенный ему 
настоящий футбольный мяч - «Кра-
саву». - Вот хочу господину Трампу 
этот мяч передать, теперь этот мяч на 
его стороне.

- Это для моего сына Барона, - обра-
довался Трамп, вспомнив про 12-лет-
него сына, который занимается «сок-
кером», и кинул его сидевшей в первом 
ряду Мелании. - Вот, Мелания, возьми 
для него.

Важнейшее для Ближнего Востока 
заявление Путин сделал по Сирии.

- Что касается Сирии, то Россия 
и США, безусловно, могут взять на се-
бя лидерство в этом вопросе и помочь 
возвращению беженцев к своим род-
ным очагам.

Был важный посыл Путина Трампу 
и по Украине, куда же без нее.

- При обсуждении вновь украин-
ского кризиса мы обратили внима-
ние на важность добросовестной реа-
лизации минских договоренностей. 
США могли бы решительнее настаи-
вать на этом и настраивать украинское 
руководство на эту работу, - заявил 
Путин.

- Вы называли Путина соперником, - 
напомнили Трампу журналисты.

- Да, он соперник, но в хорошем 
смысле, он славный соперник, - на-
шелся Трамп.

Американские журналисты требо-
вали железобетонных доказательств, 
что Россия не вмешивалась в выборы 
в США, что у Москвы нет компромата 
на Трампа.

- Да я его знать не знал, когда он при-
езжал в Москву, - разводил руками Пу-
тин. - На Питерский форум сейчас при-
езжали 500 бизнесменов из США, разве 
мы должны их всех знать. Выбросьте 
эту шелуху у себя из головы.

- Если бы у них был компромат, он 
бы вышел уже давно, - вставил свои 
пять копеек Трамп.

- Но вы же хотели его победы на вы-
борах? - наседали американцы.

- Да, потому что он поддерживал 
нормализацию отношений с Росси-
ей, - объяснял Путин.

- Но почему мы должны вам верить? 
Почему Трамп вам доверяет?

- Кому верить, не верить? - пере-
спросил Путин. - С чего вы взяли, 
что Трамп мне доверяет, а я ему до-
веряю? Он защищает интересы США, 
я - интересы России. Назовите мне 
хоть один факт, который говорит о 
каком-то сговоре в ходе предвыбор-
ной кампании в США. Это полный 
бред.

- Но ведь досье наших спецслужб, - не 
успокаивались американцы.

- Я тоже работал в разведке и знаю, 
как составляются такие досье, - успо-
каивал их Путин.

В итоге Путин предложил спец-
прокурору США Мюллеру приехать 
в Россию и там допрашивать подозре-
ваемых им во вмешательстве. Но в об-
мен на то, что следователи из России 
допросят фигурантов дела американ-
ского бизнесмена Браудера, который 
заработал у нас $1,5 миллиарда, не 
заплатив налогов ни в РФ, ни в США. 
Однако вложил $400 тысяч в выбор-
ную кампанию Клинтон. 

Американцы потребовали от Трам-
па признаться - не согласился ли он 
считать Крым российским? И тут при-
шлось снова вступаться Путину:

- Позиция президента Трампа по 
Крыму известна, он говорит о неза-
конности присоединения Крыма к 
России. У нас другая точка зрения - 
мы считаем, что мы провели референ-
дум в соответствии с международным 
правом. Для России этот вопрос за-
крыт. Всё!

Убедить всех Путин, конечно, не 
мог, но когда он и Трамп уходили с 
пресс-конференции, мир был уже 
другим.

Продолжение темы на > стр. 3. 

картина дня:

нАУкА
на туринской 
плащанице 
отпечаталось 
нечто невероятное

видео
во владикавказе 
спасатели полтора 
часа боролись  
за жизнь щенка
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Федорову 
заподозрили 
в пластике

Фото
«Женщина-трамп»: 
двойника президента США 
обнаружили в автобусе 
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Чем живет Кремль?  
Дмитрий Смирнов рассказывает в «Коридорах власти»  

по будням с 9.45 (мск) на Радио «КП».
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И в итоге Мелания Трамп приняла 
пас от мужа, вызвав живую 

реакцию политбомонда.
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Трамп пас принял, сообщив, что отличный опыт 
России по организации мундиаля Штаты учтут.
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Владимир Путин отдал пас Дональду 
Трампу, напомнив, что через 8 лет 
США проведут чемпионат мира.

владимир ПУтин:

Я знать не знал вашего Трампа

доСловно
«Лучше, чем супер. Шикарно».

(Сергей ЛАВРОВ, министр 
иностранных дел России, - 

о встрече Владимира Путина  
и Дональда Трампа в Хельсинки.)
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Сергей МАРКОВ,  
директор Института 
политических исследований:

- Те, кто хотел сотрудничать с Россией, 
воспримут этот саммит как разрешение к 
действию. К нам поедут десятки компаний 
и бизнесменов. А наши противники начнут 
новую атаку. Скорее всего, это будет свя-
зано с малайзийским «Боингом».

Максим ШЕВЧЕНКО,  
журналист:

- Велика угроза войны против Ирана. 
Иранцы укрепляются в Сирии около границ 
Израиля. Израильтяне валяются в ногах у 
Трампа, умоляя это дело прекратить. Иран-

цы все приостановят в обмен на права и свободы палестин-
скому народу и создание Палестинского государства. Так 
что угроза войны сохраняется.

Виталий МИЛОНОВ,  
депутат Госдумы:

- Есть вариант, что американцы начнут отходить на Украине 
в сторону. И Киеву самому придется решать проблемы. Тут 
уже украинские политики могут задуматься о прекращении 
войны. Но это все только после смены нынешней власти.

Игорь КОРОТЧЕНКО, главред журнала 
«Национальная оборона»:

- Двоякая ситуация намечается со спецслужбами. С одной 
стороны, будет соперничество. Но в вопросах борьбы с 
международным терроризмом, предотвращением терактов 
в наших странах  - здесь есть поле для сотрудничества и 
обмена информацией.

Никита ИСАЕВ, директор Института 
актуальной экономики:

- Эта встреча не предполагала прорывов и изменений. Два 
президента скорее выстраивали личные отношения, делали 
наметки на будущее, чем добивались прорыва.

Александр ЖИЛИН,  
полковник в отставке:

- Американцы будут настаивать на ядерном разоружении. 
Если Россия будет отставать по ядерному оружию  - это 
даст им большие преимущества. Второе: Трамп преступает 
к глобальному перевооружению армии. По их задумке, мы 
должны сокращать, а они будут делать все новое и новое 
оружие. Россия на такое не пойдет.

Эдуард ЛИМОНОВ, писатель:
- Трамп, если он хочет быть свободным в своих действиях, 

должен совершить насильственную революцию - сломать 
двухпартийную систему в Штатах и навязать любую другую. 
Хоть однопартийную, хоть многопартийную. А сегодня он 
связан по рукам и ногам, как Гулливер - лилипутами.

Виталий ТРЕТЬЯКОВ, декан Высшей школы 
телевидения МГУ:

- Трамп и Путин вместе победили врагов Трампа и Пути-
на. Лично они фактически выступили как стратегические 
союзники, при том что Россия и США остаются политиче-
скими конкурентами. Уверен, они даже договорились «быть 
друзьями», но не называть так себя публично.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 382 тысячи человек

историческая встреча

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Что изменится 
в мире после 
переговоров 
Путина и Трампа?

Самые горячие новости  
обсуждаем в программе  

«Главное - вовремя!» 
 по будням с 7.05 до 11.05 (мск)  

на Радио «КП».
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- Вопрос о вмеша-
тельстве в выборы для 
Белого дома очень чув-
ствителен: ведь, если 
«вмешательство» име-
ло место, значит, лидер 
США попросту неле-
гитимен, - сказал «КП» 
кандидат исторических 
наук Ярослав Левин. - 
Однако Путин вновь 
четко дал понять, что 
Россия в выборы не 
вмешивалась. И даже 
готова принять у себя 
представителей США 
для допроса подозре-
ваемых. Но такого ро-
да жесты предполагают 
взаимность. Мы помо-
жем вам поймать «рус-
ских хакеров», если 
они вообще существу-
ют, а вы нам - вашего 
бизнесмена-рейдера.

- Обсуждая строи-
тельство газопровода 

из России в Германию, 
Трамп выступает как 
представитель реаль-
ного сектора эконо-
мики США. Ведь Аме-
рика хочет захватить 
европейский рынок 
своим газом, - пола-
гает эксперт Ураль-
ского информационно-
аналитического центра 
Михаил Фрибен. - Но, 
поскольку подвинуть 

Москву уже не полу-
чается, Вашингтон 
предлагает кое-что 
взамен: они помога-
ют наводить порядок 
в Киеве и частично 
снимают с России 
санкции. В итоге роль 
украинских трубопро-
водов в снабжении 
Европы пока сохра-
нится.

- Создание клуба 

«капитанов бизнеса» 
США и России - это 
настоящий прорыв, - 
сказал «КП» бизнес-
консультант Алексей 
Фролов. - России ну-
жен доступ к кредитам 
американских банков, 
а Штатам - наш рынок 
сбыта. Это будет спо-
собствовать отмене 
санкций - если не на 
бумаге, то по факту.

Можете 
сами 
допросить 
«русских 
хакеров»

По флагам на Сенатской площади Хельсинки в этот понедельник 
было понятно, что где-то рядом вершатся судьбы мира.  

Тут, в бывшей резиденции русских императоров, а теперь - дворце 
президента Финляндии, шли переговоры Путина и Трампа. 

- Позиция Трампа по Ира-
ну (взять под контроль ядер-
ную программу страны. - Ред.) 
подразумевает, что у него есть 
какой-то гибкий план дей-
ствий, - считает политолог-
иранист Карине Геворгян. - 
Трамп человек рациональный, 
он знает, как достигнуть своих 
целей. Как это было с КНДР. 
Все структуры в США осозна-
ют: против Ирана действовать 
сейчас невозможно никакими 
мерами. Тем более силовыми. 
Так что нового конфликта в 
регионе не будет. Будет дол-

гий переговорный процесс, в 
котором просят поучаствовать 
и Россию.

- Слова Трампа о том, что 
США расправились в Сирии 
с ИГИЛ (организация запре-
щена в РФ. - Ред.), а Россия 
лишь помогала, - это нормаль-
но. Трамп не мог сказать по-
другому, - уверен политолог 
Сергей Черняховский. - Это же 
часть его предвыборной кам-
пании. Эти слова направлены 
исключительно на американ-
скую публику.

- Что означает задействовать 

нашу военно-транспортную 
авиацию в Сирии для доставки 
гуманитарных грузов из США и 
ЕС? - говорит эксперт Комитета 
Госдумы РФ по транспорту Ро-
ман Гусаров. - Речь идет о том, 
чтобы создать условия для воз-
вращения беженцев именно в 
Сирию, а не для их дальнейше-
го следования в ЕС. Для этого 
должна быть нормальная гума-
нитарная обстановка на терри-
тории Арабской Республики. 
Главное препятствие для это-
го - именно отсутствие продо-
вольствия и медикаментов. 

Ядерная программа Ирана,  
война в Сирии и нашествие мигрантов в ЕС

- Чтобы признать 
Крым, Трампу нужно 
решать все с конгрес-
сом, - считает амери-
канист Сергей Суда-
ков. - Ведь сам по себе 
президент США этого 
сделать не сможет. И 
Путин облегчил задачу 
Трампу. Ну не хочешь 
бодаться с конгресс-
менами, и не надо. Мы 
понимаем, что Крым - 
это Россия. Если вы не 

признаете - ваше дело. 
Завесим этот вопрос и 
пойдем вперед. Это не 
точка преткновения, 
которая мешает на-
шим отношениям. 

Главное, чтобы все 
усилия не ушли в пар. 
Очень бы хотелось, 
чтобы последовало 

продолжение. Чтобы 
Трамп не вернулся 
домой и не сказал: «Я 
связан по рукам и но-
гам». Мы понимаем, 
что сохраняется во-
прос Украины. Путин 
ясно сказал: Вашинг-
тону ничего не стоит 
взять трубку и нада-

вить на Киев. И это 
могли бы быть те ша-
ги, которые помогут 
подготовить визиты 
Путина в Вашингтон, 
а Трампа - в Москву.

Подготовили:  
Дмитрий  

СМИРНОВ,  
Роман ГОЛОВАНОВ, 

Аббас ДЖУМА,  
Сергей НОВИКОВ, 

Мария БЕРК.

«Лишь бы Дональд не открестился от обещаний»

Еще больше комментариев, 
фото  и видео  
со встречи - на сайте

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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Марина КОЧНЕВА,  
Татьяна ЗАСТРОЖНЫХ  
(«КП» - Барнаул»)

Чем известна героиня 
нового политического 
скандала.

Сообщения об аресте в Вашинг-
тоне новоявленной российской 
«шпионки» Марии Бутиной вызвали 
ажиотаж на ее родине в Барнауле. 
В столице Алтая Бутину помнят мно-
гие. Девушка амбициозная, про-
бивная. Многие из ее знакомых 
не удивились, узнав, что 29-летняя 
рыжеволосая красавица знакома 
с крупными шишками в американ-
ской столице.

Маша с молодых лет во всем ста-
ралась быть первой. Окончила с 
отличием гимназию, университет - с 
красным дипломом.

- Всегда интересовалась полити-
кой и была очень активна, - вспо-
минает преподаватель Алтайской 
школы политических исследований 
Ярослава Шашкова.

Был, правда, в студенческие 
годы у Марии один скандальный 
эпизод. На последнем курсе она 
обвинила преподавателя в домо-
гательстве. Будто бы доцент, пой-
мав ее со шпаргалкой, предложил 
пересдать экзамен в гостинице. И, 
чтобы не было места для сомнений, 
добавил: «Приходи в чулочках и ко-
роткой юбочке и пиво не забудь». 
Доцента Дмитрия Колупаева в ито-
ге уволили с работы, но суд потом 
принял его сторону и восстановил 
в должности. Многие ровесники 
Маши были уверены, что она окле-
ветала препода.

- Группа очень любила этого пре-
подавателя: с ним они дурачились и 
шутили, а с пацанами этот ловелас 
даже водку пил. Все, кто его тогда 
поддержал, получили потом пятерки 
по его предмету, - объясняла Бутина.

Сейчас тот самый доцент уже 
работает в другом вузе, но зуб на 
Марию по-прежнему точит.

- Бог шельму метит, - со злорад-
ством прокомментировал «Комсо-
молке» Колупаев. - Не думаю, что 
она шпионка. Просто вляпалась. 
Мне из-за ее интриг до сих пор 
аукается: докторскую не могу за-
щитить.

Окончив университет, перее-
хала в Москву. Вскоре там со-
стоялось важное в ее жизни зна-
комство  - влиятельный сенатор 
(а позже зампред Центробанка) 
Александр Торшин на долгие го-
ды стал ментором подающей на-
дежды политической активистки. 
Одной из объединяющих идей для 
Торшина и Бутиной стала их лю-
бовь к оружию. Мария даже соз-
дала общественную организацию 
«Право на оружие», которая доби-
вается вооружения гражданского 
населения в нашей стране, а Алек-
сандр Порфирьевич оказал этому 
начинанию серьезное содействие. 
С 2013 года «Право на оружие» 
начинает устанавливать контакты 
с близкими по духу организациями 
из западных стран (подробнее об 
этом - в заметке справа). А еще 

через три года Бутина уехала жить 
в Америку.

За последний год пресса в США 
посвятила Бутиной сразу несколь-
ко публикаций, в которых выража-
ли обеспокоенность ее связями с 
видными республиканцами. После 
одной из таких статей «КП» связа-
лась с девушкой.

- Маша, вы что, действительно 
занимаетесь политикой в США?

- Я член Национальной стрелко-
вой ассоциации США и посещаю 
наши ежегодные собрания. Не-
давно я вместе с группой россиян 
была приглашена на Национальный 
молитвенный завтрак в Вашингтоне 
с Трампом. Россия и США должны 
быть партнерами на мировой аре-
не. Для этого у нас должны быть 
совместные проекты. Например, 
проект «Друзья по оружию».

- Американская пресса 
утверждает, что у вас есть 
совместный бизнес с другом 
и советником Трампа...

- С Полом Эриксоном мы просто 
давние друзья. Еще с тех времен, 
когда он приезжал в Россию на 
съезд «Права на оружие» в 2013 
году. У нас нет общего бизнеса, мы 
не коллеги. Но Пол Эриксон, как и 
многие американцы, считает, что 
между Россией и Америкой может 
быть дружба. Кстати, заявления, 
будто на моем дне рождении присут-
ствовали сотрудники предвыборного 
штаба Дональда Трампа, - неправда.

Картина дня: шпионские страсти

Александр КОЦ

Именно Мария Бутина за-
давала будущему президен-
ту США вопрос об отноше-
ниях с Россией. Разве это  
уже криминал?

С Марией я познакомился лет 
шесть назад, когда оформлял 
лицензию на гражданское ору-
жие и параллельно описывал 
свои бюрократические мытар-
ства в «Комсомолке» и у себя 
в блоге. Тогда еще не была от-
лажена работа сайта Госуслуг, 
лицензионно-разрешительная 
система скрипела, словно 
заржавевшая мясорубка, и 
каждый этап на пути к завет-
ному разрешению приходилось 
брать на абордаж. Мария тогда 
сама вышла на меня в соцсетях 
и подсказывала, как минимизи-
ровать потерю времени в этом 
непростом процессе.

На тот момент ее организа-
ция «Право на оружие» только 
набирала обороты, превраща-
ясь в мощную структуру с де-
сятками представительств по 
стране. Мария периодически 
приглашала на свои семинары 
и митинги за право граждан 
защищать себя. Выступала как 
эксперт на страницах «КП», бо-
ролась за легализацию корот-
коствольного оружия (боевых 
пистолетов) для населения, а 
также за совершенствование 
законов по гражданской са-
мообороне.

Она действительно увлечена 
этой темой, и ее энергии хва-
тило бы на троих активных по-
литиков. Но как раз политики в 
ее деятельности было меньше 

всего. Ведь «Право на оружие» 
объединяет людей абсолютно 
полярных взглядов.

Мария часто бывала в Амери-
ке, в последние годы училась 
там на магистра международ-
ных отношений, контактирова-
ла с Национальной стрелковой 
ассоциацией (НСА). Бывала в 
гостях у них, привозила их 
представителей в Россию... И, 
возможно, именно в этих кон-
тактах и кроются ее нынешние 
проблемы. В отличие от России 
это не просто клуб по увлече-
ниям. НСА в Америке  - одна 
из мощнейших лоббистских 
групп, которая традиционно 
поддерживает республиканцев 
и жертвует на их предвыбор-
ные кампании огромные суммы. 
Связав «русскую шпионку» с 
НСА и выборами президента, 
противники республиканцев 
могут ударить по имиджу по-
следних. «Шпионский» скандал 
в стане конкурентов - ой как на 
руку демократам.

Стоит ли напоминать, что за-
держана Мария была накануне 
встречи Путина и Трампа, на 
которой традиционно подни-
мался и вопрос о вмешатель-
стве России в американские 
выборы. Таких совпадений не 
бывает. Тем более что претен-
зии у американской Фемиды 
к Бутиной появились еще в 
апреле. И за это время она, 
опасаясь ареста, вполне мог-
ла вернуться на родину. Но, 
очевидно, не чувствовала за 
собой никакой вины. И в итоге 
попала в жернова внутрипо-
литической борьбы американ-
ских политиков.

Видео, как Мария Бутина задает 
вопрос Трампу, - на сайте kp.ru
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В родном Барнауле 
рыжеволосую 

красавицу Машу 
уже называют 

алтайской Анной 
Чапман.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА 

Арест нашей Маши - 
месть от демократов? 

 ■ ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Мария БУТИНА - «Комсомолке»:

Я мечтала, чтобы Россия и США 
стали «друзьями по оружию»

Аббас ДЖУМА, Дарья КРЫЛОВА

В понедельник в США задержали 
россиянку по подозрению в шпионаже.

Саммит саммитом (см. на < стр. 2 - 3), а поиск 
доказательств так называемого вмешательства 
России в свободные и демократические вы-
боры в США не прекращается, судя по всему, 
ни на секунду. Накануне встречи президентов 
Америки и России в Хельсинки министерство 
юстиции обвинило 12 офицеров из Главного 
разведуправления Минобороны России (ГРУ) 
в том, что они в самый разгар предвыборной 
гонки в США взломали компьютеры демокра-
тической партии. Информация вскоре поя-
вилась в интернете. Вскрылось, что Хиллари 
Клинтон манипулировала результатами партий-
ного голосования и, по сути, незаконно стала 
кандидатом в президенты. Разразился скандал. 
Эксперты уверены, что именно это и стало 
причиной поражения Хиллари на выборах. 
Но вместо того, чтобы заняться расследовани-
ем незаконной деятельности самой Клинтон, 
американцы решили обвинить во всем тех, кто 
сделал информацию о ее махинациях публич-
ной. И вот, по мнению следователей из США, 
за всем стоят могущественные офицеры, они 
же компьютерные гении из ГРУ России. Как 
всегда, и на этот раз не было представлено ни 
одного доказательства вины.

Похожая история случилась и россиянкой 
Марией Бутиной. Ее по подозрению в шпиона-
же задержали в Вашингтоне в понедельник, в 

день встречи Трампа с Путиным. Якобы Мария 
выполняла секретные поручения зампреда Цен-
тробанка России Александра Торшина (история 
их знакомства - под рубрикой «Личное дело»). Он 
включен в санкционный список США. Предпо-
лагается, что Торшин пытался влиять на амери-
канскую политику, периодически встречаясь в 
своих заокеанских командировках с местными 
политиками. Чего же такого новая Анна Чап-
ман (разведчица, которую задержали в США в 
2010 году, а потом обменяли на американских 
и британских шпионов) сделала?

В ФБР уверены: наша Мария пыталась «про-
никнуть в организации, имеющие влияние на 
американскую политику». В соцсетях она выис-
кивала граждан Америки, лояльно настроенных 
к нашей стране, «втиралась к ним в доверие», 
как написали бы советские газеты.

Американские СМИ со ссылкой на ФБР со-
общают, что Мария въехала в США по сту-
денческой визе 2 года назад. Но и до этого 
она несколько раз посещала Штаты. У Марии 
есть разрешение на работу в США и какой-то 
небольшой бизнес. В 2015-м Бутина опубли-
ковала статью в журнале National Interest о 
необходимости избрания на пост президента 
США республиканца. Только так Россия и 
Америка поладят. Потом Бутина приехала на 
встречу Трампа с избирателями в Лас-Вегас и 
даже смогла задать будущему президенту во-
прос - что он думает об отношениях между 
нашими странами. Но все это, по мнению за-
щиты россиянки, не повод обвинять Марию 
в шпионаже.

Американцы нашли себе 
ещу одну Анну Чапман
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Елена ЧИНКОВА

Патриарх Кирилл 
призвал более  
не менять жизнь  
через разруху и кровь.

В понедельник в полночь, 
в столетие со дня убийства 
царской семьи, Патриарх 
Кирилл служил литургию 
у Храма на Крови в Екате-
ринбурге. У алтаря стояли 
глава Императорского дома 
Романовых великая княги-
ня Мария Владимировна с 
сыном Георгием, жена пле-
мянника Николая II Оль-
га Куликовская-Романова 
и другие потомки. Прича-
щалось в ту ночь рекордное 
число верующих - около 10 
тысяч человек.

- Злодеяние до сих пор бе-
редит нашу совесть и по-
буждает вернуться мыслями 
в то время, чтобы понять, 
что происходило с наро-
дом нашим, откуда взялось 

это умопомрачение, - гово-
рил Патриарх. - Мы долж-
ны выработать иммунитет 
к любым призывам добить-
ся человеческого счастья 
через разрушение того, что 
есть.

А после службы всех жда-
ло большое испытание - 
крестный ход от храма до 
Ганиной Ямы, где была об-
наружена часть «екатерин-
бургских» останков. Огром-
ная колонна (не менее 100 
тысяч человек) двинулась 
чуть ли не бегом - такой бы-
стрый темп задал шагавший 
впереди Патриарх. 71-лет-
ний предстоятель Русской 
православной церкви бодро 
шагал по улицам, мостам и 
лесным тропинкам до само-
го конца, преодолев 21 ки-
лометр менее чем за 4 часа!

На финише он выпил во-
ды и стал служить молебен 
на Ганиной Яме. Такой фи-
зической форме остается 
только завидовать.

Картина дня: общество
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В ночном крестном ходе участвовали до ста тысяч человек.

В годовщину 
расстрела Романовых 
крестный ход прошел 
21 километр

Алексей ОВЧИННИКОВ,  
Константин КЛИМЕНКО

Молочник Филипп 
Камю, о российских 
приключениях 
которого неоднократно 
рассказывала 
«Комсомолка», 
окончательно осел 
в подмосковной 
деревне Калицино.

Он уже перевез на новую ро-
дину свою 87-летнюю маму, а в 
эти выходные, в День взятия Ба-
стилии, здесь же торжественно 
открылась основанная им и рос-
сийским предпринимателем Алек-
сандром Никитиным ферма «Нор-
мандия - Русса».

О переезде в нашу страну по-
томственный фермер-животновод 
Филипп Камю задумался несколь-
ко лет назад. И вовсе не из-за 
романтических побуждений. «Я 
люблю Францию, но там действи-
тельно невозможно работать,  - 
признавался он. - Все, что пока-
зывают по вашему телевидению о 
французских фермерах, - правда. 
И то, что постоянно идут митинги, 
и что молоко сливают на дороги, 
и что давят крупные корпорации... 
Многие на грани разорения, а сот-
ни коллег от такой жизни еже-
годно кончают самоубийством... 
У вас же - огромные перспективы 
и настоящая свобода!»

И в прошлом году Филипп с дву-
мя друзьями появился в России. С 
твердым намерением найти зем-
лю, перевезти на нее 200 своих 

буренок молочных пород и начать 
новую жизнь. Новая родина и хо-
зяйство вскоре нашлись в Лото-
шинском районе Подмосковья.

РОССИЙСКИЙ ФЛАГ  
ДОЛЖЕН БЫТЬ ВЫШЕ!

Филипп готовится к открытию 
своей фермы, надевает новую 
рубашку и насвистывает какую-
то французскую песенку. Видно, 
что он уже освоился на местности 
и чувствует здесь себя вполне 

своим парнем. Собственным до-
мом он пока не обзавелся и пока 
вместе с мамой живет у местной 
бабы Ани, с которой объясняются 
с помощью переводчика в мобиль-
ном телефоне. На столе - карто-
шечка, укропчик с огорода и со-
леные огурчики.

- Натюрель!  - поднимает боль-
шой палец руки Филипп.

- Свои, домашние!  - радуется 
хозяйка, и вдвоем они помогают 
собраться маме.

И все вместе мы идем на ферму, 
возле которой рабочие с утра 
готовятся к празднику. Сколачи-
вают длинные лавки и столы, а за 
углом варят шурпу и нанизывают 
шампура. Подмосковные партне-
ры фермера водрузили над коров-
ником два триколора - российский 
и французский.

В стойлах вместе с полусотней 
коз стоят несколько коров - вклад 
российской стороны. А где же 
обещанные французские, нор-
мандской породы? Филипп не-
много грустнеет...

ЗЕМЛЯКИ ЗАТЯНУЛИ 
ПЕРЕВОД ДЕНЕГ

Перевезти своих буренок из 
Нормандии в Подмосковье он 
хотел еще весной, но что-то по-
шло не так. Для того чтобы на-
чать свое дело на русской земле, 
Филипп намеревался перевести 
все свои сбережения из фран-
цузского банка в российский. Но 
после того, как земляки-банкиры 
узнали, в какую страну тот вы-
водит свои кровные, начались 
намеки на экономические санк-
ции, на чистоту денег, какие-то 
бюрократические проверки... В 
итоге перевод затянулся аж на 
два месяца.

- Сезон потеряли, - сетует Фи-

липп, глядя на разнотравье.  - 
Деньги пришли поздно, и мы не 
успели заготовить корма... Так 
что, скорее всего, отложим их 
переезд в Россию на осень.

Но зря времени он не терял. 
Предполагая, что с привозом его 
буренок тоже могут возникнуть 
сложности, он уже несколько 
раз скатался на российские 
племзаводы, где осмотрел те-
лочек.

Настроение французскому 
фермеру поднимают старин-
ным русским методом - гармош-
кой и залихватскими песнями-
частушками. Наступает очередь 
принимать подарки: несколько 
коз, корову на выбор из одного 
крупного хозяйства и бюст Васи-
лия Шукшина с пожеланием про-
читать его книги. Чтобы лучше 
понимал русскую душу.

- Да он и так все понимает, наш 
же мужик, сразу видно! - говорят 
местные жители, уже рассевши-
еся за столами. И затягивают: 
«Ой, побегут по полю трактора, 
и комбайны загудят».

- Обязательно побегут и загу-
дят! - нравится такая перспектива 
Филиппу. - А какие сыры мы здесь 
варить будем из нашего молока!.. 
Вот только завезем коров и обо-
рудование! Ну, за новоселье!

 ■ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Подробности жизни Филиппа Камю 
в России - на kp.ru
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Французский фермер справил новоселье 
в Подмосковье в День взятия Бастилии

- Мы со вниманием относимся к новости о под-
тверждении молекулярно-генетическими экспер-
тизами принадлежности обнаруженных останков 
бывшему императору Николаю II, членам его семьи 
и лицам из их окружения. Благодарим сотрудников 
Следственного комитета и экспертов за ответствен-
ные труды, - прокомментировал официальный спи-
кер РПЦ Владимир Легойда заявление СК о том, 

что новые экспертизы подтверждают подлинность 
царских останков.

Теперь начатому с подачи церкви следствию оста-
лось дождаться результатов повторных медицинских 
и историко-архивной судебных экспертиз. Затем их 
передадут Патриарху Кириллу для обсуждения на 
Архиерейском соборе.

Екатеринбург.

На торжественном открытии российско-французской 
фермы Филиппа Камю угостили хлебом-солью. 

Тот обещал отплатить молоком да сыром!

А В ЭТО ВРЕМЯ

Церковь ждет окончания следствия
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С ПОМОЩЬЮ 
ЧЕГО ЕЕ 
ИСКАЛИ

БПЛА - это беспилотный радиоуправ-
ляемый летательный аппарат. К нему при-
креплены датчики тепловизора - прибора 
для определения температуры поверх-
ности. Оксану Леканцеву нашли, сопо-
ставив разницу температур: ночью в лесу 
было около 10 градусов, а температура 
человеческого тела - 36,6 градуса. Ме-
сто, где находилась Оксана, отразилось 
на экране тепловизора светлой точкой.

Картина дня: происшествия

 ■ ТРАГЕДИЯ

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Заблудившуюся 
сибирячку нашли 
с помощью беспилотника 
с тепловизором.

Поселок Кытат (Красноярский 
край) находится в местах диких. 
Кругом тайга и болота, сотовой 
связи нет. Кормит местных тайга: 
собирают ягоды, грибы, лекар-
ственные травы. 6 июля 39-лет-
няя Оксана Леканцева засобира-
лась в лес за жимолостью. Пошли 
вместе с мужем Владимиром, 
двумя его братьями и соседом. 

- Ягода - она же такая, - вспо-
минает Оксана. - Когда ее со-
бираешь, на месте не стоишь, 
переходишь от куста к кусту, так 
и закружишься. Время от време-
ни перекликались с мужем. Но в 
какой-то момент я огляделась и 
поняла, что не знаю, куда идти. 
Покричала мужу - тишина. Ну 
тут я испугалась. Думала, надо 
идти назад, откуда пришла. А 
откуда я пришла? Заблудилась.

С собой только ведро, ни еды, 
ни спичек, ни даже воды - шли-
то совсем на чуть-чуть. Тем вре-
менем мужчины вчетвером ис-
кали Оксану до поздней ночи. 
Кричали, но в ответ лишь жуж-
жанье гнуса. 

Владимир позвонил участко-
вому Василию Странцеву. Рас-
сказал: так и так, Оксана за-
блудилась! На помощь в Кытат 
из районного центра приехали 
десять полицейских, пошел сам 
участковый с сыном-охотником, 
спасатели, конечно, и местные 
жители. 

- Вы не представляете, сколько 
там ходит ягодников. Толпами. 
Поэтому пытаться найти следы 
Оксаны - не вариант, - расска-
зывает оперуполномоченный уго-
ловного розыска Николай Абрам-
цев, который принимал самое 
активное участие в спасатель-
ной операции. - У меня рост 1,8 
м, а мне трава по грудь. А там 

ведь еще полно медвежьих 
троп. Везде отметины ко-
солапого. Вот он пень рас-
курочил, вот муравейник 
разорил. И мужчинам с 
оружием не по себе.

Искать Оксану начина-
ли, как только светало. За-
канчивали, когда совсем 
темнело. После трех дней 
решили - надо еще что-
то делать. Росгвардейцы 
предложили беспилотник 
с тепловизором. Но пока 
согласовали, пока привез-
ли оборудование, наступи-
ли уже шестые сутки.

- Мы дождались ночи, 
чтобы поднять беспилот-
ник. Дело в том, что днем 
здесь жара - хоть и Сибирь, 
а доходит до 30 градусов. 
А ночью температура опу-
скается до 10. И тепловизор 
хорошо улавливает тепло челове-
ческого тела. За ночь он зафик-
сировал три точки. Проверили 
координаты первой - огромный 
муравейник. На второй - охотни-
чья избушка. И только в третьей 
точке оказалась Оксана.

Получив координаты, одна из 
поисковых групп отправилась 
вперед. Шли и все время звали 
Оксану по имени. Наконец услы-
шали: «Я тут!» В первые минуты 
она не могла сказать ни слова: 
от стресса так разрыдалась, что 
успокоить ее никак не могли. Но 
в больницу ехать отказалась: до-
мой скорее! Говорит, пила воду 
из ручьев и ела ягоду. Страху на-
терпелась, особенно в последние 
два дня.

- Я ж от медведя убегала, - рас-
сказала она. - Встретилась с ним 

в не-
скольких 
метрах, по ро-
сту вроде двухлетка. 
Тихонько отошла назад, 
потом все быстрее, быстрее, 
хорошо, что он за мной не пошел. 
А комары с оводами еще хуже 
медведя - искусали, просто жуть! 

Юлия ДУБИНА 
(«КП» - Краснодар»)

13-летний 
Сева сбежал 
от туристической 
группы и упал 
в расщелину.

Школьника из Новосибир-
ской области Всеволода Ко-
ростылева искали 10 дней 
более 1000 волонтеров, 
опытных поисковиков, по-
лицейских, следователей. 
Мальчик пропал 3 июля при 
спуске с горы Фишт (это в 
районе Сочи). К этому мо-
менту его туристическая 
группа уже шла по марш-
руту несколько дней, и все 
порядком устали. До фини-
ша - всего ничего, букваль-
но три часа по лесистой 
местности. Но на равнину 
спустились не все.

- В 19.45 в МЧС позво-
нила старшая группы - учи-
тельница из Гулькевичей - и 

сказала, что один из ребят 
пропал. Она уже не раз во-
дила пешие экскурсии в 
горы, но почему-то на этот 
раз нигде не регистриро-

валась,  - говорят «КП» во-
лонтеры, разыскивавшие 
мальчика.  - Сложно пред-
ставить, как можно было не 
заметить пропажу впереди 

идущего ребенка? К тому 
же этот маршрут хоженый-
перехоженый еще с совет-
ских времен. Можно ска-
зать, безопасный.

Замыкающими шли два 
мужчины - они-то и упустили 
из виду мальчишку. А когда 
отряд заметил потерю да 
пока дошли до конечной 
точки маршрута и вызва-
ли подмогу, уже стемнело. 
Плюс местность там слож-
ная для поисков  - сплош-
ной бурелом, расщелины, 
обрывы.

Спасатели готовы бы-
ли поднять в воздух вер-
толет, но оказалось, что 
это бессмысленно - сквозь 
верхушки деревьев ничего 
не видно. Поэтому поис-
ковики сами прочесывали 
лес. Причем одно и то же 
место несколько раз. И так 
10 дней.

Опытные проводники вы-
сказывали догадку: маль-
чик мог в темноте сбиться с 
тропы, оступиться и упасть 
в какую-то расщелину. А 
следователи тем временем 
опрашивали членов группы 
(всего в поход ушли десять 
детей и трое взрослых). Те 
твердили одно - конфликтов 
не возникало, у Севы не бы-
ло повода сбегать.

- Допрошены все участ-
ники похода, в том числе 
учительница, родственни-
ки мальчика, а также ли-
ца, которые контактирова-
ли с ребенком до похода 
в лес,  - пояснили в СУ СК 
по Краснодарскому краю. - 
Установлено, что конфликт-
ных ситуаций в походе не 
возникало.

Однако один из волонте-
ров рассказал «КП», что 
конфликта, может, и не бы-

ло, но дети проболтались 
следователям, что могло 
стать причиной беды. В по-
ходе один из взрослых со-
общил мальчишке, что тот 
на самом деле неродной 
ребенок своим родителям.

- Мол, кто-то начал его 
воспитывать, сказал, что 
он приемный, должен быть 
благодарен судьбе и вести 
себя скромнее, - рассказал 
поисковик.  - Он, конечно 
же, психанул и сбежал в 
лес. Причем дети точно не 
знают, действительно ли 
он приемный ребенок или 
нет. Сам Сева им об этом 
не говорил.

...Севу нашли кинологи. 
Мальчик, как и предпола-
гали опытные проводники, 
упал в расщелину и погиб. 
Уголовное дело пока воз-
буждено по статье «убий-
ство».
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Это последняя фотография 
Севы Коростылева.
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Мальчик погиб в горах, узнав, что он приемный ребенок

КАК ШЛИ ПОИСКИ

Оксана говорит, что наелась 
ягод на долгие годы вперед.

Женщина шестеро 
суток бродила по тайге, 
спасаясь от медведей 
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Артем ГНАТЕНКО

Улица Московская 
снова в эпицентре 
стихийного бедствия, 
как и пять лет назад.

Если вы до этого лета никог-
да не слышали о подтоплениях 
на улице Московской и во всем 
Музыкальном микрорайоне, зна-
чит, вы совсем недавно живете в 
Краснодаре. «Шанхай», сплошь 
состоящий из самостроев, кото-
рый населяют по разным данным 
от 15 до 30 тысяч человек, - это 
одно из самых больных мест кра-
евого центра.

Несколько раз в году после 
сильного дождя улицы, названные 
в честь великих композиторов, а 
почему-то не адмиралов, уходят 
под воду. Залитыми оказывают-
ся канализационные коллекторы, 
могли бы школьные дворы, дет-
ские сады и поликлиники, но… 
их здесь просто нет.

В центре событий всегда ули-
ца Московская. Тут после дождя 
уровень воды запросто может 
подняться до полутора метров. 
Так произошло и 16 июля.

ИсторИя проблеМы
Практически каждый раз, ког-

да на народной карте Красно-
дара появляется «Московское 
море», официальные источни-
ки сообщают о «залповом лив-

не», выпавшей месячной, а то 
и двухмесячной норме осадков 
за день/час/полчаса, придавая 
событию небывалость. Но стати-
стика говорит, что такого рода 
осадки дело-то вполне обычное 
для Краснодара.

О первых подтоплениях стали 
сообщать жители этого района 
сразу, как только они там посели-
лись. Московская дважды уходи-
ла под воду в 2013 году, трижды 
в 2014-м, а в 2015-м «море» про-
стояло две недели!

Ровно три года назад власти 
впервые серьезно обратили вни-
мание на проблему подтоплений 
Музыкального микрорайона и да-
же объявили режим чрезвычайной 
ситуации. После ливня 17 июня 
2015 года вода не успела сойти, 
как спустя неделю новый дождь 
усугубил ситуацию.

После этого на улице Москов-
ской срочно построили насосную 
станцию, из резервного фонда 
на это выделили 15 миллионов 
рублей. Она не избавила уча-
сток от подтоплений, а помогает 
быстрее откачивать воду. Если 
раньше «море» стекало за не-
сколько дней, то теперь на это 
стало уходить гораздо меньше 
времени - до суток.

Проблема не решилась, но она 
стала причинять гораздо меньше 
неудобств жителям Музыкально-
го. Небывалые дожди продол-
жают полоскать Краснодар не-

сколько раз в год. И если для 
остальных районов это просто 
лужи и, в самом худшем рас-
кладе, по колено воды, которая 
уйдет за несколько часов, то на 
Московской натекает целое мо-
ре. Часто - глубиной до полутора 
метра. МЧС уже привычно готовит 
и пригоняет сюда для переправы 
надувные лодки.

А МосковскАя все 
тонет И тонет…

Для начала стоит вспомнить, 
что же было на этом месте. Еще 
каких-то 15 лет назад здесь бы-
ло… болото! Район улицы Петра 
Метальникова использовался для 
сельхознужд, вместо гигантских 
кирпичных и бетонных коробок 
тут росли сады.

 А вот на пересечении улиц 
Московской и Гомельской 

цвело настоящее болото. Не нуж-
но искать старожилов, чтобы под-
твердить этот факт, достаточно 
снимков с гугл-карт. Это старая 
низина, где много лет собиралась 
вода.

Вторая причина. В Музыкаль-
ном районе, который приле-

гает к Московской, среди много-
этажных самостроев и асфальт-то 
встречается редко, чего уж гово-
рить о ливневой канализации. Ее 
просто нет, потому что изначаль-
но никто ее и не проектировал. 

Вода со всех соседних улиц ищет 
самую низкую точку района и на-
ходит ее на углу Гомельской и 
Московской.

Есть и третья причина. Мно-
гие местные жители увере-

ны, что ливневки на Московской 
вовсе нет. Это не так. Но работа-
ет она не на полную мощность, 
потому что уже много лет на ули-
це Петра Метальникова простаи-
вает недостроенный коллектор. 
Его готовность - 80%, на завер-
шение работ требуется 300 млн 
рублей. И пока его не достроят, 
все принимаемые меры будут вре-
менным спасением.

Сейчас же вся нагрузка ложит-
ся на насосные станции, которые 
качают в существующую ливневку 
в районе улицы Солнечной. Но 
она кардинально решить пробле-
му не может. По ней и так течет 
вода со всей округи. И без маги-
стрального коллектора, который 
в противоположенной стороне до 
сих пор не достроен, проблему 
не решить.

почеМУ не строИтся 
коллектор?

Работы на участке нового кол-
лектора от Российской до Ростов-
ского шоссе начались в сентябре 
2013 года.

- Ливневой коллектор протяжен-
ностью около 2,5 км соединит 

улицу Российскую с Ростовским 
шоссе. Затем к этому мощному 
коллектору будут присоединены 
ливневки, проложенные по ули-
цам 1 Мая, Московской, Россий-
ской, Восточно-Кругликовской, 
Ростовскому шоссе и некоторым 
другим. Ливневые потоки будут 
направлены в балку Осечки и из-
бавят восточную часть города от 
подтоплений, - сообщала тогда 
администрация Краснодара.

В 2015 году тогда еще врио 
губернатора края Вениамин 
Кондратьев обрушился с кри-
тикой на городские власти и по-
требовал в течение двух месяцев 
завершить строительство ливне-
вого коллектора на улице Петра 
Метальникова, угрожая увольне-
нием чиновникам администрации 
Краснодара. В декабре три заме-
стителя главы краевого центра по-
кинули свои посты. Чиновники-то 
уволились, а коллектора так и нет. 

По плану ливневку должны бы-
ли запустить в марте 2016-го, но 
финансирование проекта было 
приостановлено.

В июне 2016 года тогдашний 
глава Краснодара Владимир 
Евланов просил на достройку 
коллектора у краевых властей 
300 млн рублей. Информации о 
возобновлении финансирования 
проекта с того времени больше 
не появлялось.

18.07.2018картина дня: кубань

Почему постоянно топит Музыкальный 
микрорайон Краснодара

17 июля 2018 г. Утро после дождя. В роли деда Мазая спасатели, зайцы - горожане.

Автобус не приедет, пароход не приплывет...
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Ольга СУХОВА

сделаем кубань комфортнее 
для водителей и пешеходов: 
фотографируйте выбоины на дорогах 
и присылайте в «комсомолку».

В Краснодаре идет массовый ремонт дорог. При-
водят в порядок проезжие части почти по всему 
городу. И пока в столице Кубани активно наводят 
марафет, на тех участках, которые в программу 
ремонта не вошли, не все так идеально. Красно-
дарские водители начали жаловаться на большое 
количество ям в асфальте. А если выехать за преде-
лы крайцентра - так и там асфальт не такой гладкий! 
В ямах и дороги городов, поселков и станиц края. Выбоины на дорогах иногда ну очень огромные.

 ■ АкЦИя «кп»

покажи яму
Дорогие читатели, вам тоже мешают 

ездить по Кубани выбоины на дорогах? 

Фотографируйте ухабы и присылайте нам 

на редакционный WhatsApp, Viber или 

Telegram на номер 8-908-689-80-08. 

Или отправляйте на электронную почту 

- olga.suhova@phkp.ru. В своем сооб-

щении укажите, когда сфотографирова-

на яма, в каком районе и на какой ули-

це. Все снимки мы будем публиковать на 

сайте и на страницах «Комсомольской 

правды» - Кубань» в соцсетях. А еще 

передадим эти фотографии тем чинов-

никам, которые отвечают за ремонт 

дорог, чтобы вместе с вами сделать 

наш край комфортнее для водителей 

и пешеходов. М
ар

ин
а 
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больше фото 
и видео -  
на сайте kp.ru
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Сергей ПОНОМАРЕВ

Как я пытался 
трудоустроиться через 
службу занятости.

Для начала два существен-
ных обстоятельства.

Через полгода мне испол-
нится 60 лет и я должен выйти 
на пенсию. Но, судя по всему, 
не успею: закон о пенсионной 
реформе, скорее всего, примут 
уже осенью, и, значит, срок 
моего законного отдыха от 
трудов праведных отодвинется 
еще на 12 месяцев. Это первое.

И второе. Уже почти год я 
безработный. Срочный тру-
довой договор закончился, а 
продлевать его не стали. Все 
попытки найти место через 
всевозможные сайты трудоу-
стройства ни к чему не при-
вели. На мое резюме, свер-
кающее, как царская корона, 
корундами высокой квалифи-
кации, профессиональными 
достижениями и огромным 
опытом, не было вообще ни 
одного отклика. Ни одного!

И в самом деле, кому нужен 
трудяга под 60?

Поэтому решил найти свою 
новую рабочую стезю через 
государственную службу за-
нятости.

ОГО, КАКАЯ ИНТЕРЕСНАЯ 
ВАКАНСИЯ!

Центр трудоустройства в 
моем московском районе 
встретил меня девственной 
пустотой и оглушительной 
тишиной. И немалым удив-
лением сотрудниц: это что 
еще за пожилой хрен с горы 
спустился?

- Посмотрите для начала ва-
кансии на терминале, - пред-
ложила вахтенная. - Хотя по 
вашей специальности и вооб-
ще для нерабочих специально-
стей у нас их обычно не быва-
ет, но вдруг… Ого, есть одна! 
Да еще какая интересная.

Предложение работы и в са-
мом деле было любопытным. 
Даже странным. Пятидневка. 
Полный рабочий день. Круг 
обязанностей шире, чем спра-
вочник профессий Минтруда, 
включая ведение переговоров 
с иностранными клиентами 
компании. Кроме профильно-
го гуманитарного образования 
и опыта, требовалось иметь 
многолетний опыт работы в 
Азии, разбираться в истории 
винного дела, ассортименте, 
способах приготовления и 
доставки вин и обязательно 
владеть - это кроме универси-
тетского диплома - свидетель-

ством об окончании школы 
сомелье. Все это богачество 
вкуса и букета за 30 тысяч в 
месяц. Грязными. И еще пред-
лагалось дополнительное ме-
дицинское страхование, без 
которого при таких обстоя-
тельствах никак.

- Э-э-э, - промычал я с ин-
тонацией Шурика из «Кавказ-
ской пленницы». - Я совсем 
не пью!

И, будучи в трезвом уме, 
попросил меня официально 
зарегистрировать безработ-
ным и заодно подыскать что-
то другое. Неалкогольное. А 
пока менеджер вытаскивала 
формуляр с перечнем необхо-
димых документов, я поинте-
ресовался:

- И какое же у меня будет по-
собие по безработице?

- У вас стандартное: 850 
рублей само пособие и еще 
850 - материальная помощь. 
Да, еще вам дадут деньги на 
проездной, чтобы вы могли 
работу искать, - 1324 рубля. 
Всего получается 3074 рубля.

- Погодите, но мне этого не 
хватит даже за кварти-
ру заплатить! Придется 
сидеть без света, интер-
нета и телевизора. А еще 

ведь пить-есть надо. Одеться на 
зиму. А в кино или в театр хотя 
бы раз в полгода?

- С развлечениями это вы 
загнули. Если через полгода 
не трудоустроитесь, пособие 
и матпомощь вам выплачи-
вать перестанут. Можно будет 
их вернуть еще только через 
шесть месяцев…

- Ну уж нет! Я согласен на лю-
бую работу! Правительство вон 
говорит, что у нас рынок труда 
безразмерный. У вас же можно 
пройти переквалификацию?

- Тогда вам к нашему пси-
хологу. Она как раз по этой 
части...

Специальный репортаж

Есть еще одна сторона проблемы, о которой почему-то не упо-
минают.  Когда пожилые люди окажутся и без работы, которой 
для них просто нет, и без пенсии, они неизбежно придут за со-
циальными пособиями и за жилищными субсидиями, которые 
выплачиваются из местных бюджетов, очень небогатых. То есть 
социальные обязательства просто перекладывают на регионы, 
сбрасывая затраты с федерального бюджета.

И вот тут-то и начнется. Денег в местных бюджетах нет. Потя-
нется череда невыплат и цепочка неплатежей за ЖКХ, газ и свет.

А еще по закону безработные непенсионеры должны платить 
налоги за квартиру, земельный участок и домик на нем (пенсио-
неры от этих фискальных податей освобождены). Где взять деньги 
еще и на это, ответов пока нет...

Обсуждаем тему 
и спорим - 
на сайте kp.ru
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«Сколько вам - 60? 
Для вас открываются 
новые возможности 
и блестящие перспективы...»

Симпатичный психолог-профконсультант 
Полина Юрьевна смотрела на меня ласко-
вым взглядом профессионального патоло-
гоанатома:

- Как часто вы обновляете свое резюме 
на сайтах по поиску работы?

- Часто. Раз в полтора-два месяца.
- Это неправильно! Надо каждый день об-

новлять.
- Постойте, а что там обновлять? Я уже 

все свои запросы снизил до минимума, 
все достоинства выпятил, а недостатки 
спрятал. К тому же пообещал придумать 
кучу идей, делать все с нуля и под ключ, 
работать в старой команде или создать 
новую под конкретную задачу… А тол-
ку? Когда кадровик видит мой возраст, 
он сразу отправляет резюме в корзину, 
даже не читая его. Я не могу на собе-
седование прорваться!

- А вы не пробовали поменять взгляд на мир?
- Это как?
- Ну, например, вставать не с правой, а с 

левой ноги.
- Нда-а-а… Давайте все-таки о моей 

переквалификации и обучении на новую 
специальность.

- Что ж, давайте, - вздохнула от этой серой 
прозы Полина Юрьевна. - Для начала запол-
ните анкету, чтобы я могла понять, к какой 
профессии вы больше склонны.

Очень неожиданные результаты выявило 
это анкетирование. Оказалось - а я-то и не 

знал,  - что мне нужно трудиться там, где 
приходится общаться с людьми. Например, 
очень подходит мне быть врачом или мед-
сестрой, преподавателем, библиотекаршей 
или стюардессой.

- А вы не хотите попробовать себя в роли 
врача или фельдшера?  - задала мне в лоб 
вопрос опытная психолог-профконсультант.

- Это вы о чем, Полина Юрьевна? Что-
бы быть врачом, надо иметь диплом 
медвуза, учиться шесть лет, а потом 
интернатура. Да и медбрату или фель-
дшеру требуется медицинский лицей 
хотя бы закончить.

- А вы устройтесь в больницу санитаром. 
Работайте и учитесь. Так многие делают.

- Вы это серьезно? Неужели вы не 
знаете, что на очное и бюджетное от-
деление в вузы и лицеи принимают до 
35 лет, а потом только платно. Или вы 
думаете, что зарплаты санитара хватит 
на обучение в институте?

- Ну вы же будете работать! Попросите, 
чтобы они заплатили за учебу.

- А, ну да.. Конечно…
Я так и вижу главврача, который подпи-

сывает счет на обучение своего санитара в 
вузе, чтобы потом когда-нибудь, годам этак 
к семидесяти, тот впервые взял скальпель 
в руки или пошел по палатам с фонендо-
скопом…

- Ну ладно, - видя мою непонятную нере-
шительность, психолог поменяла предложе-

ние. - Можем вас на педагога переквалифици-
ровать. Это два или два с половиной месяца 
на курсах, и вы получите свидетельство об 
их окончании.

- А дальше? Получу я корочки и что? 
Вы меня с ними трудоустроите?

- Нет, мы трудоустройством после пере-
квалификации не занимаемся. Но это и не 
важно! Как же вы не понимаете: для вас 
откроются новые возможности и появятся 
блестящие перспективы.

- То есть если раньше я искал работу 
с одним дипломом, то теперь буду с 
двумя? По-моему, это бред.

- Ну тогда только в дворники, разнорабочие 
или дорожные рабочие. Пойдете?

Стоило, в общем, получать высшее об-
разование и тридцать пять с хвостиком лет 
совершенствоваться в профессии, чтобы в 
итоге разгребать мусор и менять бордюры 
на поребрики.

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ ТЕСТ

Главное - поменять взгляд на мир!

P.S. В компанию, где требовался 
сотрудник с навыками соме-

лье, я все-таки позвонил, выдохнув од-
ним глотком:

- Готов выйти на работу хоть зав-
тра. Готов даже пить ваше вино. Готов 
посадить печень. На все готов. Только 
имейте в виду, через полгода мне будет 
шестьдесят.

- Вы что, издеваетесь? - на том конце 
бросили трубку…

А что будет 
с жилищными субсидиями?

 ■ ВОПРОС ВДОГОНКУ
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Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

Пожаловался 
друзьям  
по телефону  
житель Хакасии.  
А на следующий 
день его нашли 
мертвым...

«ОТОМСТИ  
ЗА МЕНЯ!»

Дальнобойщик Нико-
лай Игнатенко (имена 
изменены по просьбе сле-
дователей. - Ред.) спо-
койно крутил баранку 
в рейсе, когда раздался 
звонок. На связи был его 
закадычный приятель 
Димон Бирюков.

- Колян, слушай! Тут 
такое дело. Ты, блин, не 
поверишь. Марина хо-
чет меня убить. Если я 
умру, отомсти за меня, 
мужик! - кричал в трубку 
Дмитрий.

- Димон, ты че - опять 
нажрался, что ли? За 
рулем я. Все, давай, - 
созвонимся, когда 
вернусь, - Николай по-
ложил трубку. А спустя 
сутки Бирюков погиб.

Его тело обнаружил 
местный пастух в степи 
за городом Черногор-
ском. В Дмитрия кто-то 
выстрелил из обреза, а 
потом еще и проехался 
по нему на машине.

- Чтобы установить 
имя убитого, мы сняли 
отпечатки пальцев, - 
объясняют в след-
ственном комитете. - 
Пальчики мужчины 
оказались в полицей-
ской базе. Еще в 2010 
году Дмитрий Бирюков 
стал виновником се-
рьезного ДТП. Тогда-то 
у него и сняли отпечат-
ки. Наши сотрудники 
приехали домой к уби-
тому. В квартире наш-
ли его сотовый. Прове-
рили список звонков. 
Последний - другу-
дальнобойщику.

Вечером того же дня 
Николай Игнатенко, 
вернувшийся из рейса, 
уже живописал силови-
кам про свой странный 
разговор с другом - про 
жену-змеюку и «отомсти 
за меня».

«ВЫЙДУ ЗА ТЕБЯ,  
НО СПЕРВА 
ПРОПИШИ»

20 лет назад Дмитрий 
стал обладателем хоро-
шей трешки. Она доста-
лась ему от родителей. А 
Маринка ютилась в ком-
натке общежития. Голу-
боглазая выразительная 
шатенка - при взгляде на 
нее у мужиков аж искры 
из глаз летели. Бирюков 
потерял голову, но до-
бился расположения 
красавицы. Предложил: 
«Давай распишемся?» 

А капризная девчонка 
в ответ: «Выйду за тебя, 
если пропишешь». Ко-
нечно, прописал...

Жили хоть и бедно, 
но зато без всяких ипо-
тек. Даже умудрились 
легковушку купить. Он 
работал грузчиком, она 
- продавщицей. Вырас-
тили дочку Лизу. А по-
том чувства остыли.

- В последнее время 
Марина и Дима жили 
как кошка с собакой. 
Она предлагала ему про-
дать квартиру, часть де-
нег отдать Лизе на учебу, 
оставшиеся поделить, - 
откровенничают друзья 
Бирюковых. - Но Дми-
трий ни в какую не хотел 
расставаться со своей 
жилплощадью.

На допросе Марина не 
стала отпираться. Сразу 
заявила: «Муж опосты-
лел. Мечтала начать но-
вую жизнь с деньгами от 
продажи квартиры. Вот 
и убила. Выстрелила из 
обреза, который взяла у 
знакомых. А когда по-
няла, что Бирюков еще 
жив, переехала маши-
ной».

Суд отправил «черную 
вдову» в следственный 
изолятор. Пару меся-
цев женщина сидела 
в камере, как мышка-
норушка. Покорно ез-
дила на следственные 
эксперименты, раз за 
разом подтверждала 
свои показания. Но од-
нажды, после того как с 
ней повидалась в СИЗО 
подруга, Марину словно 
подменили.

- На самом деле это 
не я. Меня подговорил 
любовник! Он во всем 
виноват. Арестуйте это-
го гада! - кричала дама.

ВТОРОЕ 
ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ

В итоге очередной 
допрос Марины пре-
вратился в настоящую 
мыльную оперу.

- Женя Карлов был на 
9 лет меня младше, - раз-
мазывая по лицу слезы, 
начала Бирюкова. - 33 
года. Разведен. Работал 
водителем. Высокий, 
мужественный. Вот и не 
устояла я. А Женя хотел 
легкой наживы. Угово-
рил меня продать нашу 
с Димой квартиру.

По словам женщи-
ны, она несколько раз 
предупреждала мужа. 
Мол, перепиши на ме-
ня квартиру, а то мой 
любовник тебя порешит 
(после одного из таких 

разговоров Бирюков и 
позвонил другу). А когда 
несговорчивый супруг в 
очередной раз ответил 
отказом, парочка взя-
лась за тяжелую артил-
лерию.

Под дулом обреза му-
жика отвезли в степь. 
Там Карлов выстрелил 
в него. А потом запрыг-
нул в машину и два раза 
проехался по Бирюкову 
вперед-назад.

- Почему же вы сразу 
не рассказали нам про 
своего любовника, - в 
конце «исповеди» поин-
тересовались у Марины 
следователи.

- Я думала, он любит 
меня. Хотела доказать, 
что на все готова ра-
ди Жени. Даже взять 
вину на себя. Реши-
ла, дурочка, что будет 
ждать меня из тюрь-
мы. А этот гад спутал-
ся с моей сменщицей-
продавщицей Наташкой! 
Вон подружка на про-
шлой неделе приезжала 
и все рассказала про это-
го кобеля. Они вообще 
никого не стесняются. 
Целуются прямо в ма-
газине!

ИЗОБРАЖАЯ ЖЕРТВУ
Евгения Карлова 

тут же повязали. Но 
негодяй-любовник, 
разумеется, и не думал 
признавать вину.

- Дело было очень 
непростое, - говорит 
следователь по особо 
важным делам Наталья 
Тарасенко. - Обвиняе-
мые выдвигали противо-
положные версии, пыта-
ясь выгородить себя. Но 
нам удалось доказать: 
они совершили убий-
ство вдвоем.

Кстати, дело алчных 

любовников рассматри-
вал суд присяжных. Но 
разжалобить их парочке 
не удалось. Бирюковой 
дали 9 лет в колонии 
строгого режима, Кар-
лову - 11.

В квартире сейчас жи-
вет 19-летняя дочка Би-
рюковых Лиза. Маму в 
тюрьме она не навещает.

Криминальный роман

ИА
 «

Ха
ка

си
я»

Ас
я 

Ж
УК

О
ВА

«Мужики, кажись, меня жена 
убить хочет!»

На суде Марина (в черной майке) и герой-
любовник Евгений валили вину друг на друга.
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Рейтинг самых опасных 
летних продуктов, 
по мнению санитарных 
врачей и терапевтов.

1. БЕЛЯШИ, ШАУРМА 
И РАЗВЕСНЫЕ САЛАТЫ

Уличная шаурма - опасный «друг». 
Срок ее хранения лишь полтора часа 
уже при +25 градусах. У горячих беля-
шей - всего час. Салатики с майонезом 
тоже живут не дольше 8 часов при тем-
пературе +18. 

2. СУШИ И СВЕЖЕЕ МЯСО
Свежая несоленая рыба и все про-

дукты, содержащие белки, проще го-
воря - свежее мясо, в жару становятся 
опасными буквально в течение пары 
часов (начинают стремительно раз-
множаться бактерии). Поэтому сейчас 
лучше не покупать мясо или рыбу с 
рук, на рынках и в небольших мага-
зинах. (Сколько хранятся мясо и рыба 
из магазина - см. графику.)

5. ПАШТЕТЫ С НЕБОЛЬШИМ 
СРОКОМ ГОДНОСТИ

Продукты без консервантов хранят-
ся несколько дней (от двух до восьми) 
при температуре не выше 8 градусов. 
Следите за тем, чтобы в магазинах на 
витрине висел градусник, который бы 
показывал температуру хранения.

На жаре 
ты фастфуд 
не бери...

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро 
на Первом ка-
нале известная 
телеведущая и 
врач Елена Ма-
лышева расска-

зывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, 
но и здорОво. А для тех, кто не успел 
к эфиру, мы напоминаем о самых ин-
тересных темах программы.

Крапивой обжигались, наверно, 
все. Но что делать, если ребе-
нок на даче так «познако-
мился» с этим 
растением, что 
весь покрылся волдырями, и 
даже глаза заплыли? Отвечает врач-
аллерголог-иммунолог Андрей Про-
деус:

- Если у ребенка нет катастрофи-
ческих последствий в виде волды-
рей и отеков, ничего страшного с 
ним не произойдет, он не умрет. 
Даже если ожогов много.

Для крапивы обжечь до-
тронувшегося до нее чело-
века - способ защиты. С 

помощью тонюсеньких кремниевых 
иголочек на листьях она впрыскива-
ет в кожу агрессора гистамин.

Соответственно, чтобы облегчить 
состояние ребенка, место контакта 
с крапивой нужно обмыть холодной 
водой с мылом (смыть гистамин с 
кожи) и принять антигистаминное 
лекарство. Самое главное - удержать 
ребенка от расчесывания места ожо-

га в течение первых 10 - 15 ми-
нут. Потому что именно 

так, с расчесами, ги-
стамин можно за-

нести в кровь.

Что делать, если во вре-
мя плохой погоды, напри-
мер, когда надвигается 
гроза, поднимается дав-
ление и болит голова?

Отвечает кардиолог Гер-
ман Гендельман:

- Во-первых, нет никакой 
связи между головной болью 
и повышением давления. Ги-

пертония - это бессимптомная 
болезнь. Во-вторых, были про-
ведены многочисленные иссле-
дования на тему связи погоды 
и артериального давления у 
людей. Доказано, что влияние 
на АД имеет только холод! При-
чем это имеет четкое научное 
обоснование: при понижении 
температуры сосуды сжимают-

ся, и артериальное давление 
возрастает. Поэтому у боль-
ных гипертонической болез-
нью АД зимой всегда выше на 
5 - 10 мм рт. ст.

Но это лечится! Регулярным 
пожизненным приемом назна-
ченных врачом препаратов!

Если у вас повышается дав-
ление, как вы считаете, от 

грозы, это означает только 
одно: у вас есть гипертония. 
И ее нужно лечить! Будете 
следовать рекомендациям 
врача - и перестанете списы-
вать плохое самочувствие на 
превратности погоды.

Смотрите 
«Жить здорово!» 
с понедельника 

по пятницу в 
9.50 (мск) на 

Первом канале.
Подготовила

 Алина МАКЕЕВА.

ПРО ЖИЗНЬ

Если штормит в грозу

globallookpress.com

Ох уж эта крапива!
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YAROSLAVL REGION, RUSSIA - JULY , : Yulia Toporkova (L) with wife husband Vladimir (C back) and children Anastasia, Ivan and Mikhail, outside their icon painting studio in the 
village of Petrovsk. The Toporkovs family specialises in all kinds of icon painting, accepts orders and takes people on tours around their studio. Sergei Metelitsa/TASS

Россия. Ярославская область.  июля . Иконописцы Юлия (слева) и Владимир (в центре) Топорковы с детьми Настей, Татьяной, Иваном, 
Сашей и Михаилом во дворе своей художественной мастерской в поселке Петровск. В мастерской семьи Топорковых осуществляют все виды 
иконописных работ, принимают заказы на изготовление икон, проводят экскурсии и мастер-классы для туристов. Сергей Метелица/ТАСС
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Почему пациенты из РФ 
в Беларуси платят 
как иностранцы

Берем участок земли 
в собственность 
или в аренду?
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Как россиянам и белорусам жить, растить детей, 
получать образование и работать в Союзном государстве
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Равные права граждан наших стран стали темой научно-практической 
конференции, организованной Парламентским Собранием

ПАШПАРТ И ПАСПОРТ: 
ИНСТРУКЦИЯ 
ПО ПРИМЕНЕНИЮ

YAROSLAVL REGION, RUSSIA - JULY , : Yulia Toporkova (L) with wife husband Vladimir (C back) and children Anastasia, Ivan and Mikhail, outside their icon painting studio in the 

6
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трибуна депутата

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Член Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной политике, 
науке, культуре и гуманитарным во-
просам рассказала о достижениях 
и нюансах, требующих доработки.

ОБЩИЙ  
ЗнАМЕнАТЕЛЬ
- Больше двадцати лет шаг за ша-

гом наши страны идут навстречу 
друг другу и сближают законода-
тельства. Можно ли сказать, что 
мы далеко продвинулись?

- Время показало, идея создания Со-
юзного государства была очень 
своевременной и прогрес-
сивной. В международных 
отношениях столько слож-
ностей, что поодиночке вы-
живать трудно. Но то, что 
появилось два десятка лет 
назад, надо совершенство-
вать. В декабре прошлого 
года на 53-й сессии ПС  
в Брянске, активно об-
суждали вопрос гар-
монизации наших 
законов. В июне  
в Бресте подводи-
ли промежуточные 
итоги. Межведом-
ственные, рабо-
чие группы подроб-
но разбирали: что 
удалось, а что нет.  
К устранению барье-
ров во всех сферах 
подключились про-
фильные мини-
стерства. 

- Что успели за эти полгода?
- Важно понимать, привести наши 

законодательства к общему знаме-
нателю - работа не одного дня. Пар-
ламентарии вместе со специалиста-
ми сформулировали рекомендации  
и направили в Совмин и Постоянный 
Комитет Союзного государства. Уже 

заметили, что они нашли отра-
жение в документах о приори-

тетных направлениях раз-
вития.

Главное наше достиже-
ние в том, что, приезжая  
в страну-соседку, белорус 
или россиянин чувствует се-

бя как дома. Людей окружа-
ет комфорт, безопасность, 

доброжелательная ат-
мосфера. Сама убеди-
лась в этом, когда бы-
ла наблюдателем на 
выборах Президента 
России в Краснодар-
ском крае. Встречали 
очень тепло.

- Какой импульс 
должна придать 
только что поя-
вившаяся при ПС 

Молодежная пала-
та?

- Ее создание, 
безусловно, - ве-

ление времени. Возможно, у моло-
дежи другое видение нашего Союза, 
ведь они родились в постсоветскую 
эпоху. Они помогут развить все луч-
шее, чего уже мы добились.

ЗОЛОТАя сЕрЕдИнА
- Но есть и проблемные моменты. 

Например, цены для россиян в бело-
русских санаториях?

- Пока наши санатории относят рос-
сиян хоть из Брянска, хоть из Москвы 
к иностранным туристам: цены для 
них чуть выше, чем для белорусов. 
Конечно, стоимость путевки не за-
облачная. Но сам факт разбежки  
в цене оставляет неприятный осадок. 
Тут нет равноправия. Уверена, скоро 
найдем золотую середину. (Подроб-
нее о платной медицине в Белару-
си - на стр. 10.)

- В России повышают пенсионный 
возраст, планка выше, чем в Сине-
окой. Неужели и в РБ пересмотрят 
вопрос?

- Об этом речи нет. В Беларуси дей-
ствует указ о поэтапном ежегодном 
повышении пенсионного возраста до 
63 лет для мужчин и 58 для женщин. 
И не больше.

Удалось отрегулировать важный 
пункт: если гражданин соседнего го-
сударства работает в Беларуси или 
в России, ему не нужно доказывать 

свой трудовой стаж. Каждое госу-
дарство назначает пенсию за время 
работы на его территории с марта 
1992 года. Соцслужбы работают со-
обща, что позволяет людям получать 
пенсию по месту жительства.

- Как обстоят дела в образовании 
и науке?

- Для абитуриентов нет препят-
ствий в выборе вуза: хочешь - подавай 
документы в родные вузы, хочешь -  
в соседней стране. Единственное от-
личие - обязательное двухгодичное 
распределение для граждан респу-
блики, у россиян, даже если выбрали 
учебу в РБ, его нет.

Заусенцы, конечно, остаются. Еще 
в 1995 году подписали соглашение  
о взаимном признании дипломов. Но, 
чтобы облегчить жизнь выпускни-
кам, не помешал бы образец едино-
го диплома и общий классификатор 
профессий.

- Эпопея с заменой водительских 
прав белорусами, работающими  
в России, закончилась?

- В июне прошлого года Со-
вет министров Союзного госу-
дарства принял постановление  
«О признании национальных во-
дительских удостоверений на тер-
ритории Союзного государства». 
Сегодня белорусы могут спокойно  
работать в России.

в БЕЛОрусскИх сАнАТОрИях рОссИян  
дО сИх пОр счИТАюТ ИнОсТрАнцАМИ

Оксана Нехайчик:

nekhaichik.house.gov.by

Наталья ДОЛгушИНа

 ■ Согласованная работа  
в области защиты прав по-
требителей и конкуренции - 
приоритетное направление 
развития Союзного государ-
ства до 2022 года. Как этого 
добиться, знает председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по экономи-
ческой политике.

кТО выИгрАЕТ  
И кТО прОИгрАЕТ?
- Как, на ваш взгляд, нужно 

решать проблемы?
- Начать это делать. А не 

только декларировать наме-

рения. Декларация должна 
быть подкреплена планом 
действий. Главное, в союзный 
бюджет на 2019 год заложить 
соответствующие задачи  
и финансирование. Бюджет 
нужно делать реальным,  
направленным на достиже-
ние конкретных результа- 
тов.

- Чья эта задача?
- Предложить технологии 

должен Постоянный Комитет 
СГ. Затем - по цепочке: план 
действий идет на согласова-
ние в союзный Совмин, за-
тем принимается на сессии 
Парламентского Собрания  
и утверждается Высшим Го-

сударственным советом.
- В Парламентском Собра-

нии всерьез взялись за фор-
мирование единого эконо-
мического пространства.

- В союзном договоре про-
писаны все основные цели 
создания Союзного государ-
ства. Пора его выполнить!  
В числе первых - мы создаем 
единое экономическое про-
странство. Это предполага-
ет, что на территории Союз-
ного государства действуют 
единые правила без каких-
либо ограничений. То есть 
все субъекты хозяйственной 
деятельности в обеих странах 
обладают равными правами. 
В первой статье договора на-
писано - объединить интел-
лектуальные и экономиче-
ские усилия.

Еще одна задача  - реаль-
но объединить возможно-
сти России и Беларуси для 
противостояния внешним 
вызовам. Понятно, что лю-
бое государство хочет быть 
богаче соседей, но сладких 
пряников на всех не хвата-
ет, и конкуренцию никто 
не отменял. Выигрывают 
не те, кто конкурирует друг  
с другом - это неэффективно. 

Выигрывают те, кто успеш-
но противостоит внешним 
вызовам, а не зацикливает-
ся на конкуренции. Научно-
технический прогресс не 
остановить. В лидерах те, 
кто успешно встраивается 
в новые технологические и 
экономические требования.

прОТИвОрЕчИя 
ОсТАЛИсЬ
- Какие статьи Договора 

о создании Союзного госу-
дарства можно перенести 
на уровень ЕАЭС?

- Практически все конкрет-
ные статьи, начиная с 9-й, где 
говорится об имуществе Со-
юзного государства, должны 
быть пересмотрены с учетом 
вхождения и договоренностей 
России и Беларуси в ЕАЭС.

Мы создаем внутри ЕАЭС 
подобие «матрешки», состоя-
щей из Союзного государства 
и отдельных государств - как 
минимум трехуровневая по-
лучается. Такая матрешка ра-
ботать как единый организм 
не может. Поэтому нужно 
четко определить уровни 
взаимодействия стран ЕАЭС 
и отдельных двусторонних 
связей внутри него. ЕАЭС - 

это новая форма интеграции, 
более глобальная. Экономиче-
ская пространственная чаша, 
оставшаяся после Советско-
го Союза. С Беларусью у нас 
самые крепкие культуроло-
гические связи. Мы - единый 
комплекс восточных славян, 
который связан общей исто-
рией, языком, культурой и т.д.

- Как считаете, далеки мы 
от равных прав в СГ?

- Обеспечили равенство 
прав наших граждан. За ис-
ключением некоторых нюан-
сов. У хозяйствующих субъек-
тов есть ограничения, хотя, 
должен сказать, в последний 
год и в этой сфере произошли 
сдвиги. Противоречия, созда-
ющие некую асимметрию, яв-
ляются скорее техническими, 
а не принципиально содержа-
тельными. По крайней мере 
на уровне законодательства 
они сняты. 

Это относится и к между-
народному позиционирова-
нию, и к выработке единой 
международной политики,  
и стратегическим нацио-
нальным интересам, которые 
каждая сторона понимает по-
своему, с точки зрения своих 
национальных интересов.
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Сергей каЛаШНикОВ:

МАТрЕШкА кАк ЕдИныЙ ОргАнИЗМ 
рАБОТАТЬ нЕ МОЖЕТ
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Татьяна МЫСОВА

 ■ В интервью «СВ» Пред-
седатель Молодежной па-
латы при Парламентском 
Собрании Елена Еракина 
рассказала, за что получила 
награду от МЧС, как разоча-
ровалась в Париже и влюби-
лась в Минск.

ЛОГОТИП  
И МОБИЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ
- Ты - председатель Комис-

сии по международным делам 
при Молодежном парламен-
те Госдумы РФ, занималась 
волонтерством, межре-
гиональными проектами. 
Теперь еще и погрузилась в 
союзную тематику. Почему 
вообще попала в эту сферу?

- Я родилась в Мордо-
вии. И моя общественно-
политическая деятельность 
началась там. Еще со шко-
лы участвовала во всех ре-
гиональных фестивалях, 
форумах. Прошла школу во-
жатого. Работала с детьми-
инвалидами, иногда брала 
их на каникулы домой к 
родителям. У них можно 
поучиться выдержке и 
взрослому взгляду на 
жизнь. Потом меня 
делегировали в моло-
дежный парламент при 
Госдуме. 

На Всемирном фести-
вале молодежи и студентов 
в прошлом году курировала 
блок СНГ. Помню, из Белару-
си тогда приехала делегация 
из трехсот человек, многие 
из молодежного парламен-
та Минска, с которым мы 
сотрудничаем в рамках Со-
вета молодежных парламен-
тов «Евразийский диалог» с 
2015 года.

- Фронт работ Моло-
дежной палаты Союзного 
государства уже намечен?

- Решили провести монито-
ринг и анализ законодатель-
ства в области молодежной 
политики и социологический 
опрос. Насколько российская 
и белорусская молодежь го-
това участвовать в построе-
нии Союзного государства, с 
какими проблемами сталки-
вается, как видит будущее. 
В ближайшие месяцы запу-
стим конкурс на создание 
логотипа Союзного государ-
ства. В планах - создать сайт 
и мобильное приложение о 
нашем союзе. Завели стра-
ницы в соцсетях - ВКонтак-
те, Инстаграме, Фейсбуке. 

- Идей немало. Не могу не 
затронуть вопрос отно-
шения «отцов и детей», то 
есть молодых парламента-
риев и депутатов. Вдруг не-
которые идеи не прокатят?

- Адекватные и реальные - 
одобрят. Это как раз то, чего от 
нас ждут депутаты. Молодеж-
ная площадка создана, чтобы 
по-новому посмотреть на ба-
нальные вещи. 

После первого собрания 
Артем Туров и Елена Афа-
насьева подошли к нам про-
сто пообщаться. Дали номера 
телефонов, поэтому можем об-
ращаться к ним по любым во-
просам. Они готовы слышать. 
Теперь нам нужно что-то дель-
ное сказать.

НЕсТыкОвка 
с кРасИвОй 
уПакОвкОй

- Чем сегодня можно 
привлечь молодежь, 
чтобы она не стре-
милась уезжать за 
рубеж?

- Всегда так было. 
Вспомните старые 
фильмы: молодого 
человека всем селом 
провожают учиться 
в город. Постепен-
но он либо осваи-
вается, либо воз-

вращается домой. 
Сейчас большая 
доступность и 

мобильность. Люди 
сравнивают жизнь  

в разных странах.  
В 2012 году во время 

автопробега мы как-то оста-
новились на окраине Парижа. 
На обочине мусорные пакеты, 
грязь... В центре увидели город 
как с картинки. Одно дело - пу-
тешествовать. Другое - жить 
там. Да, опросы показывают, 
что некоторые молодые лю-
ди хотят уехать. Но при этом 
очень часто в другой стране 
красивая картинка не совпа-
дает с реальностью.

В России и Беларуси сейчас 
круто. Появляются школы для 
одаренных детей, для старта-
перов. Построена прекрасная 
спортивная инфраструктура. 
Чемпионат мира показал, что 
люди приезжают и видят Рос-
сию совершенно другой, от-
личной от глупых стереотипов. 
Точно так же и Беларусь - туда 
приезжаешь и сразу влюбля-
ешься.

- Но есть и болевые момен-
ты…

- Не без этого. Мы явно не 
дорабатываем с точки зрения 
бренда. Что имеем, не храним. 
Сейчас направо и налево кра-
сиво брендируют вещи, совер-
шенно не уступающие по каче-
ству нашей продукции. А люди 
готовы миллионы отдавать за 
торговую марку и красивую 
упаковку. 

Так же и с нематериальным 
наследием. Вот сравнить хо-
тя бы белорусскую и россий-
скую природу с европейской. 
Про Альпы знают все, а вот 
про Кавказский хребет - нет. 
Западные достопримечатель-
ности «забрендированы» на 
порядок выше.

куРс МОЛОДОГО ТвОРЦа

 ■ Как воплотить свой проект в жизнь, 
рассказал Александр Лукьянов, пер-
вый заместитель председателя Мо-
лодежной палаты Союзного государ-
ства. 

В прошлом году сотрудник Университета 
гражданской защиты МЧС Беларуси побе-
дил в конкурсе «Сто идей для Беларуси» - 
разработал ткань, которая не горит.

Бывают же совпадения: в день, когда Саша 
презентовал авторский проект на Всемирном 
фестивале молодежи и студентов в Сочи в 
прошлом году, в Минске его разработку дер-
жал в руках глава МЧС России Владимир 
Пучков. Оба практически одновременно 
поджигали ткань, которая не горит.

- Она получилась в разы дешевле  
и безо-паснее импортных. Подали заявку 
на получение патента, после чего запустим  
в производство. В идеале все российские  

и белорусские разработки должны находить 
практическое применение в экономике. На-
деюсь, мой инновационный проект «Антипи-
рен» найдет отклик и на российском рынке, -  
рассказывает Александр.

У него от задумки до воплощения прошло 
пять лет. В планах у молодого Кулибина - 
создать универсальную формулу для всех 
типов полиэфирных тканей. Проводит экс-
перименты огнеупорной бумагой - отличное 
было бы решение для ценных документов.

- Что делать ребятам, у которых тоже 
есть ноу-хау? Обращаться в нашу Мо-
лодежную палату, в Комиссию по пред-
принимательству, - советует Александр.-  
В ближайшее время планируем создать 
бизнес-инкубатор, который соберет пер-
спективные и востребованные проекты  
в наших странах. Будем работать либо на 
грантовой основе, либо на спонсорской 
помощи.

- В 2013 году было наво-
днение на Дальнем Востоке, 
рассказывает Елена Ераки-
на. - Вместе с Всероссийским 
студенческим корпусом спаса-
телей выезжали туда. Целый 
месяц помогали пострадав-
шим от стихийного бедствия.

Было ли страшно? Мы буд-
то на автопилоте. Собрались 
студенческой и работаю-
щей молодежью и полетели  
в Комсомольск-на-Амуре. 
Двенадцать часов в небе. 
Приземлились, думаем, сей-
час немножко отдохнем. Рас-
положились в Доме молоде-
жи прямо на полу. И тут сразу 
тревога, Мылкинская дамба не 
справляется с пребывающей 
водой. Помчались туда. А там 
вода перехлестывает и идет 
волной на село. Мы в мешки 
накладывали песок, помога-
ли эмчеэсникам и военным. 
Когда уровень снизился, на 
моторных лодках ездили с гу-
манитарной помощью. Только 
вернувшись в Москву, осозна-
ли, что сами могли погибнуть 
под этим прорывом…

- Помнишь свое первое знакомство с Беларусью?
- Если не считать общешкольной программы, то в студенческие годы в Мордовии в домах 

культуры устраивали дни кино, мы сами с ребятами организовывали такие кинотеатры. Од-
нажды показывали фильм «Брестская крепость». Очень захотелось побывать там. Здорово, 
что первое заседание нашей комиссии прошло именно в этом городе. В 2012 году участво-
вала в автопробеге, который был организован Международным союзом «Наследники По-
беды». Дошли до Ла-Манша. На 9 Мая заехали к ветеранам в Беларусь - на Парад Победы. 

Почувствовала, что нахожусь в другой стране, лишь когда нам в кафе принесли счет в 400 
тысяч рублей (до деноминации. - Ред.). С белорусами легко общаться, как будто знакомы  
с детства. Воспитывались на одних книжках.

ВПЕЧАТЛЕНИя

Елена Еракина (справа) 
признается,  
что с белорусами 
легко находит общий 
язык благодаря общим 
«настройкам» и ценностям.

БЫЛ СЛУЧАЙ
ЧуТЬ НЕ ПОГИБЛИ 
На ДаМБЕ

БЕ
ЛТ
А

в кафе принесли счет на 400 тысяч рублей

souzveche.ru
ПОДРОБНЕЕ О РаБОТЕ 

МОЛОДЕЖНОй ПаЛаТы  
ПРИ ПаРЛаМЕНТскОМ  

сОБРаНИИ  
ЧИТайТЕ На сайТЕ

В огне не горит и в воде не тонет!  
Ткань, которую придумал 
Александр (слева),  
настоящая находка для 
белорусских и российских 
пожарных.
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ЕСЛИ ЗАгОРЕЛСя ИДЕЕЙ… ДЕЛЬНЫЙ СОВЕТ
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по существу

Наталья ДОЛГУШИНА

 ■ Уполномоченный по 
правам человека в Россий-
ской Федерации рассказа-
ла корреспонденту «СВ»,  
с чем обращаются граждане, 
как защищают «ипотечных 
вкладчиков» и что делать  
с системными проблемами.

ЧТО ВОЛНУЕТ 
НарОд
- Татьяна Николаевна, 

недавно вы возглавляли 
Комиссию ПС по законода-
тельству и Регламенту. 
Сегодня защищаете права 
человека в России. Расска-
жите о своей новой роли  
и этом институте.

- Аппарату Уполномочен-
ного всего двадцать лет. 
Законом закреплены пять 
основных направлений дея-
тельности омбудсмена: рас-
смотрение обращений граж-
дан, правовое просвещение, 
взаимодействие с уполномо-
ченными по правам человека 
в субъектах РФ, совершен-
ствование законодательства 
и международное сотрудни-
чество.

За это время восстановле-
ны права 250 тысяч граж-
дан, количество обращений 
выросло почти в десять раз.  
В 2017 году, например,  
к нам поступило 41 840 жа-
лоб, что в три раза больше, 
чем в 2015-м. Значит, наша 
работа вышла на более высо-
кий уровень: люди поверили 
в эффективность и активно 
пользуются для защиты своих 
прав и свобод.

В прошлом году, например, 
положительных решений  
в защиту прав заявителей бы-
ло принято на 30 процентов 
больше, чем годом ранее. По 
сравнению с 2015 годом эф-
фективность нашей работы 
увеличилась в 4,5 раза. Речь 
идет об инвалидах, пенсио-
нерах, многодетных семьях, 
переселенцах из аварийных 
домов и других. Стало мень-
ше обращений о нарушениях 
в сфере экологии.

Тесно взаимодействуем  
с депутатами Госдумы и пра-
вительством, региональны-
ми органами исполнитель-
ной власти. При поддержке 
Президента РФ решаем се-
рьезные проблемы в обла-

сти защиты прав «ипотечных 
вкладчиков», бывших воен-
нослужащих на территории 
Крыма и Севастополя, граж-
дан России на Байконуре.

И еще интересный факт: за 
последние четыре года наши 
граждане в восемь раз реже 
обратились в Европейский 
суд по правам человека: по-
верили, что найти справедли-
вость можно и в своей стране.

- С какими жалобами  
к вам чаще всего обраща-
ются?

- В 2017 году больше 
всего обращений  - более  
17 тысяч - поступило о защи-
те социально-экономических 
прав. Касающихся уголовно-
процессуального законода-
тельства  - более 12 тысяч. 
Вот что волнует людей. Если 
говорить о бесплатной меди-
цине, то крайне тревожная 
ситуация сложилась с доступ-
ностью медпомощи для жите-
лей малонаселенных 
районов. Много 

жалоб на качество помощи 
в сфере охраны психического 
здоровья, обеспечения лекар-
ствами людей, страдающих 
орфанными заболеваниями.

- В чем корень проблемы?
- В недостаточном фи-

нансировании и несовер-
шенстве законодательства.  
А еще - здравоохранению не 
хватает высококвалифици-
рованных кадров. Я стараюсь 
помочь каждому, кто обраща-
ется, однако системные про-
блемы нашего здравоохра-
нения можно решить только 
усилиями всех ведомств - от 
Минздрава до Минфина.

УЧИТЬСЯ И ЕЩЕ 
раЗ УЧИТЬСЯ. 
БЕСПЛаТНО
- Как соблюдаются права 

в сфере образования?
- В общем рейтинге прав 

и свобод человека право на 
бесплатное образование за-
нимает второе место. Сегод-
ня в России более 30 мил-

лионов учащихся в 90 
тысячах образовательных 

организаций. Мы предлага-
ли ввести ограничение на со-
кращение бюджетных мест в 
вузах. Но в некоторых вузах 
их практически не осталось.

- Что же делать?
- Добиваться моратория 

на сокращение бюджетных 
мест. И параллельно разви-
вать систему льготного обра-
зовательного кредитования, 
расширять практику целево-
го обучения.

- Третье место, наверное, 
занимают жилищные про-
блемы?

- Иногда кажется, что они 
вечны. Это уже не тот «жи-
лищный вопрос», о котором 
говорил Булгаков, но стати-
стика - вещь упрямая. В про-
шлом году ко мне поступило 
больше 7,2 тысячи обраще-
ний (а это почти что каж-
дое шестое). Людей волнует 
постановка на учет и предо-
ставление жилья, обеспече-
ние квадратными метрами 
инвалидов, детей-сирот, 
военнослужащих в запасе, 
рост платы за коммуналь-

ные услуги, переселение из 
ветхого и аварийного фон-
да. И снова это системные 
проблемы. Как ни грустно 
признавать, но завтра их не 
решишь.

- От белорусских граждан 
жалобы поступают?

- Единичные, преимуще-
ственно о получении рос-
сийского гражданства. 
Ответы на них несут инфор-
мационно-разъяснительный 
характер.

ПЕрВЫЙ аЛЬЯНС
- Как взаимодействуете 

с зарубежными коллегами?
- В системе Глобального 

альянса национальных ин-
ститутов защиты прав че-
ловека (ГАНРИ) Институт 
Уполномоченного имеет 
высший аккредитационный 
статус «А». Позицию Уполно-
моченного представляем на 
самом высоком международ-
ном уровне. Заключили до-
говоры о взаимном сотруд-
ничестве с омбудсменами 12 
государств.

В декабре прошлого года 
в Москве была основана но-
вая международная органи-
зация - Евразийский альянс 
омбудсменов (ЕАО), куда 
вошли национальные инсти-
туты прав человека Армении, 
Ирана, Кыргызстана и Рос-
сии. Первый правозащитный 
союз, объединяющий усилия 
государственных правоза-
щитников Европы и Азии. 
Планируем создать единый 
портал для обмена инфор-
мацией, единого реестра об-
ращений. В ноябре в Москве 
пройдет II Международная 
конференция «Проблемы 
защиты прав человека на 
евразийском пространстве: 
обмен лучшими практика-
ми омбудсменов». Готовимся  
к вступлению в альянс новых 
членов. 

- Может, и Беларусь при-
мете?

- Там пока нет института 
уполномоченного по правам 
человека, но есть мандат 
специального докладчика  
в Совете по правам человека 
ООН, она активно консуль-
тируется и с другими между-
народными организациями 
в области защиты прав че-
ловека. Была бы рада, если 
бы представители Беларуси 
участвовали в работе ЕАО  
в качестве наблюдателей.

Татьяна МОСКАЛЬКОВА:

Досье «сВ»
Татьяна Москалькова родилась 30 мая 1955 

года в городе Витебске. В 1978 году окончила 
Всесоюзный юридический заочный инсти-
тут. Работала в Инюрколлегии, в Отделе 
помилования Президиума Верховного 
Совета РСФСР, в правовом отделе МВД.  
С 2007 по 2016 годы - депутат Госдумы 
РФ. С 2016 года - Уполномоченный 
по правам человека в РФ. Профес-
сор, доктор юридических наук, 
доктор философских наук. За-
служенный юрист РФ. Автор  
и соавтор более 140 научных 
работ, в том числе монографий 
и учебников.

- Перечислите цели на 2018 год.
- Увеличить эффективность работы,  
которая зависит от профессионализма 

моих коллег. Поэтому активно раз-
виваем систему переподготовки 
и обучения сотрудников. Будем 

укреплять связи между аппара-
том федерального Уполномо-

ченного и региональными 
уполномоченными. осо-
бое внимание - правовому 
просвещению. При под-
держке правительства 
разрабатываем образо-
вательный курс «Права  

человека» для бакалавров и магистров юри-
дических и неюридических вузов.

- Не скучаете по работе в Парламентском 
Собрании?

- с удовольствием вспоминаю годы работы 
в нем и внимательно слежу за тем, как раз-
вивается союзное государство и его зако-
нодательная база. Россия и Беларусь тесно 
взаимодействуют на международной арене.  
с таким большим потенциалом сотрудни-
чества, наши страны будут уверенно про-
двигаться по пути интеграции, в том числе  
и в правозащитной сфере.

План ДейстВий

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpmedia.ru

БЕ
ЛТ

А
Как говорил Глеб Жеглов, «правопорядок определяется 

не наличием воров, а умением властей их 
обезвреживать». Богиня правосудия Фемида и молодые 
юристы со знаменитым киноследователем согласны.

ЧаЩЕ ВСЕгО жаЛУюТСЯ  
На СОцЗаЩИТУ И СУдЫ
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без границ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Валентина ЛЬВОВА

 ■ Благодаря футболу Союзное 
государство опробовало новый 
формат гостеприимства.

Чемпионат мира стал лакмусовой 
бумажкой для важного проекта - 
заключения соглашения о единой 
визе Союзного государства. Впе-
реди - Европейские игры в Минске, 
где опыт повторят. И новые встречи 
президентов двух стран, на которых 
в итоге решится судьба «союзного 
шенгена», системы, позволяющей 
иностранцам при наличии визы 
одной страны - допустим, Беларуси - 
свободно передвигаться по России, 
и наоборот.

Впрочем, граждане Беларуси 
и России на это могут смотреть не-
сколько со стороны: границы между 
нашими государствами нет. Речь 
идет исключительно о том, как бу-
дут путешествовать по Союзному 
государству приезжие из других 
стран.

УДОБСТВО  
ИЛИ БЕЗОПАСНОСТЬ?
По «спортивному соглашению» лю-

бой человек, который приобретал 
билет на матчи чемпионата мира 
по футболу, автоматически полу-
чал паспорт болельщика. По этому 
паспорту (FanID) человек спокойно 
мог переезжать из Беларуси в Россию  
и обратно, имея визу только в одну 
из стран.

Простой пример: гражданин Лит-
вы, пожелавший приехать на ЧМ на 
машине через республику, регистри-
ровался в Бресте и дальше свободно 
ехал в Москву или Самару. Срок путе-
шествий без ограничений - с 1 июня 
по 25 июля.

ВмЕСТО ФАН-ЗОНЫ -  
НА ПмЖ
Нашлись и те, кто попытался 

воспользоваться лазейкой и  ре-
шить совсем другие вопросы. Па-
спорт болельщика стал палочкой-
выручалочкой для некоторых 
мигрантов, которые решили про-
скочить в наши страны и остаться 
здесь жить или попытаться пробрать-
ся транзитом в Евросоюз.

- Увеличилась нагрузка на органы 
погранслужбы в ходе чемпионата 
мира по футболу в России, - расска-
зывал прессе замначальника Управ-
ления предварительного рассле-
дования и правового обеспечения 
оперативной деятельности Госу-
дарственного пограничного ко-
митета Беларуси Алексей Сытен-
ков. - Мы выполняем обязательства 
по охране границы Союзного госу-
дарства. Действует процедура при-
лета и нахождения на территории 
РФ по паспорту болельщика, но, к со-
жалению, это позволяет потенциаль-
ным мигрантам следовать дальше 
в страны Европейского союза.

Первыми «ласточками» стали два 
алжирца в Литве. Они присоедини-
лись к поезду болельщиков в Кали-
нинград, пользуясь фальшивыми до-
кументами. Потом счет мигрантов 
пошел на десятки.

Эстония. Несколько нигерийцев 
попытались воспользоваться паспор-
том болельщика для въезда в страну.

Финляндия. Китаец с FanID в  Хель-
синки попросил политического убе-
жища. Нигериец и несколько марок-
канцев попытались попасть в страну 
по поддельным бразильским паспор-
там и фан-документам.

Германия. Глава профсоюза по-
лиции Йорг Радек прямо заявил, 
что традиционный путь нелегала 
в Евросоюз стоит дороже, чем по-
ездка на футбол в Россию. 
И  назвал сумму  - 
шесть тысяч евро. 
Столько пла-
тят за услу-
ги по неза-
конному 
пересече-
нию границы. 
«Фанатский 
вариант» сто-
ил куда дешев-
ле  - по низшей 
категории «3» на 
первые отбороч-

ные матчи можно было купить би-
леты всего за сто евро плюс проезд.

ОкОПАТЬСя  
В ПрОВИНцИИ
Спецслужбы Германии, Финлян-

дии, Литвы, Эстонии и Латвии от-
лавливали нелегалов из стран Ближ-
него Востока и Африки. Итоги пока 
подводятся. Цифры могут оказать-
ся немалыми. Ведь только в одной 
Казани иностранным гражданам 
выдали больше 28 тысяч паспортов 
болельщика.

Уже известно, что в первую неде-
лю в Беларуси задержали больше 
тридцати человек, пытавшихся неза-
конно пересечь границы Союзного 
государства. Сейчас вся компания 
«как бы футбольных фанатов» ждет 
решения миграционной службы.

Союзное государство бросило, 
если уж мы говорим о такой игре, 
как футбол, пробный мяч. Возмож-
на ли единая виза для иностранцев 
в будущем? Это мы сможем понять, 
оценив последствия. По прогнозам 
силовиков Евросоюза, а также рос-
сийских и белорусских спецслужб, 
этой осенью возможно нашествие 
нелегалов, которые попытаются от-
сидеться в России и Беларуси после 
чемпионата, а потом начнут искать 
пути на Запад или постараются пу-
стить корни в Москве и Минске или 
окопаться в провинции.

Но особого страха в Союзном го-
сударстве эта перспектива не вы-
зывает. Во всяком случае Владимир 
Путин перед финальным матчем 
чемпионата мира сказал:

- Знаем, что зарубежные 
гости, болельщики не раз 
говорили, что хотели  бы 
вернуться к  нам вновь, 
привезти свои семьи, своих 
друзей. И мы обязательно 

продумаем для болельщиков, 
полюбивших Россию, макси-

мально комфортный визо-
вый режим, обеспечим 

им возможность про-
должить знакомство 
с нашей страной.

К тому же Президент 
России пообещал прод-
лить многократный 
безвизовый режим 
для болельщиков до 
конца этого года, так 

что эксперимент про-
должается.

Политолог Андрей СУЗДАЛЬЦЕВ:
- «Союзный шен-

ген» - идея верная. 
Но очень сложная 
для осуществления. 
В  данный момент 
граница открыта для 
граждан Беларуси 
и России, но закры-
та для граждан тре-
тьих стран. Самой 
границы между дву-
мя странами нет. По 
взаимным соглашениям Россия или Бела-
русь не могут поставить пункты пропуска 
для граждан третьих стран. Для этого надо 
иметь границу. Границы нет - ставить пун-
кты не можем. Замкнутый круг.

Что мешает сегодня реализовать «со-
юзный шенген»? Россия имеет 119 стран 
безвизового режима. Только что, с 13 июля, 
к списку прибавилась Ямайка. Во всех этих 
случаях режим двусторонний: россияне 
могут ехать на Ямайку, граждане Ямайки 
могут посетить Россию.

В Беларуси несколько другая ситуация. 
В стране выбрали украинский вариант. 
Украина давно предоставила безвизовый 
режим гражданам США и Канады в одно-
стороннем порядке. Я подчеркну здесь сло-
во «односторонний». То есть канадец или 
американец может приехать в Киев без ви-
зы, а украинец при путешествии в Нью-Йорк 
без визы уже не обойдется. И РБ с января 
2017 года предоставила такой односто-
ронний безвизовый режим восьмидесяти 
странам мира. В августе должна принять 
соглашение (уже двустороннее) о безвизо-
вом режиме с Китаем.

А у России нет безвизового соглашения 
с Китаем. А также нет односторонних отно-
шений с теми странами, у граждан которых 
есть право на въезд в Беларусь. Вот это 
все будет очень сложно унифицировать.

Перед нами стоят вопросы доверия и бе-
зопасности. Среди 80 стран, с которыми 
у Беларуси односторонний порядок въезда 
без визы, - Великобритания и США. Должна 
ли будет Россия открыть границы для Ве-
ликобритании и США в той же степени? Но 
стоит помнить, что одна из основ Союзно-
го государства - отсутствие границ между 
Россией и Беларусью.

Мы, эксперты по этим вопросам, следим 
за происходящим. Наблюдаем, как встреча-
ются лидеры стран Союзного государства 
и продвигают этот вопрос. Но вряд ли кто-
то скажет, что его можно решить быстро.

Катализатором проблем стали собы-
тия в Грузии в 2004 году, когда все не по-
лучившие визу в России приезжали че-
рез Беларусь и работали как нелегалы. 
В 2014 году РФ перевела белорусские 
рейсы в международный сектор. Многие 
жаловались, но вопросы безопасности, 
когда есть возможность терактов, пере-
вешивают все неудобства.

Если говорить о спортивном соглашении 
по чемпионату мира, пока выявлено мини-
мальное количество случаев, когда на тер-
риторию России через Беларусь пытались 
проникнуть, используя паспорт болельщи-
ка. Возможно, это связано с тем, что при 
получении FanID регистрируют так много 
личных данных, что не всякая мышь про-
скочит - обладатели заветной корочки есть 
в базах, и проверка личности не занимает 
много времени.

Что надо сделать, чтобы ускорить за-
ключение соглашения о единой визе на 
территории Союзного государства? Идти 
на уступки с обеих сторон. И здесь будет 
неоценим опыт чемпионата мира и будущих 
Европейских игр.
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кТО С мяЧОм к НАм ПрИДЕТ, ТОмУ ВИЗА 
НЕ НУЖНА
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Некоторые визитеры пытались прикинуться... болельщиками.
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СЕЛЬСКОЕ

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ На научно-практической 
конференции «Актуальные 
проблемы строительства 
и развития Союзного госу-
дарства», которую органи-
зовало Парламентское Со-
брание, эксперты наших 
стран сообща искали пути 
к продовольственной безо-
пасности.

НАРАСТИЛИ 
ЭКСПОРТ
Первые шаги по формиро-

ванию общего рынка сельхоз-
продукции двух стран наши 
страны сделали в начале 90-х 
годов. Именно тогда подпи-
сали межправительственное 
соглашение о свободной тор-
говле. Ну а с момента появ-
ления Союзного государства 
попытки привести политику  
в области сельского хозяйства 
к общему знаменателю не пре-
кращаются.

Один из важнейших ша-
гов сделали десять лет назад, 
когда на совместном заседа-
нии коллегии Минсельхозов 
России и Беларуси одобрили 
концепцию аграрной поли-
тики СГ, над которой труди-
лись несколько лет. Документ 
предусматривал создание 
единых ветеринарных, фи-
тосанитарных, санитарно-
гигиенических требований 
для производства и сбыта, а 
также инновационное сотруд-
ничество. Речь шла и о согла-
сованной системе господдерж-
ки аграриев и привлечении 
взаимных инвестиций. И хотя 
некоторые моменты концеп-
ции реализовать не удалось 
до сих пор, рынок сельхозпро-
дукции в Союзном государстве 

стал более предсказуемым.
- По многим направлениям 

сельского хозяйства не только 
занялись импортозамещени-
ем, но и нарастили определен-
ный экспортный потенциал. 
В то же время зависимость от 
зарубежных поставок по цело-
му ряду продуктов еще суще-
ственная. В России это говя-
дина, молочная продукция,  
в Беларуси, например, фрук-
ты,  - рассказал сотрудник 
Всероссийского НИИ эко-
номики сельского хозяйства 
Вячеслав Чекалин.

Очередную попытку вырабо-
тать общие правила на продо-
вольственном рынке СГ пред-
приняли белорусские ученые 
в начале этого года.

- Предлагаем российским 
коллегам, ученым академии 
наук, разработать доктрину 
продовольственной безопас-
ности Союзного государства, - 

обратился председатель 
президиума Национальной 
академии наук республики 
Владимир Гусаков. - Это был 
бы общий рынок, общее про-
странство для продаж. Мы спе-
циализировались бы на одной 
части продукции, российские 
производители - на другой.

Пока же между нашими 
странами применяется ме-
ханизм прогнозных балансов 
взаимных поставок. Главные 
направления: молоко, мясо и 
сахар (см. инфографику).

- Необходимо сделать ба-
лансы обязательными для 
исполнения, - отметил глава 
Минсельхоза РФ Дмитрий 
Патрушев на недавней встре-
че с министром сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Беларуси Леонидом Зайцем.

ПОйдем  
дРугИм ПуТем?
На конференции, организо-

ванной Парламентским Со-
бранием в Российском эконо-
мическом университете имени 
Плеханова, также много гово-
рили о формировании единой 
аграрной политики России и 
Беларуси. Подошли со стороны 
гармонизации нормативной 
базы в этой сфере и попыта-
лись найти ответ на вопрос, 
как снять барьеры, мешающие 
развитию общего рынка.

- У нас много двусторонних 

международных договоров 
по торгово-экономическому 
сотрудничеству,  - напомни-
ла консультант юруправле-
ния Минэкономики Бела-
руси Ирина Скачкова. - Тем 
не менее даже при наличии 
этой значительной базы наши 
государства продолжают ис-
пользовать меры для защиты 
внутреннего рынка.

По ее словам, Россия огра-
ничивает белорусским про-
изводителям сельхозтехники 
доступ к программам субсиди-
рования. Еще одна проблема 
связана с торгами. Белорусам 
тяжело получить усиленную 
электронную подпись. У пред-
принимателей для участия  
в тендерах не принимают га-
рантии, выданные банками их 
страны.

Есть камни преткновения  
и со стороны Беларуси. Россий-
скому бизнесу по некоторым 
позициям ставят шлагбаум  
в торговых сетях. Другой тор-
моз - санитарно-гигиеническая 
экспертиза продукции РФ с вы-
дачей заключения.

- Национальный центр за-
конодательства и правовых 
исследований РБ провел ис-
следование этих барьеров  
и подготовил рекомендации, 
как изменить нормативные 
акты двух стран, чтобы сделать 
условия равными, - рассказала 
Ирина Скачкова.

Но ожидание решения зако-
нодателей может затянуться. 
Поэтому некоторые экспер-
ты предлагают идти другим 
путем.

- Больше двадцати лет Со-
юзному государству. Однако 
продовольственные взаимо-
отношения оставляют желать 
лучшего, - говорит профессор 
кафедры теории и практи-
ки госуправления Академии 
управления при Президенте 
РБ Петр Иванцов. - Пока не 
смогли создать единый меха-
низм, когда речь идет о постав-
ках из республики в РФ. Нужен 
продовольственный холдинг.

По словам профессора,  
в управляющую компанию 
холдинга, наряду с белорусски-
ми товаропроизводителями 
молочно-мясной продукции, 
надо включить и российскую 
логистическую составляющую 
для продвижения товаров по-
купателю.

- Такой экономический ме-
ханизм закольцует интере-
сы российского потребителя  
и белорусского производите-
ля, и тогда ответственность 
сместится из политической 
составляющей к субъектам 
хозяйствования.

По его словам, эффектив-
ность этой схемы уже опро-
бовали на предприятиях  
в Брестской, Гродненской  
и Гомельской областях.

Один из самых сложных вопросов дву-
стороннего сотрудничества - это контра-
фактные и фальсифицированные про-
дукты на рынке Союзного государства.

- Сталкиваемся в России с массовым 
оборотом подделок под этикетками 
известных белорусских брендов. Наи-
более часто фальсифицируют масло, 
твердые сыры, сухое и сгущенное мо-
локо,  - рассказала замначальника 
Управления внешнеторговой поли-
тики Минсельхоза и продовольствия 
Беларуси Ксения Мелешко.

По ее словам, ввозимые из третьих 
стран сыроподобные продукты, со-
держащие в своем составе вместо 
животных растительные жиры, в по-
давляющем большинстве продаются 

под видом натуральных молочных про-
дуктов. При этом стоит по понятным 
причинам дешевле. Такая нездоровая 
конкуренция вытесняет с рынка каче-
ственный товар.

На конференции привели статистиче-
ские данные. В прошлом году в страны 
ЕАЭС ввезено сыроподобных продук-
тов на сумму 979 миллионов долла-
ров, что на 28 процентов больше, чем 
в прошлом. Основным потребителем 
сыроподобных продуктов среди стран 
ЕАЭС остается Россия, доля которой  
в прошлом году составила практически 
70 процентов.

Старая беда - пальмовое масло, ко-

торое массово применяется при про-
изводстве молочки. Основным его им-
портером среди стран ЕАЭС опять же 
является Россия (97 процентов), завозя 
порядка одного миллиона тонн в год. 
Причем цифра эта растет - больше, чем 
на четверть с начала 2018-го.

- Проблему активно обсуждали за 
заседании высших органов Союзно-
го государства. Белорусская сторона 
внесла конкретные предложения по не-
тарифному и техническому регулирова-
нию, которые должны помочь в борьбе 
с производством и обращением фаль-
сифицированной и контрафактной про-
дукции в Союзном государстве. Речь 

идет об ограничении ввоза и оборота 
сыроподобной продукции, сделанной 
в нашей стране, внесении изменений 
в техрегламенты Таможенного союза, 
исключающих использование расти-
тельных жиров при производстве мо-
лочной продукции, а также о контроле 
за оборотом пальмового масла, - ре-
зюмировала Ксения Мелешко.

На конференции эксперты пришли  
к выводу, что работу над согласованны-
ми решениями необходимо продолжать 
как на площадке Союзного государ-
ства, так и в Евразийской экономиче-
ской комиссии, к компетенции которой 
относятся нетарифное регулирование 
импорта из третьих стран и вопросы 
технического регулирования.

СЫР С ПАЛЬМЫ ПОДДЕЛКА
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ВРемя СОбИРАТь КАмНИ ПРеТКНОВеНИя
В Беларуси сохранили советские ГОСТы, 
поэтому если на продукте написано 
«колбаса», можно не сомневаться:  
это колбаса, в ней мясо,  
а не соя и другие «биодобавки».
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ХОЗЯЙСТВО

Дмитрий НЕРАТОВ

 ■ О том, почему аграрный сектор 
России в ближайшее время ждет 
рывок, как покончить с торговыми 
войнами и каким образом постав-
щикам Союзного государства вый-
ти на внешние рынки, рассказал 
доцент кафедры государственного 
и муниципального управления РЭУ 
имени Плеханова Алексей Яшкин.

ЧТО В ВЫМЕНИ  
ТЕБЕ МОЕМ
- В 90-е сельское хозяйство России 

переживало острый кризис. Може-
те обозначить момент, когда агра-
рии начали вставать с колен?

- С появлением в 2005 году нацио-
нального проекта «Развитие АПК». 
Он закрепил основные направления 
развития: кредитные кооперации, 
лизинг, животноводство и земледе-
лие. Особое внимание уделили пти-
цеводству, потому что оно дает самый 
быстрый результат по мясу, яйцам и 
прочему. В 2008 году проект преоб-
разовали в госпрограмму развития 
сельского хозяйства, а затем в 2013-м  
приняли новую, рассчитанную на 
семь лет.

- Где самые большие успехи?
- Сейчас по птице и свинине в Рос-

сии ситуация положительная. Не толь-
ко себя полностью обеспечиваем, но 
даже экспортируем. Единственная 
большая проблема, которая сохра-
нилась - это производство говядины. 
Связана она с тем, что для наладки 
этого производства требуется огром-
ное количество времени. В этом году 
Владимир Путин в президентском 
послании призвал повысить самообес-
печенность РФ говядиной, молоком. 
Если ничего критического не прои-
зойдет, то поручения президента ис-
полнят.

- В чем может быть загвоздка?
- Необходимо восстановить соб-

ственный племенной фонд и обе-
спечить изобилие кормов. Многие 
помнят 2010 год, когда стояла неве-
роятная засуха на европейской ча-
сти России, тогда корма не смогли 
заготовить в нужном объеме, что 
спровоцировало провал в животно-
водстве. Многие попросту пустили 
скот под нож. Напомню, Путин тогда 
жестко заявил, что если подобное по-
вторится, то к агрохолдингам будут 
применяться жесткие санкции. Теперь 
ждем результатов от нового кабине-
та министров и кураторов сельского 
хозяйства. Они должны предложить 
новаторский механизм решения про-
блемы.

- Получается, сегодня мелкие фер-
меры не хотят возиться с корова-
ми?

- Чтобы вырастить поголовье, требу-
ются существенные затраты: и деньги, 
и время. Поэтому многие хозяйства 
сделали упор на свиноводство, здесь 
отдача быстрее.

НЕ ТО ВТО
- Какие регионы перспективны 

для разведения крупного рогатого 
скота?

- Породы есть разные. В Ленинград-
ской области, например, климат, мо-
жет, не самый удачный, зато прекрас-
но организована племенная работа 
в молочном животноводстве. И все 
же успех будет там, где существует 
возможность держать животных как 
можно дольше на природе. Например, 

Краснодарский край, здесь практиче-
ски круглогодичный выпас. Но, если 
сделаем упор на южные регионы, там 
потребуется строительство крупных 
мясомолочных комплексов полного 
цикла.

- От вступления в ВТО аграрии 
выиграли или проиграли?

- Когда обсуждался вопрос о вступле-
нии в организацию, практически все 
ученые и практики говорили, что ВТО 
будет губительно для нашего сельхоз-
производства. При этом при вступле-
нии мы смогли выторговать целый ряд 
условий, к примеру, сохранили право 
дотировать наше сельское хозяйство. 
Но по большому счету существенно 
ничего не приобрели.

- Когда в России сделали первые 
шаги в сторону продовольственной 
безопасности?

- Еще в XVIII веке английский эконо-
мист Томас Мальтус предупреждал, 
что увеличение населения неизменно 
приведет к недостатку питания. И эти 
слова актуальны как никогда. Доктри-
ну продовольственной безопасности 
президент подписал в 2010 году, спу-
стя шесть лет Минсельхоз ее расширил 
и внес изменения, продиктованные 
импортозамещением и санкциями.

- Бытует мнение, что если страна 
бросает силы в сельское хозяйство - 
это своего рода дауншифтинг - шаг 
назад?

- Была подобная теория в девяно-
стые, но не забывайте, что вектор 
экономики меняется. Цифровые тех-
нологии деформируют рынок труда. 
Любая финансовая система крутит-
ся вокруг энергии. Нефть, газ - это 
подпитка производственных мощно-
стей. Для человека энергия - это пища.  
В ближайшие двадцать лет машины 
вытеснят людей из множества профес-
сий. Но убрать человека от земли не 
получится. Поэтому, возможно, скоро 
будет приток предпринимателей на 

село. Уже сегодня фермерская про-
дукция пользуется огромным спросом.

ЗВЕНЬЯ ОДНОЙ ЦЕПИ
- На конференции ПС вы говорили 

о стратегическом сотрудничестве 
России и Беларуси на глобальном 
продовольственном рынке.

- Речь о создании совместного 
экспортоориентированного надго-
сударственного предприятия, про-
двигающего продукцию Союзно-
го государства на внешние рынки.  
В южных странах нехватка продуктов 
питания. Логично, что многие хотят 
занять эту нишу. Но они приходят ту-
да с генномодифицированными про-
дуктами, а у нас колоссальное пре-
имущество - мы предлагаем «чистое» 
питание. Иран, Ирак, Ливия готовы 
покупать у нас его, но им нужны га-
рантии. «Восток - дело тонкое», как 
говорится в популярном фильме. Им 
важна не столько прибыль, сколько 
надежность.

- Кто может таким гарантом 
выступить?

- Люди и регионы, которым дове-
ряют на этих рынках. Например, мы 
можем начать продвигать халяльную 
продукцию из Чечни или Татарстана. 
Главы республик Рамзан Кадыров  
и Рустам Минниханов могли бы стать 
гарантами предстоящих сделок. По-
чему это так важно? Конечно, можно 
положиться только на порядочность 
экспортера, но если вдруг он обманет, 
к примеру, продукция окажется неха-
ляльной, тогда случится невероятная 
катастрофа, потому что затрагивается 
святое - религия. О дальнейшем со-
трудничестве с исламскими партне-
рами можно забыть навсегда.

- Как нашим странам строить 
единый аграрный рынок?

- В республике Беларусь переизбы-
ток мясной продукции, а в России сто-
ят незагруженные мощности по пере-

работке. Нужны производственные 
цепочки. Но опять же надо организо-
вать так, чтобы никто из партнеров не 
пострадал. Сейчас схема такая - трид-
цать процентов дают производителю, 
а семьдесят забирает переработчик. 
Если договоримся, чтобы произве-
денное в республике, а затем пере-
работанное у нас, продавали вместе  
и прибыль честно поделили, то ника-
ких торговых войн никогда не будет.

И жНЕЦ, И ПрОДаВЕЦ

 ■ В Синеокой уже двадцать лет 
нет проблем с продовольствием.

В глобальном рейтинге продоволь-
ственной безопасности по итогам 
прошлого года Беларусь заняла 46-е 
место из 109 государств. Сельское хо-
зяйство занимает приоритетное место 
в структуре экономики страны, и на 
его долю приходится около семи про-
центов внутреннего валового продукта.

- Уровень самообеспеченности  
в Беларуси по мясу составил в про-
шлом году - 137 процентов, молоку - 
233, яйцу - 128, картофелю и ово-
щам - 110 процентов, - рассказала 
завсектором продбезопасности 
«Института системных исследова-
ний в АПК НАН Беларуси» Светла-
на Кондратенко. - То есть страна не 
только полностью себя кормит, но и 
продает излишки за валюту.

Беларусь входит в двадцатку стран-
экспортеров мяса, сахара и рапсового 
масла, а по экспорту молочки и вовсе 
занимает восьмое место по миру. Все-
го в прошлом году наторговали на 4,9 
миллиарда долларов.

- По всем показателям в нашей стра-
не национальная продовольственная 
безопасность обеспечена в полной 
мере, - добавила замгендиректора 
по стандартизации и качеству про-
дуктов питания «Центра НАН Бела-
руси по продовольствию» Елена 
Моргунова.

В прошлом году Совет министров 
РБ утвердил Доктрину национальной 
продовольственной безопасности до 
2030 года.

- Она призвана повысить уровень 
обеспеченности населения и доступ-
ность качественного продовольствия 
для полноценного питания и здорово-
го образа жизни, - уверена Светлана 
Кондратенко.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

НЕ БОЙСя СяБРОВ, 
ЕДУ ПРиНОСящих

БЕ
ЛТ
А

Возможно, скоро из этого теленка 
вырастет буренка-ударница. 

Сегодняшние рекорды российских коров - 
около 9 тысяч кило молока в год.
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Ольга САРУХАНОВА

 ■ В каких сферах и почему за 
два десятилетия так и не удалось 
справиться с несогласованностью  
в законах? Специалисты говорили  
о наболевшем на секции «Формиро-
вание единого правового простран-
ства - приоритетное направление 
дальнейшего развития».

DO YOUR BUSINESS*
Пройти мимо главного события года 

в России - чемпионата мира по фут-
болу - не удалось даже во время се-
рьезной дискуссии на конференции, 
организованной Парламентским Со-
бранием. И сравнение с мундиалем 
пришлось кстати:

- Победа на мировом первенстве - 
это прежде всего грамотная страте-
гия, то же самое с нашей интеграцией. 
Главный тренер продумывает план 
игры, а мы с вами - депутаты, экспер-
ты, юристы и остальные участники 
интеграционного процесса - целая 
команда тренеров, нацеленных на по-
бедный гол, - рассуждает Сергей Каш-
кин, член отделения по вопросам 
государственного строительства 
и права Научно-консультативного 
совета ПС, профессор кафедры ин-
теграционного и европейского пра-
ва Московского государственного 
юридического университета имени 
Кутафина.

Докладчики пытались проанализи-
ровать ситуацию на союзном «игро-
вом поле» - где тылы уже надежно за-
щищены, а где есть фронт работ.

Начальник отдела исследований 
в сфере экономического развития 
и экологии Института правовых 
исследований Ольга Бакиновская 
представила коллегам результаты 
масштабного исследования, посвя-
щенного актуальным проблемам фор-
мирования единого экономического 
пространства Союзного государства. 
Документ внушительный - больше се-
мисот страниц.

Беларусь и Россия 
проделали за послед-
ние годы огромную 
работу - заметно про-
двинулись в междуна-
родном рейтинге Doing 
Business, который 
определяет, насколько 
легко или трудно заниматься пред-
принимательством в той или иной 
стране. Так, например, Россия с 2014 
года подскочила с 92 на 35-е место в 
этом году. Беларусь - с 63-го на 38-е. 
Тоже заметный прогресс. Пожалуйста, 
инвесторы, *Do your Business (делайте 
бизнес. - англ.).

- Нам надо продолжить практику 
взаимодействия межведомственных 
рабочих групп по проблемным во-
просам, - сказала Ольга Бакиновская  
и предложила создать единый союз-
ный ресурс - портал, где субъекты 
хозяйствования смогут предостав-
лять информацию о проблемных 
ситуациях. Это можно было реа-
лизовать в специальном разделе  
на сайте Постоянного Комитета СГ  
или на информационно-аналити-
ческом портале Союзного государ-
ства. По ее мнению, Постком смог 
бы более эффективно работать, ес-
ли наделить его наднациональными 
функциями, расширить его полно-
мочия и компетенцию, как это было 
сделано в Евразийской экономиче-
ской комиссии.

РАБОТАТЬ - ВЫГОДНО
Начальник отдела стран СНГ Де-

партамента правовой и междуна-
родной деятельности Министер-
ства труда и социальной защиты 
РФ Елена Морозова отчиталась  
о сотрудничестве своего ведомства 

с белорусскими кол-
легами. Здесь законо-
дательство сближено 
максимально - урегу-
лирована возможность 
беспрепятственного 
трудоустройства в двух 
странах, прописаны 

общие правила в сфере охраны тру-
да, продуманы схемы выплаты пен-
сий, компенсаций на вредных про-
изводствах, выработаны идентичные 
подходы по мерам поддержки семей, 
декретные выплаты и пособия на де-
тей и т.д.

- Равные права для граждан РБ  
и РФ в трудовой и социальной сфере 
в целом обеспечены, - констатирова-
ла Морозова. - Мы часто проводим 
совместные коллегии с белорусами, 
обмениваемся опытом, занимаем-
ся прогнозированием потребностей 
экономики в кадрах, вырабатываем 
единые подходы по вопросам безра-
ботицы.

Изменения в Трудовой кодекс РФ, 
которые сейчас прорабатываются на 
уровне министерства, будут вноситься 
с учетом опыта Беларуси, в том числе 
и знаменитого «Декрета номер три» 
о содействии занятости, который  
в народе прозвали «о тунеядстве».  
В России в теневом секторе - около 
15 миллионов человек, которые не 
платят налоги, не хотят выводить свои 
заработки из комфортной «тени».  

В России есть свои инструменты - си-
стема патентов, упрощенное налогоо-
бложение для индивидуальных пред-
принимателей и т.д.

Главное - не перегнуть палку, со-
глашается с коллегой начальник 
Управления комплексного ана-
лиза Министерства труда и соци-
альной защиты РБ Ольга Чемерко.  
С одной стороны, следует бороться  
с нелегальной занятостью. Но нужно 
еще вести просветительскую работу, 
а не только заниматься введением 
драконовских мер, нужно стимули-
ровать занятость, как это делается 
в Синеокой.

- В Беларуси уходят от понятия «ту-
неядец». Речь о людях, не занятых 
в экономике по разным причинам. 
Сейчас мы делаем упор на то, чтобы 
помочь им найти работу, если они дей-
ствительно хотят. Тут должны помо-
гать местные органы власти, в испол-
комах и муниципалитетах создаются 
комиссии по содействию занятости 
населению. С 1 января 2019 года те, 
кто сознательно не хочет работать, 
будут платить в полной мере за ком-
мунальные и другие услуги, - заверила 
Ольга Чемерко.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по законодательству 
и Регламенту Виктор Чайчиц подвел 
итог: новая редакция «Декрета номер 
три» направлена на то, чтобы людей 
мотивировать работать.

- Трудиться  - выгодно, это самое 
главное, что законодатели хотят до-
нести. Экономически выгодно. И это 
схема работает. Могу сказать точно: за 
последние год-два люди стали актив-
нее обращаться в службы занятости  
в поиске работы.

 ■ Самое время сосредоточиться 
и устранить действующие барье-
ры в экономике.

- Промышленная политика - осо-
бенно чувствительная сфера, считает 
заместитель начальника Управле-
ния России ГПУ Министерства ино-
странных дел РБ Вадим Захарчук. - 
Надо признать, что тут у Союзного 
государства скромные достижения. 
Могу привести в пример Минский 
тракторный завод. У МТЗ около 150 
компаний российских поставщиков,  
а значит, если МТЗ страдает, то и рос-
сийские партнеры тоже недополучают 
заказы.

Тему поддержал и развил член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по законодательству и Регламенту 
Виталий Шилов. Он подробно рас-
сказал о ситуации, которая сложи-
лась на российском рынке сельско-
хозяйственного машиностроения.  
В 2017 году в России утвердили  
Стратегию развития отрасли до 
2030 года. Правительство предложи-
ло широчайший спектр различных  
мер поддержки «своим» произ-
водителям сельхозтехники  - уде-
шевление отечественной техники, 
субсидии на компенсацию затрат, 
связанных с выпуском техники, 
льготное кредитование покупки 
сельхозтехники и другие. Только  
в 2017 году из бюджета на это все вы-
делили около 15 миллиардов рублей.

В результате эти меры очень помогли 
заводу «Ростсельмаш» укрепить свои 
и без того лидерские позиции, а вот 
совместное белорусско-российское 
производство «Брянсксельмаш» под 
защиту государства не попало, на 
субсидии и помощь претендовать не 
может, хотя и работает на террито-
рии Брянской области с 2005 года, 
создает там рабочие места, платит 
налоги в бюджет… До 2017 года на 
долю Ростсельмаша приходилось  
70 процентов рынка, на Брянское СП - 
20 процентов. Сейчас доля брянских 
комбайнов стремительно падает.

В прошлом году из-за протекцио-
нистских мер в 2017 году произошло 
резкое снижение продаж продукции 
холдинга «Гомсельмаш» и совмест-
ного предприятия «Брянсксельмаш» 
на рынке России - на 500 комбайнов. 
Это много - на 40 процентов. Убытки 
брянского предприятия - до 40 про-
центов стоимости продукции.

- Вот лоббистские механизмы в дей-
ствии. В Союзном государстве нужно 
уходить от дискриминации, - отметил 
Шилов. - На 54-й сессии Парламент-
ского Собрания в Бресте депутаты 
ПС поддержали предложения о рас-
смотрении изменений в российские 
постановления и принятии мер, чтобы 
снова дать белорусским и брянским 
комбайнам выходить на рынок РФ, 
честно конкурировать с российски-
ми производителями. Это прекрасная 
возможность максимально задейство-
вать механизмы наднационального 
регулирования и международных до-
говоров для создания единого право-
вого пространства и предоставления 
равных условий субъектам хозяйство-
вания Беларуси и России.

ПРОМПОЛИТИКА
ПРОТеКцИОНИЗМ - 
ГЛАВНый ДеЗИНТеГРАТОР

БЕ
ЛТ
А

ТРЕНЕРСКАЯ СТРАТЕГИЯ 
ДЛЯ СОЮЗНОЙ СБОРНОЙ

Белорусские тракторы, комбайны и другая 
сельхозтехника собирается в том числе и из 

российских запчастей и агрегатов. Любые 
заградительные барьеры для такой продукции 

ощутимо бьют по всем поставщикам.

SOUzvEchE.RU
ПОДРОБНЕЕ О КОНфЕРЕНцИИ 
ПАРЛАмЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

чИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Александр КОРОВИН, председатель Комите-
та по выставочной деятельности при Торгово-
промышленной палате 
Ставропольского края:

- Продвижение Союзно-
го государства именно как 
бренда идет не столь ди-
намично, как хотелось бы. 
Поражает степень дрему-
чей неинформированности 
населения об интеграции 
наших стран, не говоря уж 
о самом названии. Модер-
низация инфополя очень 
нужна. Хотелось бы больше видеть на ТВ и чи-
тать в прессе не только о славном прошлом, но 
и современные истории успеха, которые смогут 
мотивировать молодую аудиторию.

МАСС-МЕДИА

Анна ПОПОВА

 ■ Журналисты, политики 
и  общественные деятели 
обсудили будущее обще-
го информационного про-
странства и как привлечь 
внимание молодежи.

Два дня участники секции, 
посвященной реалиям и пер-
спективам общего инфополя 
Союзного государства, гово-
рили, как максимально эф-
фективно взаимодействовать 
федеральным и региональ-
ным СМИ, как найти новые 
подходы к освещению союз-
ных программ и интеграци-
онных процессов, чтобы эта 
тема стала интересна самой 
широкой аудитории.

ОТ ДОБРОгО 
СОСЕДСТВА  
К БРЕНДУ
Председатель Комиссии 

по информационной по-
литике Парламентского 
Собрания Андрей Наумо-
вич, открывая дискуссию, 
заговорил о системном под-
ходе - именно благодаря ему 
союзные СМИ совершили 
заметный качественный 
прорыв. Так, например, был 
найден серьезный партнер - 
издательский дом «Комсо-
мольская правда». Газета 
«Союзное вече» распростра-
няется общим тиражом свы-
ше трехсот тысяч экземпля-
ров во всех регионах России 
вместе с «Комсомолкой» - са-
мой массовой газетой.

- Союзные СМИ проделали 
большой путь. Мы уделяем 
серьезное внимание изуче-
нию региональных изданий: 
как в них освещается строи-
тельство Союзного государ-
ства. В 2019 году планируем 
довести до логического за-
вершения решение о  кон-
курсе региональных средств 
массовой информации.

Много говорили о необ-
ходимости создания обще-
го информационного про-
странства. Доцент кафедры 
периодической печати фа-
культета журналистики Бе-
лорусского государствен-
ного университета Вадим 
Елфимов считает, что СМИ 

двух стран могут работать 
в едином ареале. 

- Наше информационное 
пространство может стать 
своего рода центром притя-
жения как для самих СМИ, 
так и для читательской ауди-
тории, - считает он. - Причем 
выгода в этом есть не только 
медийная, но и  коммерче-
ская. Главное, такой портал 
может стать двигателем на-
шего объединения.

Важно и то, что создание 
подобного проекта повлечет 
за собой изменения в профес-
сиональной подготовке - ведь 
журналисты России и Белару-
си должны хорошо ориенти-
роваться в реалиях друг дру-
га. В качестве эффективных 
мер по привлечению ауди-
тории Елфимов предложил 
создать не только союзный 
портал, но также Союзную 
школу молодого журналиста:

- Все эти усилия должны 
способствовать тому, чтобы 
Союзное государство стало 
мечтой для молодежи. А по-
чему бы нет?

Сегодня нередко россий-
ские события в  Беларуси 
и  белорусские в  России 
освещаются неравно-
ценно. СМИ сосредото-
чены на освещении 
национальных по-
литик, не принимая 
в расчет союзный 
ракурс подачи 
материала. Раз-
ве что важные 
даты и собы-
тия  - День 
е д и н е н и я 
народов Бе-
ларуси и Рос-
сии, заседа-
ние Высшего 
Госсовета  - 
и с к л ю ч е -
ние. При-
шло время 
сделать Со-
юзное госу-
дарство еди-

ным крепким брендом 
и продвигать его. 

ПОБРАТИМСКАЯ  
ПОМОЩЬ
Представители региональ-

ных СМИ поделились с при-
сутствующими опытом обме-
на информацией. По общему 
мнению, на местном уров-
не есть немало примеров 
успешного взаи-
модействия. Ди-
ректор респу-
бликанского 
унитарного 
предприя-
тия «Теле-

радиокомпания «Витебск», 
член Совета Республики 
Елена Пантюхова рассказа-
ла об успешном сотрудниче-
стве витебских газет с изда-
ниями Смоленска и Пскова, 
а телерадиокомпании - с ре-
гиональными каналами.

- Еще в 2016 году был подпи-
сан договор с ТРО, в рамках 
которого, например, состо-
ялся проект «Дни городов». 

Мы с интересом следили за 
эфирами, посвященными 
Астрахани, Пензы, белорус-
ским городам. День Витеб-
ска проходил как раз во вре-
мя «Славянского базара»,  
в День Союзного государ-
ства на фестивале. Поэтому 

мы включили в програм-
му передачи о Витебске, 
Марке Шагале, - расска-
зала она.

По ее словам, систем-
ной работы с российски-
ми компаниями пока 
нет, но идет постоянное 

общение. Например, по 
линии побратимских 
городов.

- Однажды к нам об-
ратились поисковики 
из Санкт-Петербурга. 
Они обнаружили 
останки солдата из 
Беларуси, Сафрона 

Дорожкина. Хо-
тели отыскать 

его родствен-
ников. Мы по-

ехали в его род-
ную деревню, 

расспросили 
ж и т е л е й . 
Оказалось, 
что там 
жила боль-
шая семья 
Д о р о ж -
к и н ы х : 
п я т е р о 
сыновей 

ушли на войну. Никто не вер-
нулся. Сделали телесюжет об 
этом, и буквально через пять 
минут после эфира позвонил 
племянник погибшего солда-
та. Он инвалид, не выходит из 
дома, но пристально следит 
за новостями. Так удалось вы-
яснить, что у Сафрона Дорож-
кина остались дети, которые 
его много лет искали.

Или другой случай:
- Недавно звонили коллеги 

из Ханты-Мансийского окру-
га - там есть город-побратим 
Витебска - Белоярский. Мест-
ный телеканал попросил под-
держать их конкурс видео-
роликов.  Даже представить 
не могли, как много людей 
откликнется! - рассказывает 
Пантюхова. - Сделали боль-
шой прямой эфир, вручили 
призы победителям, переда-
ли запись в Белоярский. Было 
совершенно очевидно: люди 
сами хотят узнавать, что про-
исходит в стране-соседке.

ПОСТОЯННО,  
А НЕ ЭПИЗОДАМИ
Обсуждали и новые кана-

лы получения информации, 
которые необходимы, чтобы 
привлечь молодую аудито-
рию. Первый секретарь Цен-
трального комитета Бело-
русского республиканского 
союза молодежи Дмитрий 
Воронюк обратил внимание 
на то, что сегодня в возрас-
те 11 - 25 лет лишь немногие 
читают газеты, подавляю-
щее большинство предпочи-
тают узнавать информацию 
из соцсетей. Он предложил 
привлечь участников Моло-
дежной палаты при ПС к соз-
данию образа Союзного госу-
дарства в СМИ.

Участники форума пришли 
к выводу, что необходимо вы-
работать систему всесторон-
него освещения жизни Союз-
ного государства, грантов для 
СМИ и проектов в соцсетях, 
рассказывающих о жизни Рос-
сии и Беларуси, чтобы союз-
ная тема звучала постоянно,  
а не возникала эпизодически - 
по крупным поводам.

НЕ ЗАКРУчИВАйТЕ гАйКИ, 
лУчшЕ СТАВЬТЕ лАйКИ!

Андрей НАУМОВИЧ, председатель Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Это был живой разговор, об-
суждались очень интересные те-
мы. Как минимум четыре пред-
ложения показались достойными 
внимания, и если депутаты под-
держат, мы готовы над этими про-
ектами работать. Из явных про-
блем - сейчас на недостаточном 
уровне идет обмен информацией 
у региональных СМИ. Нужно нала-
дить связи, создать эффективную 
корреспондентскую сеть. Реши-
лась проблема распространения союзных СМИ бла-
годаря партнерам. Но СМИ Союзного государства не 
должны стоять на месте, надо постоянно искать новые 
формы общения с читателем.

                                ДОСЛОВНО

БЕ
ЛТ
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Светлана ГЕРАСИМОВИЧ, член Комиссии ПС 
по информационной политике:

- Неоднократно анализи-
ровала, какую работу за эти 
годы проделали СМИ Союз-
ного государства. Есть что об-
суждать и над чем размыш-
лять. Самое главное - нужно 
общаться с журналистами, 
со студентами факультетов 
журналистики, рассказывать 
о нашей интеграции. Так вы-
строить теле-, радиовеща-
ние, работу печатной прессы,  
чтобы народ живо интересовался новостями на-
ших стран. Предоставить оперативную и точную 
информацию подчас бывает не менее важно, чем 
сделать вовремя операцию.
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На какие только меры не идут 
издатели, чтобы привлечь внимание 

широкой аудитории  
к печатным СМИ.  

Любой креатив в помощь.
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МЕДИЦИНА

Герман МОСКАЛЕНКО,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Беларуси поступательно раз-
вивается медицинский туризм, при-
чем ориентированный в основном 
на россиян. Хотя платят они за услу-
ги до сих пор как иностранцы.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА
Равный доступ к медицине в Со-

юзном государстве решен - в общем  
и целом, но не до конца. В экстренных 
случаях, если нужна скорая помощь, 
даже для временно проживающих  
и не работающих граждан (как для 
белорусов в России, так и для росси-
ян в Беларуси) помощь оказывают 
бесплатную. Постоянно проживаю-
щим и официально трудоустроенным  
в стране-соседке - можно прикрепить-
ся к поликлинике или получить полис 
ОМС (в РФ) со всеми вытекающими. 
Но дальше начинаются сложности. 
Бесплатная страховая медицина и обя-
зательное медицинское страхование 
пока стыкуются плохо. И уж точно не 
в топе приоритетов для законодате-
лей - проблема уравнивания цен на 
платные медицинские услуги, которая 
исторически сложилась в Беларуси.

Самые востребованные у россиян  
и гостей из других стран, которые 
приезжают в Синеокую поправить 
здоровье: лечебные косметологиче-
ские процедуры, пластическая хирур-
гия, стоматология. Лечиться в Минск  
и другие крупные города, как посчи-
тали в Минздраве, приезжают паци-
енты больше чем из ста стран мира. 
Годовой поток (с учетом санатори-
ев) - свыше 150 тысяч человек. Больше  
50 процентов - из России.

Что вполне логично - нет границ, 
виз, языкового барьера, а главное - 
высокий уровень белорусской меди-
цины. Белорусская система здравоох-
ранения по качеству и доступности 
медицины в авторитетном рейтинге 
The Lancet занимает 46-е место из 
195 стран, самое высокое из стран 
СНГ. Особенно сильны позиции в об-
ласти онкологии, трансплантологии, 
репродуктивной медицины. И что уж 
скрывать - иностранцев привлекают 
и относительно демократичные цены 
по сравнению с ведущими клиника-
ми Москвы, Петербурга, а тем более - 
западно-европейских городов.

ПЯТЬ ДНЕЙ МАЛО
Компания Med Travel Belarus не-

давно провела исследование: за год 
специалисты опросили больше семи 
тысяч человек, которые приезжали 
в Беларусь именно с целью попра-
вить здоровье. Результат оказался 
несколько неожиданным даже для са-
мих исследователей: оказалось, что в 
дилемме - низкая цена или качество 

услуг - для наших гостей - деньги не 
стали решающим фактором: 3130 
опрошенных россиян проголосовали 
за качество белорусской медицины, за 
низкие цены - 1834 человека.

По словам директора компании 
Владислава Андросова, они даже не-
сколько скорректировали подходы:

- Качественная услуга - услуга не-
дешевая: и у нас, и в России, и в Ев-
ропе. В РФ многие услуги оказывают 
по полисам обязательного и допол-
нительного медстрахования. На от-
дельные операции бывают очереди 
или же трудно получить квоту, и тогда 
человек едет в Беларусь. Цены замет-
но отличаются. В хорошей московской 
клинике цена качественного зубного 
импланта может доходить до 1,5 - 2 
тысяч долларов, в Европе - до 2,5 ты-
сячи евро, а у нас - максимум 600 - 700 
долларов в эквиваленте.

Вице-премьер РБ Василий Жар-
ко, выступая недавно в парламенте, 
тоже привел показательные цифры 
по доходам казны от экспорта меди-
цинских услуг:

- По итогам 2017 года заработано 
более 43 миллионов долларов. Ди-
намика роста сохраняется: в первом 
квартале обеспечено поступление  
в бюджет около 15 миллионов, гео-
графия представлена 120 странами 
мира, включая экономически разви-
тые государства.

Новые возможности белорусским 
компаниям предоставил безвизовый 
режим, который ввели в феврале 2017-
го для граждан 80 стран. Пока на пя-
тидневный срок - но многие медицин-
ские процедуры вписываются даже 

в эти скромные временные рамки. 
Если безвизовый срок продлят (а идут 
разговоры о 10 и даже 20 днях) - это 
придаст новый импульс развитию от-
расли:

- Допустим, эндопротезирование су-
става занимает не менее десяти дней. 
Более удобной становится и логисти-
ка. «Белавиа» открыла прямой рейс 
из Стокгольма, и шведы сразу начали 
торить дорожку в наши медцентры, - 
рассказывает Андросов. - Следующим 
шагом по развитию медтуризма мо-
жет стать упрощение порядка въезда 
в Беларусь из приграничья для стран-
соседей из Прибалтики. А для россиян 
у нас все пути открыты, и они этим 
хорошо пользуются.

ВОПРЕКИ ДИСКОНТУ
Какова же разница в ценах на меди-

цинские услуги для белорусов и росси-
ян и насколько она обоснована? Срав-
нение прайс-листов разных центров 
свидетельствует  - картина разная,  
в зависимости от услуги.

- Это бизнес, и рентабельность здесь 
не на последнем месте, - поясняет Ан-
дросов.

Взять, к примеру, процедуру экс-
тракорпорального оплодотворения 
(ЭКО) - эффективный метод завести 
ребенка для многих пар. В Минске она 
обойдется иностранцу около 2,5 ты-
сячи долларов. Для белоруса - почти в 
три раза дешевле, что также довольно 
существенная сумма для белорусской 
семьи, если учитывать средний уро-
вень зарплат по республике. В Москве 
ЭКО стоит минимум 3 - 3,5 тысячи 

долларов в зависимости от медцентра.
Очень привлекает россиян и лече-

ние онкологии в Беларуси - там вра-
чи используют передовые методы 
хирургического, лучевого, химиоте-
рапевтического, комбинированного 
и комплексного лечения всех форм 
злокачественных опухолей. Только  
в РНПЦ ОМР им. Александрова еже-
годно проходят обследование и лече-
ние более 19 тысяч онкопациентов из 
двух десятков стран.

В государственных поликлини-
ках цены на услуги для иностранцев  
и для белорусских граждан в среднем 
отличаются на 25 - 40 процентов. В по-
следние годы наметилась тенденция 
уравнивания: некоторые известные 
частные медцентры Минска (напри-
мер, «Экомедсервис» и «Лекарь») уже 
перестали делать двойные прайсы  
и уравняли цены и для белорусов,  
и для иностранцев. У остальных раз-
ница также составляет примерно  
30 процентов.

И все же, несмотря на такой дисконт 
для белорусов, каждый год количество 
иностранных пациентов в белорус-
ских клиниках растет - за последнюю 
пятилетку увеличилось примерно на 
треть.

СРЕДНЯЯ ТЕМПЕРАТУРА ПО БОЛЬНИцЕ

 ● Эндопротезирование тазобедренного сустава - 

 ● Аорто-коронарное шунтирование - 

 ● Операция по кохлеарной имплантации с учетом импланта - 

 ● Круговая подтяжка лица и шеи - 

 ● Лечение осложненного кариеса-пульпита - 

 ● Развернутый биохимический анализ крови - 

Иван ДЫМНИЧ, генеральный  
директор комплексного Центра  
восстановительной медицины  
и реабилитации:

- В России, в том числе и в нашем 
центре, никаких тарифов для граждан 
других стран. Есть программа государ-
ственных гарантий бесплатного оказания 
медицинской помощи. Если же пациенты 
обращаются в клинику в частном по-
рядке, то тарифы по оказанию платных 
медицинских услуг для всех одинаковы. Если же происходит 
подмена бесплатных услуг платными, то это считается на-
рушением - страховые компании и Фонд обязательного ме-
дицинского страхования строго следят за тем, чтобы таких 
случаев не было.

Людмила МАКАРИНА-КИБАК, 
член Комиссии ПС по социальной 
политике, науке, культуре и гума-
нитарным вопросам:

- Главную про-
блему мы ре-
шили. Действу-
ет соглашение 
между Белару-
сью и Россией, 
и независимо от 
того, какой у че-
ловека паспорт - 
белорусский или 
российский, - на 
всей территории 
Союзного государства медуслуги по 
скорой и экстренней помощи должны 
оказываться ему бесплатно. За плано-
вое лечение нужно платить. С первого 
января 2017 года белорусы, которые 
работают в России и не имеют вида 
на жительство, могут получать по-
лисы обязательного медицинского 
страхования.

Планируется расширить круг граж-
дан, которым в СГ может оказываться 
бесплатная медицинская помощь. Это 
беременные женщины (члены семей 
тех, кто работает в Республике Бела-
русь по трудовому договору), дети до 
трех лет. Проблем с консультациями 
по высокотехнологичным операциям 
тоже нет.

ВЗГЛЯД ИЗ РФ
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chСтоИмоСть ПоПуЛЯРных мЕДуСЛуГ  
ДЛЯ ИноСтРанцЕВ* В мИнСкЕ (В ДоЛЛаРах)

*Для граждан РБ цена на 30 - 40 процентов меньше.
По данным из открытых источников.

около 6 тысяч

около 10 тысяч
15,5 - 36,5 тысячИ евро
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Неврология и спинальная 
хирургия - одно из 

популярных направлений.
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ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

Татьяна МЫСОВА

 ■ Может ли россиянин в Беларуси 
приобрести дом с садом-огородом?

арендовать нельзя 
выкупить
Юрий Горбачев из Орловской обла-

сти, бизнесмен и отставной военный, 
приехал в небольшой пограничный 
городок Друя на Витебщине восемь 
лет назад. На берегу Западной Дви-
ны купил небольшую деревенскую 
хатку, и понеслось… Спустя два года 
покосившийся домишко превратился 
в полноценную агроусадьбу, в которой 
можно не только самому отдохнуть, 
но и пригласить туристов.

- Четкого плана обосноваться  
в Витебской области у меня не было. 
Вышло случайно. Однажды приехал 
в гости к сослуживцу. Оказался в Друе, 
увидел эту природу и сразу понял, 
что хочу здесь жить, - рассказал «СВ» 
57-летний Горбачев.

Сельский домик оформил в частную 
собственность. Для купли-продажи 
недвижимости понадобился только 
российский паспорт. Более того, сама 
сделка не облагается налогом. Един-
ственное, что обязательно нужно сде-
лать с купчей - заверить ее у нотариуса 
или в ближайшем БТИ (агентство по 
государственной регистрации недви-
жимого имущества).

А вот с землей есть нюансы. К доми-
ку прилегал участок в двадцать соток. 

С ним тоже нужно что-то делать. По 
законодательству Беларуси, иностран-
ные граждане, в том числе и россия-
не, не могут приобрести землю в соб-
ственность, но могут пользоваться на 
правах аренды десятилетиями.

- Аренда оформляется на 49 лет. 
Когда они истекут, могу продлить 
еще на такой же срок. И так до бес-
конечности, - говорит Юрий. - Сейчас 
у меня оформлен вид на жительство 
в  Беларуси. Если захочу получить 
землю в частную собственность, то 
придется сначала стать граждани-
ном Беларуси. Но меня и такая схема 
устраивает. Если завтра на голову 
упадет кирпич, дети спокойно могут 
вступить в наследство по недвижи-

мости и соответственно продлить 
аренду сами.

три БазовыХ  
за аГроуСадьБу
Экоагротуризмом Горбачев занима-

ется через форму индивидуального 
предпринимателя (ИП) - самый про-
стой способ организовать небольшой 
туристический или гостиничный биз-
нес. Но первый шаг в оформлении -  
поход не в налоговую, а в ближайшее 
районное отделение внутренних дел - 
за получением вида на жительство 
в Беларуси. Без него агроусадьбе при-
шлось бы работать как юридическое 
лицо. Зачастую это просто невыгодно.

- Чтобы начать бизнес, достаточно 

подать уведомление в исполком через 
службу «Одного окна». На следующий 
день можно приступать к работе. Если 
нужно свидетельство о госрегистра-
ции ИП, то в местном исполкоме по-
просят заявление, паспорт, фотогра-
фию, квитанцию об оплате пошлины 
(350 российских рублей в эквивален-
те). Документ выдадут на следующий 
день. Постановкой на учет в налого-
вую инспекцию, в фонд социальной 
защиты исполком займется самостоя-
тельно, - делится опытом Юрий. - На-
лог плачу фиксированный один раз 
в год, три базовых величины (около 
2,3 тысячи российских рублей. - Ред.). 
Очень удобно - нет головной боли пла-
тить каждый месяц или квартал.

БаБуШкино наСледСтво
Есть два варианта, когда россиянин 

может стать законным обладателем 
белорусской земли (уже упоминали -  
получить гражданство). Первый - по-
сле приобретения гражданства Бела-
руси. Второй вариант - по наследству 
от белорусского родственника. Напри-
мер, бабушка из Беларуси оставляет 
дом и участок внучке-россиянке. Эти 
поправки Кодекс о земле вступили 
в силу в 2009 году.

- Под родственников, вступающих 
в наследство, подпадают родители, де-
ти, усыновители, усыновленные (удо-
черенные), родные братья и сестры, 
дед, бабка, внуки, супруги, а также 
лица, имеющие с наследодателем об-
щих предков до прадеда и прабабки, - 
объяснил «СВ» Вячеслав Абрамов, за-
меститель председателя Комитета 
по имуществу Беларуси.

Сегодня почти 27 тысяч россиян, 
как и в случае с Юрием Горбачевым, 
арендуют землю в Беларуси, почти  
у полутора тысяч человек есть участ-
ки, оформленные в частную собствен-
ность, а более чем у трех тысяч - право 
пожизненно наследуемого владения. 

Последние две формы связаны как 
раз с получением наследства. В чем 
их отличие друг от друга? Если земля 
у бабушки находилась в частной соб-
ственности, то наследник приобрета-
ет ее на таких же правах. Если бабуля 
просто пользовалась государственной 
землей, полученной ей также по на-
следству, и не приватизировала ее, 
то и наследнику достается такое же 
право пожизненного владения. Если 
он захочет продать или обменять этот 
участок, то ему придется оформить 
его в частную собственность.

 ■ У белорусских граждан есть 
право приобретать землю в соб-
ственность. 

Белорусы, как и другие иностранные граждане, могут спокойно  
приобретать российскую землю в частную собственность. Ограничения  
лишь на сотки, расположенные на приграничных территориях. Например,  
нельзя купить землю в Кронштадтском районе Санкт-Петербурга, в де-
вятнадцати районах Калининградской области. Это же касается участков,  
расположенных на границах морских портов. Для земель сельскохозяй- 
ственного назначения действует особый режим - нельзя выкупить, но можно 
арендовать.

В рамках Союзного государства правовую неувязку пытаются решить. Сроки 
пока туманные.

- В середине марта этого года проходило заседание совместной межведом-
ственной рабочей группы по обеспечению равных прав граждан Беларуси 
и России. На встрече поручили проработать вопрос о возможности сближения 
национальных законодательств, чтобы права на приобретение в собственность 
земельных участков для россиян и белорусов были равными, - рассказали 
в Комитете по имуществу Беларуси.

тем ВРемеНем В РФ

Александр КОЗЛОВСКИЙ, член Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту:

- мы стремимся к созданию единого правового про-
странства, но при этом уважаем законы и политическую 
независимость наших стран. На данный момент оба го-
сударства определяют самостоятельно, кому и на каких 
условиях предоставлять земельные участки. По Кодексу 
о земле Республики Беларусь, иностранный гражданин 
может получить в собственность земельный участок в Бе-

ларуси только по наследству. При этом даже для граждан Беларуси порядок 
оформления участка в собственность усложнен, такова политика страны.

тем не менее для меня, как российского депутата, главным приоритетом яв-
ляется отстаивание интересов граждан РФ, чтобы их права не были ущемлены. 
мы постоянно ведем диалог с белорусскими коллегами и ищем пути решения 
всех спорных вопросов, в том числе и этого.

                                                    СЛОВО ДеПУтАтУ
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Хорошо иметь хату в деревне. Цветочки растут, гуси-лебеди 
травку щиплют, туристы отдыхают, а ты - наблюдаешь…
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МИГРАЦИЯ

Татьяна МЫСОВА,  
Ольга САРУХАНОВА

 ■ Чтобы свободно жить, учиться, 
работать, путешествовать в Союз-
ном государстве, менять граждан-
ство вовсе не обязательно. Однако 
все же некоторые преимущества 
имеются.

- Пятнадцать лет назад я приехала 
из Минска учиться в Московский го-

сударственный университет, а потом 
встретила любимого человека и оста-
лась в столице. Свадьба, квартира, 
работа, дети. Так незаметно свила 
гнездо... Больше десяти лет даже не 
задумывалась о смене гражданства, 
ведь с видом на жительство не чув-
ствовала почти никаких неудобств - 
на работу приняли, ипотеку дали, 
даже ИП оформила с белорусским 
паспортом без проблем, - рассказы-

вает минчанка Юлия Соколова.  - 
Но после рождения второго ребенка 
столкнулась с тем, что Пенсионный 
фонд России не выдает материнский 
капитал женщине с другим граждан-
ством, даже если муж и дети - россия-
не. А еще банки отказывают в выдаче 
кредитной карты или потребитель-
ского кредита - тоже из-за паспорта 
РБ. Обидно как-то. Вот и задумалась, 
раз уезжать уже из России не плани-
рую, не сменить ли паспорт?

Все верно - сохранение граждан-
ства Синеокой для постоянно про-
живающего в России белоруса почти 
не доставляет неудобств. Ключевое 
слово: почти.

С видом на жительство все равно 
нужно каждый год не забывать по-
являться в отделе миграции местно-
го МВД и «подтверждать постоянное 
проживание». Трудности с получе-
нием банковских услуг - не все они 
доступны. Есть нюансы с оформле-
нием трудоустройства - работодатель 
обязан в трехдневный срок опове-
стить МВД, что нанимает работника-
иностранца (даже если речь о бело-
русе), иначе - штраф в размере 400 
тысяч рублей. На госслужбу в России 
или в военную отрасль устроиться 
работать нельзя. Ну и голосовать за 
президента, мэра и губернатора тоже 
нельзя. Так что практический смысл 
в приобретении гражданства России 
есть. А раз есть спрос - даем пошаго-
вую инструкцию.

«Получил российский па-
спорт. Как мне теперь посту-

пить с белорусским?»
Иван Калинок, Тверь.

- По закону «О гражданстве Респу-
блики Беларусь» (статья 11) за граж-
данином Беларуси не признается при-
надлежность к  гражданству иного 
государства. Это значит, что белору-
сы, даже несмотря на приобретение 
паспорта другой страны, не лишаются 
автоматически родного гражданства. 
Более того - пользуются всей полно-
той прав и не освобождаются от вы-
полнения возложенных на них обязан-
ностей и ответственности, вытекающих 
из гражданства. Этим законом преду-
смотрена правовая процедура выхода 
из гражданства. Основание одно - мо-
тивированное заявление на имя Прези-
дента Республики Беларусь, поданного 
при личном обращении. Процедура вы-
хода из гражданства не принудитель-
ная. Только по доброй воле.

1 шаг: ПОЛУЧЕНИЕ ВНЖ

Белорусское гражданство россияне так-
же получают без процедуры РВП. Сначала 
нужно оформить вид на жительство (ВНЖ). 
За этим обращаемся в районный отдел по 
миграции и гражданству МВД в Беларуси. 
Необходимые документы: заявление, авто-
биография, паспорт, справка о работе и до-
ходах, справка об отсутствии судимости из 
территориальных органов МВД России, до-
кумент о постоянной прописке, медицинская 
справка о здоровье, фото, оплата пошлины. 
ВНЖ выдается в течение трех месяцев и сро-
ком на два года. Затем он продлевается на 
пять лет. После чего можно подавать на 
гражданство (список документов примерно 
такой же).

2 шаг: гРаЖДаНСТВО

Чтобы получить белорусский паспорт сразу 
после оформления ВНЖ, россиянин дол-
жен иметь одно из особых условий. К ним 
относится:

 ● Рождение в республике до ноября 1991 
года

 ● Есть дети, один из родителей которых -  
белорус

 ● Наличие родственников, проживающих 
в Беларуси - бабушки или дедушки, дяди, 
тети, супруга.

В упрощенном порядке понадобятся до-
кументы, подтверждающие особые условия. 
Срок рассмотрения заявления - около шести 
месяцев. Основанием для отказа в выдаче 
белорусского паспорта может быть наличие 
судимостей, предоставление ложных све-
дений о себе, задолженности перед своим 
государством.

 ■ Для иностранцев оформ-
ление паспорта РФ сводится 
к трем основным шагам: по-
лучение РВП (разрешения на 
временное проживание), по-
том ВНЖ (вида на жительство)  
и, наконец, гражданства. Бело-
русам проще - РВП получать 
не нужно.

1 шаг: ПОЛУЧЕНИЕ ВНЖ

Вид на жительство  - это доку-
мент, подтверждающий, что чело-
век постоянно проживает в России. 
Чтобы его получить, нужно обра-
титься в территориальный орган 
Федеральной миграционной служ-
бы России по месту постоянного 
проживания с заявлением о выдаче 
вида на жительство. Из документов 
понадобятся четыре фотографии, 
белорусский паспорт, документ 
о  законных доходах или нетру-
доспособности. Это может быть 
справка с места работы, пенсион-
ное удостоверение, подтверждение 
о получении алиментов и прочее. 
Также попросят медицинское за-
ключение о состоянии здоровья из 
российской поликлиники, документ 
о наличии прав на жилье (договор 
аренды, свидетельство об обла-
дании собственностью) и справку  
об отсутствии судимости. Могут 
потребоваться и другие докумен-
ты - так что предварительно обя-
зательно запишитесь на консуль-
тацию в УФМС, обязательно что-то 
всплывет.

Если белорус хочет получить ВНЖ 
на себя и своего ребенка, то на него 
нужен отдельный пакет докумен-
тов. Подтверждать знание русско-
го языка, истории и основ россий-
ского законодательства белорусам 
не нужно. Как правило, заявление 
рассматривают от трех до шести 
месяцев. После этого белорусу вру-
чается синяя корочка ВНЖ. Даль-
ше - раз в год подтверждать в УФМС 
по месту жительства свой доход 
(не ниже прожиточного минимума) 
и место жительства в РФ.

2 шаг: гРаЖДаНСТВО

Для всех иностранцев с ВНЖ не-
обходимо прожить в России не ме-
нее пяти лет. Однако большая часть 
белорусов может получить паспорт 
РФ в упрощенном порядке. Условия 
следующие:

 ● Если есть родственники-россияне
 ● Если человек родился на терри-

тории РФ и имеет хотя бы одного 
родителя - гражданина РФ

 ● Если родился на территории 
СССР до конца 1991 года

 ● Если в браке с российским граж-
данином не менее трех лет

 ● Если учился в России и получил 
диплом не ранее 1 июля 2002 года.

Понадобятся справки и выписки, 
подтверждающие наличие этих осо-
бых условий.

Для подачи заявления о граждан-
стве надо обращаться в территори-
альный орган Главного управления 
по вопросам миграции МВД.

Рассмотрение заявлений на об-
щих основаниях занимает около 
полугода. Список документов обя-
зательно стоит уточнить - он посто-
янно меняется. Точно понадобится 
подробная анкета по установлен-
ному образцу в нескольких экзем-
плярах, нотариально заверенный 
перевод паспорта, свидетельство 
о  рождении, вид на жительство 
в РФ, свидетельство о браке, че-
тыре фотографии, квитанция об 
уплате госпошлины.

Важный нюанс: если у белоруса 
есть национальный паспорт серии 
РР для выезда за рубеж (при его 
выдаче человека снимают с реги-
страционного учета в республике 
и ставят на учет в Консульстве), 
то процесс получения гражданства 
будет проще и быстрее  - займет 
около трех месяцев. Однако такой 
документ вовсе не обязателен. 
Гражданство РФ можно получить 
и  с  обычным паспортом любой 
другой серии. В этом случае нуж-
но отправить нотариально заве-
ренное заказное письмо на адрес 
консульского отдела Посольства 
РБ, в котором выражается наме- 
рение выйти из гражданства Ре-
спублики Беларусь и предоставить 
в УФМС квитанцию почтового от-
правления.

На несовершеннолетних детей 
подается заверенная нотариусом 
копия свидетельства о рождении 
и копия страниц паспорта второго 
родителя с его согласием на при-
обретение ребенком российского 
гражданства (с проставленной пе-
чатью нотариуса).

ПЕРЕЕЗД В БЕЛАРУСЬПЕРЕЕЗД В РОССИЮ
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Я ДОСТаю Из шИРОкИх шТаНИН... 
ПаСПОРТ кРаСНый ИЛИ СИНИй?

Решать бюрократические 
вопросы становится 
удобнее: во многих 
центрах госуслуг, 
офисах УФМС есть 
предварительная запись  
и электронная очередь.

?

«СВ» ОТВЕЧАЕТ
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АЛЬМА-МАТЕР

Анна КУРАК

 ■ С 2002 года получить 
диплом престижного рос-
сийского университета бе-
лорусы могут, не выезжая 
за пределы страны. Общее 
образовательное простран-
ство в действии.

ТРОЙНАЯ ВЫГОДА
Филиал РЭУ имени Плеха-

нова в Минске - явление уни-
кальное. Вуз - российский, на-
ходится в Беларуси, а работает 
по стандартам двух стран. 
Опыт и наработки этого ву-
за можно и нужно брать на  
вооружение учебным заведе-
ниям Союзного государства.

- Системы образования 
России и Беларуси не силь-
но отличаются. Выросли из 
советской. Однако нюансов 
за двадцать семь постсовет-
ских лет накопилось немало. 
И мы их на себе ощущаем, 
как никто другой. Обязаны 
иметь на образовательную 
деятельность две лицензии, 
российскую и белорусскую, - 
рассказывает исполняющий 
обязанности директора фи-
лиала Алексей Елисеев. - Да-
же термины в образовании 
у нас отличаются. Понятие 
«специальность» из системы 
образования России ушло, 
там теперь  - «направления 
подготовки».

В минском филиале их че-
тыре: менеджмент, эконо-
мика, бизнес-информатика 
и прикладная информатика. 
Сильная российская экономи-
ческая база с одной стороны, 
и белорусский IT-потенциал - 
с другой. Несмотря на то, что 
все учебные программы раз-
работаны в России, в минском 
филиале их переформатиро-
вали. Бухучет, банковское де-
ло, финансы - эти дисциплины 
студенты изучают так, как они 
устроены в двух странах. На 
выходе специалист с такими 
знаниями - ценный кадр для 
предприятий и компаний, 
нацеленных на белорусско-
российское партнерство.

В минском филиале учится 
около тысячи студентов. Не-
смотря на расстояние в 700 
километров от Москвы, чув-
ствуют себя частью огромной 
«плехановской» семьи. Все со-
бытия в жизни вуза связаны 
с головным университетом  
в российской столице и други-
ми филиалами. Каждую неде-
лю в онлайн-режиме - лекции 
российских преподавателей. 
Каждый месяц  - общеуни-

верситетские конференции 
и проекты. Каждый год - гран-
диозный «Плеханов Фест» на 
берегу Черного моря.

У минских студентов есть 
возможность отучиться 
семестр-другой в Москве. 
Можно поехать в филиа-
лы: от Смоленска до Перми.  
И никаких неудобств по по-
воду академической разницы  
и бумажной волокиты.

Еще одно неоспо-
римое преиму-
щество учебы 
в минском 
ф и л и а л е 
«Плеханов-
ки» - евро-
п е й с к о е 
приложе-
ние к ди-
плому. Вы-
п у с к н и к и 
получают за-
ветную корочку 
РЭУ, а вместе с ней 
документ, который котирует-
ся в странах Западной Евро-
пы. С таким дипломом мож-
но без проблем устроиться 
на работу в России, Беларуси  
и на Западе.

- Удивительно, но боль-
шинство наших выпускников  
к европейскому приложению 
к диплому равнодушны, - го-
ворит Алексей Елисеев.  -  
И радует, что молодые кадры 
уезжать не собираются и бу-
дут трудиться на родине.

ПОКА ТОЛЬКО  
ПО КОНТРАКТУ
Минчанин Иван Лукутин 

еще в старших классах 
«нацелился» на по-

ступление в «Пле-
хановку», гото-

вился к ЕГЭ  
и белорусские 
университеты 
даже не рас-
сматривал. 
Но по семей-

ным обстоя-
тельствам пое-

хать в Москву не 
получилось.

- Мечта оказалась бли-
же, чем я думал. Я в востор-
ге! - делится второкурсник. - 
Самое главное, у нас точно 
такие же возможности, как 
и у студентов в Москве. РЭУ - 
рейтинговый вуз, поэтому есть 

огромное поле для международ-
ного сотрудничества. Хочешь,  
в конференциях участвуй, про-
ект готовь или езжай за грани-
цу, изучай иностранный опыт. 
Я в прошлом году попал на лет-
ний курс Балтийской универ-
ситетской программы в Поль-
ше. Надеюсь, в этом году поеду 
поучиться в Россию.

Сегодня в филиале почти 
все студенты учатся платно. 
Бюджетных мест не преду-
смотрено. Стипендию можно 
«выбить» по квоте для ино-
странных граждан. Для это-
го нужно лично обращаться 
в Министерство образования 
и науки РФ. Там каждый за-
прос рассматривается индиви-
дуально. На днях из минского 
филиала выпустился стипен-
диат Рафаэль Мовсисян.

- Были бы бюджетные ме-
ста  - университет стал бы  
в разы привлекательнее для 
белорусских абитуриентов. Хо-
рошо бы и свое здание у вуза 
появилось. Пока работаем на 
арендованных площадях, - от-
мечает Алексей Елисеев.

Еще одна трудность - не хва-
тает информационной под-

держки. В России «Плеханов-
ский университет» - это бренд, 
знакомый каждому школьни-
ку. Но далеко не для каждого 
белорусского абитуриента это 
знаковый вуз.

Третьекурсник Арсений 
Рамзаев до выпуска из школы 
о «Плехановке» ничего не слы-
шал. Планировал пойти в БГУ, 
но не хватило пары баллов. 
Пока раздумывал, что делать 
дальше, приемная кампания 
в белорусских университетах 
закончилась. Знакомые под-
сказали: иди в минский фи-
лиал РЭУ.

- Документы нес в полную 
неизвестность. Но уже в пер-
вые месяцы понял, что мне 
крупно повезло. Студентов 
относительно немного, пре-
подаватели с каждым работа-
ют индивидуально. В большом 
университете, где на лекциях 
сидит по сто человек, такой 
возможности нет.

Арсений - отличник. Идет 
на красный диплом. Букваль-
но пару недель назад парень 
вернулся из Италии, где уча-
ствовал в студенческом семи-
наре по развитию лидерских 
качеств:

- Преподаватели междуна-
родного уровня учили лидер-
ству в собственном сознании, 
в группе и в обществе. В даль-
нейшей работе мне это очень 
пригодится.

КОД УЧЕНЫЙ
В одной из аудиторий уни-

верситета на полочках акку-
ратно расставлены клубки из 
микросхем, проводов и лам-
почек на небольших платфор-
мах. Стоит к ним прикоснуть-
ся, и клубки «оживают». Один 
носится по полу, измеряя рас-
стояния, другой просится на 
улицу, высчитать уровень во-
дорода и кислорода, а третий 
готов заварить чашку чая.

Эти маленькие суетливые 
роботы - дело рук вчерашне-
го выпускника минского фи-
лиала РЭУ Стефана Жаврида.  
В прошлом году парень выи-
грал общеуниверситетский 
конкурс молодежных проек-
тов и получил грант на раз-
работку программного кода  
и роботов. Это необычные мо-
дели: по ним основам робо-
тотехники смогут обучаться 
школьники. В 25-й гимназии 
Минска в сентябре у школя-
ров появится уникальная воз-
можность посещать техниче-
ский кружок. Кто знает, может 
именно там раскроется та-
лант нового Илона Маска?..

«В этом году закончил вуз 
в Москве, но по семейным 
обстоятельствам переезжаю 

в Минск. Могу ли поступить на 
бюджет в аспирантуру белорусского 
университета?»

Василий Смоляков, Подольск.

 ■ Александр Захаров, кандидат 
физико-математических наук, за-
меститель начальника Главного 
управления науки БГУ:

- Условия поступления в аспирантуру 
на бюджет в России и Беларуси по-
ка имеют особенности. В республике 
аспирантов-бюджетников набирают 
по предварительным заявкам от госу-
дарственной или частной организации. 
Если у белорусских компаний есть за-
интересованность в научном работнике 
высшей квалификации, то неважно - 
россиянин это или белорус. Сейчас, на-
пример, в аспирантуре БГУ учатся два 
гражданина РФ. На платное обучение 

можно поступать без заявок. Кстати, 
стоимость для россиян такая же, как и 
для белорусов. При этом другие ино-
странные граждане за учебу в Бела-
руси платят в несколько раз больше.  
В России на бюджет поступить проще:  
в аспирантуру принимают без пред-
варительных заявок. До сих пор в Со-
юзном государстве есть нюансы, свя-
занные с нострификацией (признанием 

диплома) ученых степеней и званий. 
Для того чтобы россиянину устроиться 
на работу в Беларуси (как и белорусу 
в России), никаких подтверждений не 
требуется. Однако такие сотрудники не 
могут получать доплаты за ученые сте-
пени и звания к заработной плате. Это 
возможно только после дополнитель-
ной нострификации в ВАК. Она требует 
времени и определенных усилий.

Кстати
Чтобы поступить  

в российсКий вуз, нужно 
сдать ЕГЭ, Чтобы уЧиться  

в бЕлоруссКом - Цт.  
в минсКом филиалЕ рЭу Есть 

внутрЕнниЕ ЭКзамЕны.  
Это самый быстрый  
и надЕжный способ 
выявить потЕнЦиал 

абитуриЕнта.

«СВ» ОтВЕчАЕт?
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«УНИВЕР». 16-Й СЕЗОН
У студентов минской «Плехановки» есть 
возможность семестр-два поехать поучиться  
в «материнский» вуз или любой другой филиал  
и получить двойной диплом.

московско-минский сериал:
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легионеры

Борис ОРЕХОВ

 ■ Сябров на российских по-
лях по-прежнему считают 
иностранцами. Такими же, 
как и игроков из-за океана. 
Неприятную регламентную 
кляксу никак не удается вы-
вести. Из-за чего спортсме-
нам приходится даже ме-
нять гражданство.

КОНКУРЕНТЫ  
БЕЗ ПРИВИЛЕГИЙ
Например, в хоккее. А ведь 

было время, когда ледовых 
дел мастера из Синеокой 
иностранцами не считались. 
Сыр-бор разгорелся перед се-
зоном 2015/16. Руководство 
Континентальной хоккейной 
лиги, отказавшись вдруг от 
прежних договоренностей, 
внесло поправки в регламент. 
Теперь все игроки, которые 
не имеют права выступать 
за национальную сборную 
России - «чужие». Несмотря 
на все просьбы, исключений 
для белорусов делать не стали.  
И причесали сябров под об-
щую легионерскую гребенку, 
наравне с финнами, шведами, 
канадцами и прочими ино-
земцами.

На тот момент в российских 
клубах играли 22 белоруса. 
Контракты со многими из 
них заключали еще до изме-
нений в регламенте. Теперь же 
приходилось принимать ради-
кальные меры и выводить из 
состава игроков, которые уже 
не вписывались в лимит на 
легионеров. Критические за-
мечания посыпались с разных 
сторон: как от самих команд, 
так и от бе-
лорусских 
игроков и 
тренеров 
хоккейных 
клубов. Они 
призывали 
чиновников 
одуматься 
и не резать 
по-живому, 
отношение к 
белорусам на-
зывали ужас-
ным, а само 

решение признать их легио-
нерами «ударом ножом в спи-
ну». Минское «Динамо» при-
грозило даже выходом из КХЛ. 
Но все было бесполезно. Боссы 
КХЛ твердили одно: сборная 
Беларуси - наш конкурент на 
международной арене. Поэто-
му никаких привилегий для 
них быть не должно. К тому же, 
по мнению чиновников, эта 
мера увеличит шансы молодых 
российских игроков пробиться 
в составы клубов. И точка.

В кулуарах звучало мнение, 
что косвенно в этом вопросе 
поучаствовал российский фут-
бол. Дело в том, что в РФПЛ 
белорусы всегда считались 
легионерами. И в Минспорта 
РФ решили пролоббировать 
аналогичный пункт для КХЛ. 
Чтобы не было прецедентов.  
А то, дескать, еще и футбо-
листы «вольную» потребуют.  
А это затронет интересы не 
только команд, но и агентов…

КАПИТАН 
СОШЕЛ  
С КОРАБЛЯ
Таким образом, 

многие белорусские 
игроки (хоккеисты прежде 
всего) оказались помимо 
своей воли перед тяжелой ди-
леммой: благополучная карье-
ра или спортивное граждан-
ство. Кое-кто выбрал первое, 
пожертвовав вторым. Яркий 
пример - нападающий Андрей 
Стась. Знаковый для Беларуси 
игрок, капитан национальной 
команды Синеокой на чемпио-
нате мира-2017. Из-за лимита 
на легионеров он в итоге отка-

зался выступать 
за сборную Си-
неокой и под-
писал контракт  
с  омским 
«Авангардом», 
уже как рос-
сиянин, по-
меняв граж-
д а н с т в о . 
Благо, это 
в Союзном 
государстве 
д е л а е т с я 
дос таточ-
но быстро  

и по упрощенной схеме. К со-
жалению, Стась не первый  
и, кажется, не последний  
в этом списке вынужденных 
«перебежчиков». Совершать 
непростые поступки их вы-
нуждают крайне спорные ре-
шения спортивных чиновни-
ков, управы на которых пока, 
к сожалению, нет.

Хотя еще прошлой весной 
коллегия Евразийской эко-
номической комиссии при-
няла решение об отмене 
каких-либо ограничений 
для спортсменов из стран 
ЕврАзЭС. Ожидалось, что 
это автоматически при-
ведет к тому, что белору-
сы перестанут считаться 
легионерами в россий-
ских командах. Однако 
в КХЛ не спешат брать 
под козырек.

- Надо 
разбираться в 

целом, почему мы 
должны подчиняться 

решениям именно этого со-
юза, а не другим союзам 
и соглашениям, - зая-
вил в кулуарах один 
из боссов.

ПРИЧЕСАЛИ «ПОД КАНАДКУ»

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ В белорусском футболе и хоккее граждане 
РФ также попадают под лимит.

Даже еще веселее! В футболе клуб за каждого 
приглашенного иностранца платит федерации взнос. 
Если легионеров не больше семи - это сто базовых 
величин (около 80 тысяч российских рублей), если 
больше - пятьсот базовых.

Российские игроки в отличие от таксистов или 
компьютерщиков обязаны жить по таким правилам. 
Хотя кудесников кожаного мяча белорусский чемпио-
нат особо не манит. И уровень не тот, и зарплаты.  
К примеру, в командах-флагманах - борисовском БАТЭ  
и минском «Динамо» - россиян нет.

Всего в Беларуси в различных командах - футболь-
ных, хоккейных, гандбольных, баскетбольных, - вы-

ступают полторы сотни россиян, в РФ - при-
мерно семьдесят белорусских атлетов.

Парадокс еще в том, что у тре-
неров при трудоустройстве та-
ких проблем нет - никаких 
ограничений вообще. По-
хожая ситуация и в респу-
бликанском хоккее. Россия-
нин здесь тоже пока 
иностранец. Но их в 
наших клубах - раз, 
два и обчелся.

Словом, воз в виде легионер-
ского вопроса и сегодня там же, где 
и был и год, и два, и три назад. Хотя попытки его 
решить предпринимали неоднократно.

- В командах должны играть сильнейшие 
независимо от цвета паспорта. При этом  

белорусские и российские спор-
тсмены должны иметь рав-
ные права, - говорит депутат 
белорусского парламента, 

чемпион мира по метанию мо-
лота, призер Олимпийских игр, пред-

седатель Белорусской федерации легкой 
атлетики Вадим Девятовский. - Решив этот 

вопрос, покажем интеграцию в действии.
По словам помощника Государственного се-

кретаря Союзного государства, экс-министра 
спорта и туризма Беларуси Евгения Ворсина, 

работа над позитивным для обеих сторон уре-
гулированием проблемы не прекращается. По-
стоянно ведутся переговоры и консультации. 
Правда, когда будет достигнут позитивный 
результат, не знает никто.

До последнего времени су-
ществовало одно опасение, 
которым можно было оправ-
дать затяжку с решением леги-
онерского вопроса. Чемпионат 
мира по футболу. Любое дав-
ление сверху на спортивных 
чиновников наши «друзья» 
за бугром мгновенно оберну-
ли бы против нас. «В России 
государство вмешивается  
в спорт», - раструбили бы они 
на весь мир. У тех, кто требо-
вал отнять у нас чемпионат, 
появился бы лишний повод 
«наехать» на Россию.

Теперь мундиаль позади. 
Есть вероятность, что лед тро-
нется наконец. Тем более во 
время недавнего визита Вла-

димира Путина в Минск они 
с Александром Лукашенко 
среди прочих проблем раз-
вития Союзного государства 
затронули и тему сябров в рос-
сийских командах. Решение 
считать белорусов легионе-
рами, по его мнению, проти-
воречит принципам Союзного 
государства.

Остается надеяться, что уже 
в этом сезоне в регламенты со-
ревнований внесут поправки, 
полностью отвечающие Дого-
вору о равных правах граждан 
между Россией и Беларусью 
(см. «Документ»).

Правда, замминистра спор-

та РФ Сергей Косилов счи-
тает, что вопрос глубже, чем 
кажется со стороны:

- Нужно налаживать диа-
лог с руководством лиг. 
Указывать бизнесу, как ис-
пользовать свои деньги, ми-
нистерство не может. Сломать 
систему легко, а вот восста-
новить будет очень сложно. 
При этом функционер уверен, 
что проблема с белорусскими 
легионерами может решиться 
сама по себе, когда вырастет 
уровень других российских 
хоккейных лиг. Правда, на-
звать точные сроки он затруд-
нился.

ПРОТИВ ПРИНЦИПОВ

Бывший капитан сборной 
Беларуси Андрей Стась 

отказался за нее играть 
ради контракта  

с российским клубом.

ДОКУМЕНТ
Статья №7 Договора между 

РФ и РБ о равных правах граж-

дан от 25 декабря 1998 года:

«Стороны обеспечивают граж-

данам России и Беларуси равные 

права на трудоустройство, режим 

рабочего времени, отдых. А так-

же на оплату, охрану и условия 

труда и в других вопросах трудо-

вых отношений».

Лидер «Ростова» Андрей Калачев играет 
за донской клуб уже десять лет и все еще 

числится легионером.
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Трамплин или город для жизни?
 ■ Немало звезд - актеров, режиссеров, певцов - переехали из Бела-

руси и обосновались в России. А есть и обратные примеры. Какой 
след оставила малая родина, и где лучше отдыхать душой?

Владимир гостюхин, российский и белорусский 
актер, режиссер. родился в Свердловске, но сейчас 
преимущественно живет в минске.
Уже долгое время актер и режиссер проводит большую часть года 

в Беларуси. В его копилке - почетные звания народного артиста Бела-
руси, спецприз Постоянного Комитета Союзного государства «Вместе» 
и медаль Франциска Скорины. Еще в конце 1970-х он переехал в Минск 
и менять его на города покрупнее не собирается. Выбор в общем-то 
предопределен исторически: из Витебской области его предки по ма-
теринской линии. По словам Гостюхина, и Россия и Беларусь ему оди-
наково дороги, он чувствует себя гражданином обеих стран.

Поначалу было нелегко. Признавался, первое 
время после переезда скучал по динамичной 
Москве, тогда как в Минске все казалось про-
винциальным. Впрочем, выручали съемки: актер 
то и дело ездил в столицу, в Ленинград и другие 
города.

- Сейчас же я понимаю, что ни на один город 
в мире Минск не променяю! - говорит он.

Когда Гостюхин не занят в Театре киноакте-
ра или на съемках, старается проводить время 
в живописных белорусских уголках. Зимой ка-
тается на коньках по озеру Болдук, любуется 
красотой Голубых озер, что под Лынтупами, 
наслаждается видами села Станчаки на гра-
нице с Литвой.

- Уникальное место, напоминает мой Урал, - 
делился он впечатлениями. - Здесь тоже ле-
са и горы, восемь озер, речка, протекающая 
рядом с домом. Выхожу из фазенды - в одну 
сторону озеро, в другую - лес, полный грибов 
и ягод, лоси, козочки, зайчики, лисы. Это место 

оживляет меня, под-
питывает энергией 
земли.

глеб матвейчук, российский актер, композитор, 
родом из российской столицы. Вырос в минске. 
живет в москве.

- Папу после окончания ВГИКа распределили на «Беларусь-
фильм», дали квартиру. Мне было четыре года, так что особо 
никто не спрашивал. Там я прожил до семнадцати лет. Окончил 
музыкальный колледж, поступил в Белорусскую академию 
музыки, но хотел в Москву и в конце концов уехал.

Очень долго привыкал к ритму российской столицы. Бега-
ешь, суетишься, постоянно чего-то не хватает. Сейчас живу за 
городом и в Москву приезжаю только по работе. Постепенно 
понял, что Минск нравится больше. Это вообще мой самый 
любимый город. Там нет суеты, народу меньше. Можно жить 
в гармонии с собой и быть счастливым.

Каждый год я даю в Минске сольный концерт. И когда при-
езжаю на гастроли, иду во двор своего детства и получаю 
огромное удовольствие. Каждый дом, каждая улица - в мо-
ей памяти. Из окон - запах драников, 
как и раньше.

Вадим галыгин, белорусский актер, шоумен. 
родился в Борисове. живет в москве.
Много лет артист мотается между Минском и Москвой. Си-

ний белорусский паспорт успешно работать в России не ме-
шает, поэтому менять гражданство он не спешит. О Беларуси 
Галыгин говорит только в превосходной степени, его сердце 
принадлежит родной стране. Российскую столицу называет 
«хорошим стартом», «трамплином для запуска карьеры». 
Шумную, никогда не спящую Москву он сравнивает с огром-
ным офисом.

- Жить там - все равно что прине-
сти раскладушку на рабочее место 
и начать хвастаться: «Вот у меня 
тут тысяча квадратов, а вон-вон-
вон там моя раскладушка. Вид 
какой! Посмотри! Классно-то как! 
Вот Кремль, вот раскладушка», - 
любит повторять он.

Белорусская столица для 
актера - город, в котором 
можно отдохнуть душой:

- В Минске я получаю 
удовольствие. Это 
мой любимый город. 
И  все, что с  ним 
связано, мне нра-
вится. Там все раз-
меренно, неспешно. 
Настоящий город для 
жизни.

дмитрий Шепелев, телеведущий первого 
канала, родом из минска.  
живет в москве. 
Одной из причин, по которым решил переехать из  Бе-

ларуси, Дмитрий называет отсутствие на тот момент 
коммерческого телевидения. Сначала выбор пал на 
Киев. Он как-то признавался журналистам, что не-
которые коллеги, узнав, что будет работать в Киеве, 
упрекали, что потянулся за длинным рублем. А потом 
встречал их в украинской и российской столицах.

Хотя Дмитрий Шепелев работает в основном в Рос-
сии, менять гражданство не планирует и гордится им. 
Говорит, хотя ему и предлагали, но пока не чувствует 
в этом необходимости. Да и москвичом Шепелев себя 
не ощущает.

- Должен быть кинемато-
граф России! Вспомните, как 
прекрасны «Летят журавли»! 
В какой-то деревне наверняка 
учится сейчас будущий Вам-
пилов. Наблюдаю за тем, что 
происходит, кажется, скоро ту-
пик. А значит - качественный 
скачок.

На «Беларусьфиль-
ме» есть копродукция, 
а  есть российские 
проекты. С Дми-
трием Астра-
ханом, напри-

мер, мы работаем из года 
в год. Сейчас, получив грант 
от Министерства культуры, он 
заканчивает съемки фильма 
«Жизнь после жизни» с Алек-
сандром Домогаровым 
в главной роли. У нас лежит 
шесть малобюджетных филь-

мов. Обычно к лету кине-
матографисты оживают. 

А вообще я счастлив от 
того, что долгострой 
завершили. У нас ши-
карные павильоны 
европейского уровня. 

Вот только кадров, на-
чиная от сценаристов, 

не хватает…

IVAN, настоящее имя - александр иванов. 
Белорусский исполнитель, родом из гомеля. 
представлял Беларусь на конкурсе «Евровидение» 
в 2016 году. живет в москве.
- Никаких проблем с переездом в Россию у меня не было.  

Живется мне здесь замечательно. Границ нет - езжу, когда хочу, 
к родителям и друзьям, так же как и они ко мне. За пять лет,  
которые провел в российской столице, никаких негативных 
моментов не припомню, связанных с моим гражданством.  
К примеру, в области авторского права все довольно легко 
оформить - равные права четко соблюдаются. В бытовом 
смысле тоже не было проблем - ни с получением СНИЛС, ни 
с регистрацией.

Решение о переезде в Россию было для меня совершенно 
естественным. Я играл в мюзикле «Ромео и Джульетта» 
в Санкт-Петербурге, а потом решил перебраться в Москву - 
здесь живет мой продюсер Виктор Дробыш. Так что особо не 
раздумывал, ехать ли в Ростов, Питер или какой-то другой город. 
Все равно мой выбор пал бы на столицу - здесь огромные воз-
можности и большое музыкальное движение.

Подготовила Анна ПОПОВА.

Вячеслав никифоров, режиссер, родом  
из села Веселое Краснодарского края. 
живет в минске.
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грамадзянка*, пройдемте! 
4. Я россиянин. Жена - 

белоруска. Какое 
гражданство получит наш 

ребенок? 
А. Российское.

Б. Белорусское.
В. Смотря где ро-

дится - в Синеокой, 
значит, белорус-
ское. И наоборот.

Г. Выбор за ро-
дителями.

 ■ Союзное государство деклариру-
ет равные возможности россиянам  
и белорусам. Однако есть нюансы.  
Насколько вы разбираетесь в юриди-
ческих тонкостях?

1. В. Можно. У каждого вуза свои 
требования по проходным бал-

лам. И потребуется подтвердить ди-
плом, провести экспертизу докумен-
тов об образовании (это несложно).

2. А. Выдавать ипотечные креди-
ты гражданам Беларуси закон 

не запрещает.

3. А. Никаких препятствий для 
трудоустройства на террито-

рии Союзного государства нет.

4. Г. Родители решают самостоя-
тельно. Ребенок имеет право 

на любое гражданство, если у мамы и 
папы разные паспорта (РФ и РБ). При-
чем это не зависит от места рождения.

5. Б. У россиян и белорусов единая 
ставка налога - 13 процентов.

6. Б. В России белорусские води-
тельские удостоверения (как и 

любые другие иностранные) признают-
ся действительными. Документ действу-
ет в России на тот срок, который ука-
зан в самих удостоверениях. Работать 

водителями белорусам тоже можно -  
и в этом случае права менять не нужно.

7. В. Роды и пребывание в боль-
нице с малышом (стандарт-

ные условия) для граждан РФ, как  
и для белорусов, бесплатны.

ПРАВИЛьНыЕ ОТВЕТы

2. Может ли гражданин 
РБ взять ипотеку  

в российском банке и ку-
пить квартиру, например,  
в Москве? 

А. Конечно, если у него есть 
подтвержденный доход.

Б. Гражданам Беларуси рос-
сийские банки кредиты не вы-
дают.

В. Сначала придется полу-
чить вид на жительство, потом 
подавать документы в банк.

Г. Квартиру можно купить, 
но только за наличные деньги.

1. Вы окончили белорусский 
вуз, получили диплом 

бакалавра, хотите поступить 
в магистратуру МГУ. Име-
ете право претендовать  
на бюджет? 

А. Да, если попадете  
в специальные квоты.

Б. Нет, только платно.
В. Да, на общих основа-

ниях.
Г. Нет  - продолжайте 

учиться в Беларуси.

3. Нужно ли россиянину в Бе-
ларуси получать разрешение  

на работу? А белорусу в РФ? 
А. Нет.
Б. Россиянину нужно, белорусу - нет.
В. В обоих случаях - да, но по упро-

щенной схеме.
Г. Белорусу - да, россиянину - нет.

7. Беременная россиянка поехала отдыхать в Бела-
русь. Экстренно начинаются роды. Медицинские 

услуги в местной больнице окажут бесплатно? 
А. Нет, придется оформить контракт.
Б. Роды примут бесплатно, но придется оплатить пребыва-

ние в палате.
В. Да, любая экстренная и скорая медицинская помощь ока-

зывается бесплатно.
Г. Придется рожать дома, в больнице не примут.

6. Может ли белорус ездить по России со своими на-
циональными правами? Или надо менять на рос-

сийские? 
А. Нужно менять, на это дается шесть месяцев.
Б. Не нужно.
В. Менять придется, если оформлен вид на жительство в РФ.
Г. Если человек работает водителем - нужно менять.

5. Какой подоходный 
налог платят гражда-

не Синеокой, если работают  
в России? 

А. Как иностранцы - 30 процен-
тов.

Б. Как и россияне - 13 процен-
тов.

В. В российскую казну не пла-
тят - подают декларацию у себя 
в Беларуси.

Г. Для белорусов особые усло-
вия - 15 процентов.
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* Гражданка. - бел.

- Кто заказывал 
такси  

на Дуброўку?

26

Отпечатано:
ОАО «Печатный двор Кубани», 
350000, г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.
Заказ № 3474.



27Россия
www.kp.ru

18.07.2018

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

В Ростуризме системный кризис 
на туристическом рынке отрицают. 
По словам главы Ростуризма Олега 
Сафонова, отдельные туроператоры 
«неверно оценили конъюнктуру». 
Как заявила журналистам исполни-
тельный директор Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) Майя Ло-
мидзе, на компании, которые сейчас 
испытывают проблемы, приходится 
меньше 1% рынка выездного туриз-
ма. Так что делать далеко идущие 
выводы не стоит.

Пусть нас и успокаивают, а оса-
дочек все равно остается. Так слу-
чайность ли - нынешние проблемы?

«НЕВЕРНО ОЦЕНИЛИ»
Этот сезон и правда обманул ожи-

дания туроператоров. Начиналось 
все прекрасно. В феврале - марте 
туры на лето бронировались на ура, 
у некоторых компаний показатели 
подскочили на 110 - 150, а то и 200%. 
А потом упал рубль - и в апреле все 

бронирование отдыха за рубежом 
почти встало. 

Уже летом ситуация начала ис-
правляться, но все же глава Росту-
ризма прав: предпосылки для невер-
ных оценок будущего сезона были. 

Ведь как устроен туроператорский 
бизнес? Заранее оптом выкупаются 
или резервируются блоки мест в го-
стиницах и на чартерных или регу-
лярных рейсах - именно поэтому для 
туроператора они стоят дешевле, чем 
для путешественника-индивидуала. 
А уже потом продаются туры. Что-то 
пошло не так, и распродать все, что 
зарезервировано, не получается - у 
туроператора проблемы. Похоже, 
именно такая ситуация, как счита-
ют эксперты, и возникла у «Ната-
ли Турс». Компания столкнулась с 
более низким, чем предполагала, 
спросом на испанском направлении. 
И более высокими, чем ожидалось, 
ценами на услуги зарубежных пар-
тнеров в связи с ростом курса евро. 
Как следует из объяснений руко-
водителя «Натали Турс» Владимира 
Воробьева, у туроператора появи-
лись проблемы с ликвидностью, то 
есть свободными деньгами. В итоге 
испанский партнер отказался со-
трудничать с «Натали Турс». А даль-
ше испугались другие партнеры - и 
пошло-поехало...

ЭХО 2014-го
Но есть и более глубокие моменты.
За последние три года, как утверж-

дает Майя Ломидзе, количество тур-
компаний в России сократилось 
примерно на две трети. Большая 
их часть поступили гуманно по от-
ношению к своим потенциальным 
клиентам - скончались не в разгар 
сезона. Потому незаметно - без ты-
сяч «брошенных» туристов и шума 
в прессе.

Проблемы у «Натали Турс» тоже 
начались не сегодня. Отмены брони-
рований, как утверждают в АТОР, у 
компании случались еще с 2015 года.

- Туроператор за последние несколь-
ко лет накопил много долгов, - гово-
рит Зульфия Сальхова, соучредитель 
консалтинговой компании Evolution 
Managment.

- Я бы не сказал, что в отрасли 
какой-то новый кризис - мы имеем 
дело с отголосками еще того кризиса, 
который случился в 2014 году. Систем-
ные проблемы туротрасли с тех пор 
так и не решены, - считает Дмитрий 
Янин, председатель правления Между-
народной конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП).

Лето и начало осени 2014 года дей-
ствительно оказались «черными». Тог-
да разорились сразу несколько круп-
нейших российских туроператоров, 
число пострадавших отпускников ис-
числялось десятками тысяч. Причины 
были понятны: резкое падение курса 
рубля привело к не менее резкому па-
дению спроса на зарубежные поездки. 

А потом еще закрылись наиболее 
массовые и популярные у небогатого 
туриста пляжные зарубежные направ-
ления - Египет и, на какое-то время, 
Турция.

В этом году возникла еще одна про-
блема - нехватка чартеров. После про-
шлогодней истории с «ВИМ-Авиа» 
Росавиация таки ужесточила требова-
ния к нерегулярным рейсам. В итоге 
ряду перевозчиков пришлось урезать 
свои чартерные программы. А туро-
ператорам - пересаживать клиентов 
на регулярные рейсы. Что, конечно, 
надежнее, но дороже. 

- Туристический бизнес стал ри-
скованным. Прибыль низкая, а 
оптимизировать уже нечего. Если 
раньше как-то выкручивались за 
счет дешевых чартеров, то теперь и 
это уже не получается, - утверждает 
Янин.

Подготовила Елена АРАКЕЛЯН.

Отдохни!

Не хотите испортить отпуск - 
собирайте досье на туроператора

Анна МИКУЛА («КП» - Омск»)

Крах турфирмы 
оставил молодоженов 
без свадебного 
путешествия.

Михаил и Валерия Король по-
женились в декабре, но в свадеб-
ное путешествие решили ехать 
летом. Подкопить денег - и махнуть 
на Мальдивы. За путевку отдали 

200 тысяч рублей: большие 
деньги для молодой се-

мьи. Проблемы «На-
тали Турс» застали 
пару из Омска вра-
сплох.

- Полгода мы от-
казывали себе во 

всем,  - рассказал 
«Комсомолке» Миха-

ил.  - Когда начались проблемы, 
никто из «Натали Турс» нам даже 
не позвонил. И только придя к 
ним, я узнал: писать заявление 
на компенсацию нужно в течение 
двух дней. Если не успели  - пу-
тевка просто аннулируется. Как, 
спрашивается, люди должны об 
этом узнавать?

Узнав, что она никуда не летит, 
молодая жена проплакала всю 
ночь. 

- Компенсации выделяют по 
15 тысяч (см. выше «Цифра»). 
Дела обстоят плохо! - говорит Ми-
хаил. - Деньги за путевки не вер-
нули и вряд ли вернут. А билеты - 
невозвратные. Два варианта у нас: 
требовать всю стоимость тура с 
«Натали Турс» или все же лететь 
и второй раз оплачивать полную 
стоимость проживания в отеле.
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Кто следующий?
Эксперты успокаивают: у лидеров 

отрасли, к которым сейчас ни «Натали 
Турс», ни другие тонущие компании не 
относятся, проблем вроде как нет. 

Хотя это как посмотреть.
- Бизнес многих компаний непрозрачен, 

понять, какое у них реально финансовое 
положение, сложно,  - предупреждает 
Дмитрий Янин. 

А в АТОР рекомендуют следить за 
новостями на их сайте. И обращать вни-
мание на информацию о компаниях, у 
которых случаются отмены бронирова-
ния. То есть туроператор отказывается 
от уже заказанных мест в отелях. Это 
косвенно может свидетельствовать о 
том, что у компании есть проблемы и 
пользоваться ее услугами рискованно.

Тем, кто уже купил путевки, эксперты 
рекомендуют не дергаться и надеяться 
на хорошее.

- Скорее всего, ничего плохого с вашим 
туроператором не случится, а вот если 
вы сдадите уже купленную и оплаченную 
путевку, какие-то финансовые потери будут 
наверняка, - говорит Янин.

Михаил 
и Валерия 
свадебное 

путешествие 
отложили на лето. 

Но вместо него 
теперь будут ходить 

по судам...

БДИ!
Специалисты особое внимание обра-

щают на ситуацию с одной из почивших 

этим летом компаний - Polar Tour. Она в 

основном выступала в роли посредника 

между туроператорами и мелкими тур-

агентствами. За счет солидных объемов 

Polar Tour получала от туроператоров 

хорошие скидки и более льготные усло-

вия по оплате. И зачастую предлагала 

турагентствам более выгодные цены, 

чем сами туроператоры. И все бы хоро-

шо, да только после кончины компании 

выяснилось, что большая часть плате-

жей, которые делали турагенты, не про-

водились официально. Деньги брались 

налом, без всяких подтверждающих 

документов. В итоге выяснилось, что 

пострадавших туристов и агентств в 

10 (!) раз больше, чем предполагалось 

изначально, причем подтвердить туропе-

раторам то, что деньги уплачены, боль-

шая часть из них не может. Это очень 

важно иметь в виду самим туристам: об-

ращайте внимание на подтверждающие 

ваш платеж документы, которые вам 

выдает ваша туркомпания. И ни в коем 

случае не переводите деньги на личную 

банковскую карту менеджера.
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«Путевка стоит 200 
тысяч - возвращают 15»
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$15 МЛН. 
СЕЙЧАС СОСТАВЛЯЕТ 
ДОЛГ «НАТАЛИ ТУРС» 
ПЕРЕД ТУРИСТАМИ

Если компания официально 
прекратит работу 
(пока этого не произошло), 
клиентам будет полагаться 
компенсация за счет так 
называемых фингарантий 
(страховка или банковские 
гарантии, которые должны 
быть у любого 
туроператора).

Но... по подсчетам 
Российского союза 
туриндустрии, 
в случае «Натали Турс» 
каждому 
из пострадавших 
туристов вернется только 
15,6 тыс. руб. - 
на большее гарантийной 
суммы не хватит.

 ■ ПЕЧАЛЬНЫЙ ОПЫТ 
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

В НАСА наметили 
дату старта самого 
жаропрочного 
космического 
аппарата.

«Долетайте до само-
го Солнца», - призывно 
пела незабываемая Ольга 
Воронец в эпоху расцве-
та советской космонавти-
ки. «Долетим...» - подпе-
вал ей бодрый хор. И вот 
спустя долгие годы люди, 
похоже, «достигли чудес-
ной поры» - мечты поэта 
Евгения Долматовского, 
прозвучавшие в его песне 
«Я - Земля», наконец-то 
стали близки к тому, что-
бы сбыться. Пусть даже 
и без нас - в смысле без 
«Рос космоса».

Долететь до Солнца воз-
намерились американцы. 
На днях в НАСА подтвер-
дили, что запуск космиче-
ского аппарата к нашему 
светилу состоится в начале 
августа 2018 года. На нем - 
аппарате под названием 
Parker Solar Probe - уже 
установлен защитный 
экран, который и должен 
позволить приблизиться 
к Солнцу на небывало 
малое расстояние - менее 
6 миллионов километров. 
Это очень близко - Мерку-
рий расположен в 10 раз 
дальше. С зонда огнен-
ный шар нашей звезды 
будет выглядеть в 23 раза 
крупнее, чем он кажется 
с Земли.

В САМОЕ ПЕКЛО
Планы пробраться, что 

называется, в самое пекло 
американцы вынашивают 
с 2005 года. Тогда проект 
назывался Solar Probe. Че-
рез 3 года его доработали 
и переименовали в Solar 
Probe Plus. А в прошлом 
году миссия получила 
новое, окончательное 
название - Parker Solar 

Probe, в честь известно-
го американского астро-
физика Юджина Парке-
ра. Он, кстати, пока жив, 
отпраздновал 90-летие и 
продолжает разгадывать 
тайны Солнца, начав за-
ниматься этим еще в 50-е 
годы прошлого века.

Достичь цели Parker 
Solar Probe поможет гра-
витация Венеры, мимо ко-
торой он пролетит 7 раз, то 
приближаясь к светилу, то 
удаляясь от него. Манев-
рируя, зонд временами бу-
дет разгоняться до 700 000 
километров в час - с такой 
скоростью не летал еще ни 
один земной аппарат.

- Parker Solar Probe прак-
тически войдет в атмосфе-
ру Солнца, - обещает сам 
Паркер, - побывает там, 
где еще никто не бывал, - 
в совершенно неизведан-
ной области Солнечной 
системы.

ЗАЧЕМ ТУДА 
СОВАТЬСЯ

Как отмечают в НАСА, 
отправляя Parker Solar 
Probe в область солнеч-
ной короны, хотелось бы 
проследить за странными 
процессами, которые там 
происходят. А именно - 
за поведением солнечно-
го ветра и теплообменом. 
Ученые рассчитывают 
получить ответы на клю-
чевые вопросы солнеч-
ной физики. Например, 

узнать, почему внешняя 
атмосфера светила гораздо 
горячее его видимой по-
верхности. Не в курсе пока 
наука, откуда, собствен-
но, дует солнечный ветер, 
влияющий и на Землю, и 
на всю нашу Солнечную 
систему. Что конкретно 
его поднимает и ускоряет?

Температура на поверх-
ности Солнца едва превы-
шает 6 тысяч градусов. По 
логике она должна убы-
вать по мере удаления от 
светила. Но температура, 
наоборот, растет. В сотни 
раз. Внешняя атмосфера 
Солнца - та самая корона - 
нагрета аж до миллиона 
градусов. Это недоразуме-
ние озадачивает уже более 
60 лет, с тех пор как впер-
вые было обнаружено.

В солнечном ветре вот 
какая тайна. Этот горячий 
поток заряженных частиц, 
несущихся от нашего све-
тила со скоростью в не-
сколько миллионов кило-
метров в час, омывает всю 
нашу систему. А рядом с 
Солнцем - у поверхно-
сти - никакого ветра нет. 
Почему?

В НАСА полагают, что 
разобраться помогут при-
боры для так называемой 
корональной томогра-
фии, камеры и телескоп, 
который будет передавать 
3D-изображения Солнца, 
полученные с минималь-
ного расстояния. Картин-
ки ожидаются потрясаю-
щие.

Не исключено, что со-
бранная информация 
поспособствует тому, что 
гелиофизики и астроно-
мы наконец-то научатся 
предсказывать солнечные 
вспышки.

Их - этих вспышек - 
ученые стали сильно опа-
саться в последнее время. 
Предрекают очень мощ-
ные, способные вырубить 
электричество на всей 
Земле.

Клуб любознательных

Солнечная 
батарея

Солнечная 
батарея

Термозащита
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Электропитание - 
от солнечных батарей. 
Что естественно для такой 
миссии. Панели батарей - 
поворотные. Угол их наклона 
будет уменьшаться по мере 
приближения к Солнцу. 
А часть батарей - скрываться 
в тени щита. Исследователи 
уверяют, что температура 
внутри зонда - там, где 
установлена аппаратура, - 
будет комнатной. 
Ну почти комнатной - 
29 градусов.

Помимо 
приборов, зонд будет 
оснащен телескопом 
и камерами, 
передающими 
изображение 
в 3D-формате. 
Специалисты 
надеются подробно 
рассмотреть процессы, 
происходящие 
на поверхности 
светила. 

Расстояние - 
около 
6 млн. км

Размер Parker Solar Probe  
с паркетный внедорожник. 

Максимальное 
сближение - 
декабрь 2024 г.
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Зонд - огнеупорный. 
Должен выдерживать 
нагрев в 1400 - 1500 
градусов Цельсия. 
Это почти температура 
плавления железа.
 От солнечного жара его 
оградят пористое покрытие 
из углеродного композита 
толщиной 11,43 сантиметра 
и щит из того же материала. 
Под ним, словно под 
зонтиком, аппарат будет 
прятаться и от палящих 
лучей, и от жесткого 
рентгеновского излучения. 
Защита легкая - почти 
ничего не весит, 
но тугоплавкая. 

Старт -
август
2018 г.

3

3

СТАРИННЫЙ АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

- Американцы высадились 
на Луну. Чем ответим, това-
рищи? - спрашивает Брежнев 
членов Политбюро ЦК КПСС. 
И сам же предлагает:  - Мы 
отправим космонавтов на 
Солнце!

- Леонид Ильич! Они же 
сгорят! Посмотрите, какое 
Солнце яркое.

- Вижу, не дурак. Я при-
думал: они ночами лететь 
будут.

Американцы собрались  
долететь до самого Солнца
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Их интересуют 
технологии 
местных аграриев 
в производстве 
зерновых культур.

На Кубань за опытом в сель-
ском хозяйстве приехали ферме-
ры из Австралии. Во встрече, ко-
торую провел вице-губернатор 
Андрей Коробка, участвовали 
министр сельского хозяйст-
ва региона Федор Дерека, 
руководитель департамента 
инвестиций Юрий Волков, 
главы фермерских хозяйств и 
сельхозкооперативов Кубани.

Как рассказал генеральный 
менеджер по маркетингу и 
трейдингу австралийского 
кооператива CBH Group 
Джейсон Джон Крейг, цель 
поездки в Краснодарский 
край - знакомство с техноло-
гиями местных аграриев в про-
изводстве зерновых культур.

- Ежегодно мы посещаем стра-
ны Южной Азии, где изучаем 
опыт работы зарубежных кол-
лег. В этом году поменяли наш 
маршрут на Россию, Краснодар-
ский край, так как ваша страна 
серьезно нарастила объемы в 
сельхозпроизводстве, в част-
ности по зерновым культурам, 
- подчеркнул господин Крейг.

Андрей Коробка, в свою оче-
редь, познакомил гостей с ин-
вестиционным потенциалом Ку-
бани, а также с особенностями 
агропромышленного комплекса. 
Он отметил, что в крае работа-
ет свыше 7 тысяч агропредпри-
ятий, в отрасли занято более 
1,5 млн человек. Многие сель-
хозпроизводители достигают 
по-европейски высокого уров-
ня урожайности. Особенно это 
касается зерновых культур.

- На сегодняшний день доля 
нашего региона в валовом про-
изводстве зерновых в России 

достигает 12%, в ЮФО - 45%. 
Ежегодно мы получаем стабиль-
но высокие урожаи зерна. Это 
наш главный экспортный товар. 
В 2017 году край впервые стал 
третьим регионом-экспортером 
пшеницы в мире после Запад-
ной Австралии и штата Канзас 
(США). Мы экспортировали 8,1 
млн тонн зерна. С учетом тран-

зитного зерна через наши пор-
ты на экспорт было отправлено 
более 32,44 млн тонн зерна, - 
отметил Андрей Коробка.

Особый интерес у австра-
лийских фермеров вызвал тот 
факт, что власти Краснодарско-
го края финансово поддержива-
ют АПК по всем направлениям. 
В 2018 году сумма господдер-
жки сельхозпроизводителей 
составляет порядка 8 млрд 
рублей. В том числе на под-
держку фермерских хозяйств 
выделено более 1 млрд рублей.

Начинающие предпри-
ниматели смогут компен-
сировать до 90% затрат 
на развитие материально-
технической базы.

Эта краевая программа 
по поддержке фермер-
ских объединений, работа-
ющих менее одного года, 
разработана в 2017 году 
по поручению губернатора 
Вениамина Кондратьева.

- Ни один другой реги-
он страны не инвестирует 
столько средств в сель-
хозкооперативы, сколь-
ко Краснодарский край. 
В прошлом году на гран-
товую поддержку этого 
направления по феде-
ральной и краевой про-
граммам было выделено 
около 300 млн рублей. 
В результате гранты по-

лучили 11 сельхозкоо-
перативов региона, они 
смогли существенно 
модернизировать свои 
производства. В текущем 
году средства на поддер-
жку сельхозкооперати-
вов увеличены более чем 
до 360 млн рублей, - со-
общил заместитель гла-
вы Кубани, курирующий 
АПК, Андрей Коробка.

В том числе, отметил 
вице-губернатор, 50 млн 
рублей были выделены из 
краевого бюджета в июне. 
Они пойдут на проведение 
второго этапа конкурса 
грантовой поддержки на-
чинающих сельхозкоопе-
ративов. Его планируется 
провести в сентябре.

По словам Андрея Ко-
робки, в перспективе 

уровень господдержки 
сельхозкооперации на 
Кубани сохранится. В бли-
жайшие три года общая 
сумма финансирования 
этого направления соста-
вит как минимум 1 млрд 
рублей. Такие параметры 
заложены в программе по 
развитию сельхозкоопера-
ции в Краснодарском крае 
до 2020 года.

 ■ КСТАТИ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ! 

Сергей ПЕТРОВ

Качество подготовки 
молодежи повышается 
с каждым годом.

Губернатор региона Вени-
амин Кондратьев обсудил 
итоги весенней призывной 
кампании с начальником во-
енного комиссариата Кубани 
Сергеем Пуликовским. 

В мероприятии также 
приняли участие замглавы 
края Николай Долуда, пред-
седатель регионального от-
деления ДОСААФ России 
Андрей Мартынов.

Весенняя призывная кам-
пания закончилась 15 ию-
ня. Краснодарский край 
направил в Вооруженные 
силы РФ почти шесть ты-
сяч человек. Глава регио-
на отметил качественную 
работу военкоматов Сочи, 
Краснодара, Анапы, Те-
мрюка, Горячего Ключа.

- План, который стоял пе-
ред регионом, мы выполни-

ли. Сегодня Кубань вносит 
достойный вклад в оборо-
носпособность нашей стра-
ны, - сказал губернатор.

Также Вениамин Конд-
ратьев отметил важность 
активной работы с моло-
дежью до призыва. Прежде 
всего речь идет о спортив-

ной и военно-патриотиче-
ской подготовке.

- Эти задачи сегодня вы-
полняются на достойном 
уровне. В крае наращива-
ются возможности для за-
нятий спортом, строятся 
спортивные комплексы, от-
крываются новые секции в 

школах, в отдаленных насе-
ленных пунктах, большую 
работу проводит ДОСААФ, 
- подчеркнул губернатор.

Сергей Пуликовский в 
свою очередь подтвердил, 
что с каждым годом повы-
шается качество подготов-
ки кубанской молодежи.

- Нареканий к ним по со-
стоянию здоровья, допри-
зывной подготовки нет, тем 
более, если это призывники-
казаки. Казаки служат дос-
тойно, являются примером 
для всех военнослужащих, - 
акцентировал начальник во-
енного комиссариата Кубани.

Вице-губернатор Николай 
Долуда добавил, что в весен-
ний призыв в ВС РФ направ-
лено 378 казаков.

- К концу года планируем 
отправить для службы в воо-
руженных силах более тыся-
чи казаков, - сказал замглавы 
региона. - В целом процент 
годности призывного соста-
ва из года в год улучшается, 
сейчас он составляет почти 
84 процента.

В эту среду, 18 июля, 
в Краснодаре откроется 
первый региональный ин-
жиниринговый центр на 
базе Гарантийного фонда 
Краснодарского края. Уч-
редителем фонда является 
департамент инвестиций и 
развития малого и средне-
го предпринимательства 
Краснодарского края. 

- Основная функция цен-
тра - это всесторонняя по-
мощь предпринимателям, - 
пояснили «Комсомольской 
правде» в департаменте 
инвестиций. - То есть, 
условно говоря, у вас 
бизнес по лепке пельме-
ней, к примеру. Но делаете 
вы это вручную. Теперь, 
если вы обратитесь за по-
мощью в инжиниринговый 
центр, вам помогут модер-
низировать производство. 
Это значит, разработают 
проект, посчитают расхо-
ды на оборудование. Са-
мое главное, эту работу 
специалисты будут делать 
для предпринимателей 
бесплатно. 

Кроме этого, планиру-
ется, что в центр можно 
будет обратиться по во-
просам создания нового 
производства или рас-

ширения действующего, 
технического аудита и 
управления производст-
вом, управления интеллек-
туальной собственностью, 
сертификации продукции, 
оценки потенциала импор-
тозамещения, а также по-
зиционирования и продви-
жения продукции.

Открывать  такой нуж-
ный для бизнеса центр 
будет замгубернатора 
региона Василий Швец. 
В рамках мероприятия 
пройдет установочная 
стратегическая сессия.

На сегодняшний день 
Гарантийный фонд Кра-
снодарского края предо-
ставил субъектам малого 
и среднего бизнеса 450 
поручительств на сумму 
2,3 млрд руб., что позво-
лило им получить более 
5,2 млрд руб. кредитных 
средств. Сейчас гаран-
тийный капитал фон-
да составляет порядка  
630 млн руб.

Мероприятие состоит-
ся по адресу: Краснодар, 
ул. Трамвайная, 2/6, 2-й 
этаж, Конгресс-центр 
здания Союза «Торгово-
промышленная палата 
Краснодарского края».

 ■ вАжНо

В Краснодаре откроется 
первый региональный 
Центр инжиниринга

Фермеры из Австралии 
приехали в край за опытом

6 тысяч кубанцев пошли 
служить в Российскую армию 

Глава региона отметил хорошую работу военкоматов.

Иностранные аграрии  
недавно поменяли маршрут на Россию.

он будет предоставлять  
услуги предпринимателям  
для повышения технологической 
готовности их бизнеса.

50 млн рублей направят на развитие сельхозкооперации 
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Ездить по нему 
уже небезопасно.

Яблоновский мост за-
кроют на ремонт с 4 по 20 
августа. На днях стало из-
вестно, что специалисты 
исследовали состояние 
стратегического объекта и 
пришли к выводу - вско-
ре ездить по нему станет 
небезопасно.

- Работы на путепро-
воде необходимо прове-
сти в срочном порядке. 
С учетом того, что суще-
ствующие деформацион-
ные швы уже выработали 
свой ресурс. Их задача - 
снижать напряжение на 
конструкции моста, 
возникающие при 
суточных и сезон-
ных изменениях 
температуры, что 
особенно акту-
ально в период 
жары. Сейчас 
швы - практи-
чески в нерабо-
чем состоянии. 
Это значит, что 
при таких условиях 
эксплуатация Ябло-
новского моста вскоре 
может стать небезопа-
сной. Поэтому принято 
решение провести эти ра-
боты в ближайшее время. 
Тем более, что погодные 
условия позволят выпол-
нить их максимально бы-
стро, - сказал директор 
городского департамента 
транспорта и дорожно-
го хозяйства Владимир  
Архипов.

Он также добавил, что 
даты и сроки ремонта 

были определены на сов-
местных встречах адми-
нистрации Краснодара 
и администрации Тахта-
мукайского района Ре-
спублики Адыгея. В них 
также приняли участие 
представители ГИБДД 
Тахтамукайского райо-
на, ГИБДД Краснодара, 
министерства транспор-

та и до-
рожного 
хозяйства 

Краснодар-
ского края, 

министерства 
строительства, 

транспорта, жи-
лищно-коммуналь-

ного и дорожного хозяй-
ства Республики Адыгея, 
Федерального казенного 
учреждения «Дирекция 
по строительству и рекон-
струкции автомобильных 
дорог Черноморского по-
бережья» (ФКУ Упрдор 
«Черноморье»).

Мост полностью за-
кроют для автомобиль-
ного движения, оставив 

доступной только пеше-
ходную зону.

Власти города плани-
руют откорректировать 
маршруты обществен-
ного транспорта, которые 
проходят через Яблонов-
ский мост, согласовать 
совместные действия по 
организации движения 
грузового транспорта и 
пешеходов, работу со-
трудников дорожно-па-
трульной службы.

На период закрытия Яб-
лоновского моста въезд в 
город будет доступен че-
рез Тургеневский мост и 
со стороны шлюзов Кра-
снодарского водохрани-
лища.

Екатерина БУГАЙ

Мэр Краснодара 
Евгений Первышов взял 
возведение здания под 
личный контроль.

За расширение школы 
№ 81 в поселке Пригород-
ном и строительство корпуса 
на 400 мест подрядчик при-
нялся в прошлом году и ра-
ботал с опережением сроков. 
Однако в 2018-м темпы сни-
зились. Сейчас на площадке 
трудится всего 30-40 человек, 
а строительство ведется с от-
ставанием. 

К решению проблемы под-
ключились городские влас-
ти. Мэр Краснодара Евгений 
Первышов провел выездное 
совещание на объекте с за-
местителем главы города 
Владиславом Ставицким и 
директором городского де-
партамента строительства 
Максимом Карпенко. Глава 
города поручил застройщи-

ку в течение двух месяцев 
наверстать упущенное по 
новому блоку школы № 81 
и выйти на прописанные в 
контракте сроки к середине 
сентября. 

- В Краснодаре идет рекор-
дная стройка школ и детских 
садов. Каждое новое обра-
зовательное учреждение 
решает проблему дефицита 
мест в разных районах горо-
да. Их очень ждут. Все объ-

екты - и те, которые возво-
дятся в рамках федеральной 
программы «Жилище», и те, 
которые строят компании 
за свой счет с последующим 
выкупом, идут в графике 
строительства или с его опе-
режением. Тем более важно 
исправить ситуацию по 81-й 
школе. Краснодару очень ну-
жен каждый такой объект, - 
отметил Евгений Первышов 
в ходе встречи.

План дЕйствий
По поручению мэра строи-

тельство корпуса теперь ста-
нут контролировать городские 
власти. На стройке будут про-
ходить ежедневные утренние 
планерки с тщательным раз-
бором, что сделано, что пред-
стоит за сутки. Проводить их 
будут Владислав Ставицкий и 
Максим Карпенко в присутст-
вии технадзора. 

Кроме того, разработают 
дорожную карту по выходу 
из сложившейся ситуации на 
объекте, которую подрядчик 
должен будет четко исполнять.

- Такой метод постоянного 
контроля строительства уже 
зарекомендовал себя при воз-
ведении новой школы на 1000 
мест в хуторе им. Ленина, ко-
торую при серьезном отстава-
нии на завершающем этапе 
строительства в настоящий 
момент уже готовят к сдаче в 
эксплуатацию, - подчеркнул 
Евгений Первышов.

По словам Владислава Ста-
вицкого, проблем с финан-
сированием по этой стройке 
не было, потому и объектив-
ных причин для отставания от 
графика быть не могло.
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 ■ ваЖнО! 

с 18 июля  
на улице солнечной 
изменилась схема 
движения

сегодня утром  на участке от ростовского шос-
се до Московской водители поехали по-новому. 
стоит обратить внимание на дорожные знаки, 
которые установили накануне ночью. 

Итак, теперь проехать по улице солнечной 
можно по одной полосе в сторону ростовки от 
улицы Московской, а затем после переезда через 
ул. Шоссейную движение станет двухполосным. 
В обратном направлении все наоборот: одна по-
лоса выделена для водителей, перемещающихся 
в сторону Московской до Шоссейной, далее - по 
двум полосам.

Причем для поворота налево на перекрестке 
улиц Шоссейной и солнечной в обе стороны 
выделены дополнительные полосы. 

- Водители, будьте внимательны и соблюдай-
те правила дорожного движения, - обратились 
к автовладельцам в городском департаменте 
транспорта краснодара.  

 ■ ситуация

Яблоновскому мосту 
требуется срочный ремонт

Новый корпус школы в поселке 
Пригородном построят в срок

 ■ Кстати

   ГдЕ ЕщЕ будут учиться юныЕ КраснОдарцы
В рамках федеральной программы «Жилище» три новые школы, 

два новых корпуса и три детсада возводятся в краевой столице. 
✓ школа на 1550 мест по ул. им. Героя Аверкиева;
✓ школа на 1100 мест по ул. им. Марины Цветаевой, 4;
✓ школа на 1100 мест по ул. красных Партизан, 1/4;
✓ детсад на 170 мест в пос. Плодородном-2 

       по ул. Александровской, 30;
✓ детсад на 250 мест в пос. Индустриальном  

      по ул. Фанагорийской, 55;
✓ детсад на 280 мест по ул. красных Партизан, 1/4.
✓ корпус на 400 мест гимназии № 23 по ул. Бакинской, 5;
✓ корпус на 400 мест для школы соШ № 81 в пос. Пригородном. 

Ход работ будут контролировать городские власти.

Деформационные швы  
пришли в негодность.

Kr
d.

ru
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Яна ЛИСИНА («КП» - Иркутск»)

Скульптура, которую должны установить се-
годня на площади сибирского города Зима око-
ло школы, где учился будущий поэт, отлита из 
железобетона. Ее высота - 2,5 метра, вес - 1,5 
тонны. Памятник создал известный скульптор 
Евгений Скачков.

- Я хотел, чтобы Евтушенко выглядел так, словно 
обращается ко всем жителям города, - говорит 
скульптор. - Поэтому Евгений Александрович изо-
бражен в полный рост и в движении. Сам я видел 
поэта лишь однажды. Он был еще молод, приезжал 
на Красноярскую ГЭС, где я работал строителем. 
Вместе с другими поэтами выступал перед нами. 
Те ощущения я и вложил в свою работу.

Александр ГАМОВ

Сегодня любимому 
поэту Евгению 
Евтушенко 
исполнилось бы 85 лет.

- Мария, с приездом, тем 
более вы прилетели накануне 
его 85-летия, которое мы от-
мечаем сегодня, 18 июля...

- В этот день в Москве, 
в Центральной городской 
деловой библиотеке (это 
район ВДНХ), в 15.00 нач-
нется вечер памяти Евге-
ния Евтушенко. Будут вы-
ступать актеры «Ленкома» 
и «Табакерки», прозвучат 
стихи Евгения Алексан-
дровича. Там, кстати, будет 
свободный микрофон, со 
стихами поэта могут вы-
ступить и те, кто придет на 
этот вечер. И еще... Мой 
муж давно хотел сделать 
подарок всем библиотекам 
Москвы - передать каждой 
по экземпляру своей книги 
«Весь Евтушенко». 

- Очень хорошая книга. 
Она у меня есть. С автогра-
фом. Толстенная. Но там все 
равно не весь Евтушенко.

- Да, не весь... Там все 
самое лучшее, как он го-
ворил. Евгений Алексан-
дрович сам собирался 
подарить эти книги. По-
том что-то не срослось. И 
вот 18 июля книги «Весь 
Евтушенко» будут подаре-
ны 400 библиотекам Мо-
сквы.  

- Я хочу еще добавить, что 
19 июля будет вечер в Доме 
культуры ЗИЛа. 

- Да. Начало в 19 часов. 
Как обычно, будут высту-
пать друзья Евгения Алек-
сандровича. Вход свобод-
ный, единственное, надо 
зарегистрироваться на сай-
те. Кстати, и музей-галерея 
Евгения Евтушенко в Пере-
делкине тоже будет рабо-
тать бесплатно - 18 июля с 
11 до 18 часов. 

- Многие поклонники 
спрашивают, как продви-
гаются дела с памятником 
поэту? (Евгений Алексан-
дрович скончался 1 апреля 
2017-го. - Авт.) Вы говори-

ли, что уже есть какие-то 
наметки, наброски.

- Памятник будем откры-
вать в следующем году, ле-
том. Пока мы все пришли 
к согласию, что он должен 
быть очень простой, пото-
му что это все-таки Пере-
делкинское кладбище, не 
пафосное, как мы знаем. 
Поэтому, я думаю, что мы 
просто поставим камень, 
на котором будет написа-
но «Евгений Евтушенко. 
1933 - 2017». И последние 
четыре строки из стихотво-
рения «Идут белые снеги». 
Сохранился автограф, на-
писанный его рукой, четы-
ре строки и подпись: «Евг 
Евтушенко» - это хотим вы-
гравировать на памятнике.

- Вы можете напомнить 
эти строки?

- Саша, мне трудно. 
- Хорошо. Мы сами пом-

ним:

Быть бессмертным не в 
силе,

но надежда моя:
если будет Россия,
значит, буду и я.
- Думаю, в этих четы-

рех строках - вся суть 
творчества Евгения Евту-
шенко.

Память

Полный 
текст 

и еще 
больше фото -  

на сайте
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Евгений Евтушенко  
со своей супругой  
и музой Марией  
в студии Радио  

и ТВ «Комсомольская 
правда». 9 июня 2014 г. 
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Мария ЕВТУШЕНКО - в эфире Радио «Комсомольская правда»:

Я приехала в Москву, чтобы подарить 
библиотекам столицы 400 книг мужа

Мария Евтушенко с сыном Женей, 
Евгений Евтушенко с сыном Митей, 

справа - сыновья поэта Саша и Тоша. 
Лето 1990-го. Москва, Переделкино. 

Евгений Евтушенко 
в гостях у Роберта 

Кеннеди в его 
квартире в Нью-Йорке. 

Ноябрь 1967 г.

Евгений Евтушенко в Сибири. 1970-е годы. 

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Поэт снова примчался 
на станцию Зима
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Анна Бутусова - 
гример

Лидер культовой группы «Наути-
лус Помпилиус» 56-летний Вячеслав 
Бутусов сильно изменился со времен 
пика ее популярности. Сейчас он 
глубоко воцерковленный человек, 
не только занимается музыкой и 
пишет книги, но и много времени 
уделяет семье.

Бутусов - четырежды отец. Его 
вторая жена Анжелика родила ему 
двух дочерей и сына. Сейчас Ксении 
27 лет, Софье 19, а Даниилу 13.  От 
первого брака с архитектором Ма-
риной Добровольской-Бутусовой у 
музыканта есть 38-летняя дочь Анна. Старшая из дочерей музыканта стала гримером. Муж Анны - модный 
среди звезд столичный фотограф Алексей Никишин, который талантливо снимал и лидера «Наутилуса». 
А Анна предпочитает вдохновлять отца и мужа, оставаясь в тени.

Александра Ярмольник - стекольных дел мастер
64-летний Леонид Ярмольник, который уже отказался от почетных званий 

заслуженного, а затем народного артиста, уже давно расширил свое поле дея-
тельности. Он выступает продюсером многих проектов, а также делает очень 
много для защиты и спасения животных. У Леонида Яковлевича и его супруги, 
художника по костюмам Оксаны Афанасьевой, есть единственный ребенок - 
34-летняя дочь Александра. Наследница Ярмольника выбрала свой путь, и ее 
деятельность далека от света софитов. Саша Ярмольник - художник по стеклу, 
состоит в столичном Союзе художников и успешно развивает собственный 
бизнес по изготовлению витражей и венецианских зеркал. Только в одном деле 
Александра пошла по стопам отца - она тоже защищает животных. Дочка Лео-
нида Ярмольника замужем за бизнесменом, у них есть трехлетний сын Петр.

Дарья Гармаш - 
администратор

О дочери популярного 59-летнего Сергея 
Гармаша знают многие кинематографисты. 
Но не потому, что 30-летняя Дарья пошла 
по стопам народного артиста России. Она 
выбрала противоположный путь - работу 
за кадром. Дочь Гармаша нашла свое при-
звание, став администратором съемочной 
группы, и нередко пересекается с друзьями 
отца во время производства кинофильмов. 
В 2015-м она вышла замуж за осветителя, с 
которым встречалась с 19 лет. Папа и мама, 
актриса Инна Тимофеева, выбор дочери одо-
брили. И теперь с удовольствием нянчатся 
с 2-летним внуком Павликом.

Серафима Шнурова - 
графический дизайнер

Сергей Шнуров и его «Ленинград» вот уже 
несколько лет на самой вершине популяр-
ности. И личная жизнь артиста не менее 
интересна публике. Совсем недавно стало 
известно, что 45-летний музыкант решил 
разводиться с женой Матильдой. За плеча-
ми Сергея Владимировича уже три брака. От 
первых двух у рок-музыканта есть дочь и сын. 
24-летняя Серафима Шнурова - первенец пев-
ца от брака с Марией Исмагиловой. Девушка с 
прекрасным и редким именем Серафима три 
года назад успела выскочить замуж. Причем 
без полагающихся церемоний. Избранником 
дочери рокера стал бармен. А сама Серафи-
ма - успешный графический дизайнер. Как 
Сима (так зовут ее близкие) пишет на своей 
страничке в соцсети, сейчас она «в поиске 
постоянного интересного места работы».

Александра Харатьян -  
организатор культурных мероприятий

58-летний гардемарин Дмитрий Харатьян, сыгравший еще более 80 
ролей, однажды сказал: «Секс-символ обязан иметь детей!» Актер, 
по которому сходили с ума миллионы советских женщин, был женат 
дважды. В последнем браке с актрисой Мариной Майко он вырастил 
сына Ивана, которому сейчас 20 лет. А ребенок от первого брака с 
однокурсницей по Щепкинскому театральному училищу Мариной Бури-
мовой у Харатьяна уже совсем взрослый. 34-летняя дочь Александра не 
только выпорхнула из родительскогогнезда, она улетела из России в 
Швецию вслед за женихом. Саша не пыталась искать себя в актерской 
профессии, как мама и папа. Она получила специальность финансиста, 
но призвание нашла в организации культурных мероприятий - она 
работает event-менеджером и обожает свое занятие.

Петр СИМОНОВ

Их отцы известны всей стране, но дети 
выбрали непубличные профессии.

Часто сыновья и дочери знаменитостей идут 
по стопам родителей - пример тому династии 
Бондарчуков, Михалковых-Кончаловских. Но 
случается и по-другому, когда дети известных 
людей выбирают занятия, далекие от огней 
софитов и команды «мотор!». Эта пятерка до-
чек, чьих пап знают все, предпочла реализовать 
собственные увлечения, хотя их отцы могли бы 
обеспечить им старт публичной карьеры.

 Еще больше о жизни звезд узнавайте каждый 
день на сайте
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Незвездные 
дети звезд

Светская хроника
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В каждом номере собственный душ, санузел, ЖК-телевизор, фен, 
холодильник, чайник, бесплатный Wi-Fi.

Предъявителю купона - пользование мангалом 
(с принадлежностями) и завтрак в подарок! 

Обязательно уточнение наличия свободных номеров 
и предварительное бронирование по телефону 
+7-918-170-44-55. При бронировании необходимо 
назвать промокод «КОМСОМОЛКА». При заселении 
нужно предъявить данный купон. Купон действует до 
12.08.18 г. Реклама.

Проживание в мини-отеле «PannaCotta», (пос. Ольгинка)  
в период с 28 июля по 12 августа

Скидка

40%

2-местный 
стандарт

3-местный  
стандарт

6500 руб. 8500 руб.

3900 руб. 5100 руб.

Адрес: Краснодарский край, 
п. Ольгинка, мкр-н Горизонт, д. 71.

С 18 июля по 31 августа 2018 г. покупайте книги Издательского дома  
«Комсомольская правда» для взрослых и детей со скидкой:

129 
рублей

240 
рублей6+

«Фиксики. Большой секрет»
мягкий переплет

399 
рублей

499
рублей6+

«Лунтик»

189
рублей12+

Д. Миропольский 
«Тайна трех государей»
мягкий переплет

129 
рублей

3000
рублей12+

Альбом «Главные документы ВЧК»

2200
рублей

Предъявите этот купон в редакции газеты по адресу Краснодар, ул. Октябрьская, 72, и купите книги по специальным ценам. Время работы Пн - Пт с 9:00 до 18:00. Справки по телефону 8 (861) 992-7-992. Реклама.

Адрес: Краснодарский край,  
пос. Ольгинка, мкр-н Горизонт, д. 39.

Гостиница расположена в центре поселка, до 
пляжа 3 минуты пешком. В стоимость входит бес-
платное пользование автостоянкой, крытым бас-
сейном, сауной. В каждом номере телевизор, 
холодильник, сплит, бесплатный Wi-Fi. Питание за 
дополнительную оплату.

Обязательно предварительное бронирование номера по телефону +7-917-538-71-77. При бронировании не-
обходимо назвать промокод: «КОМСОМОЛКА». При заселении необходимо предъявить данный купон. Купон 
действует до 12.08.18 г. Реклама.

Проживание в гостинице «Иордан», пос. Ольгинка  
в течение 3 дней/2 ночей в период с 28 июля по 12 августа

Скидка

40%

2-местный 
стандарт

3-местный  
стандарт

6600 руб. 9200 руб.

3960 руб. 5520 руб.

2-местный стандарт 
(«все включено»)

5850 руб./чел.

4000 руб./чел.*

В стоимость входит проживание, 
трехразовое питание по системе 
«шведский стол», пользование от-
крытыми детским и взрослым бас-
сейнами, пользование 
шезлонгом и зонтом на 
пляже, посещение трена-
жерного зала, пользова-
ние интернетом (Wi-Fi) в 
общих зонах.

СКИДКИ 
от «Комсомолки»

Уважаемые читатели! «Комсомолка» запускает новый проект «Полезная страница». 
теперь по средам в любимой газете вы всегда сможете найти купоны на покупку то-
варов и услуг по доступным ценам. нужно всего лишь вырезать купоны из газеты и 
предъявить их поставщику услуг или продавцу товара. Сегодня мы рады предложить 
подборку купонов, которые помогут вам организовать свой отдых на море по прием-
лемым ценам. А для тех, кто любит во время отдыха почитать увлекательную книгу, мы 
предлагаем скидку на некоторые наши издания. Обращайте, пожалуйста, внимание на 
срок действия купонов и условия их использования.

По вопросам размещения в купонаторе звоните: 8 (861) 992-7-992, доб. 118.

на прилегающей 
территории в три 
гектара есть места 
для проведения се-
мейного отдыха и 
пикника. Продол-

жительная береговая линия пру-
да отлично подойдет для рыбалки.

В стоимость входит прожива-
ние, завтрак, парковка, пользо-
вание интернетом (Wi-Fi).

Обязательно предварительное бронирование номера по телефонам: +7-918-430-99-00, +7 (861) 204-21-17. При брони-
ровании необходимо назвать промокод: «КОМСОМОЛКА». При заселении необходимо предъявить данный купон. Купон 
действует до 15.08.18 г. Реклама.

Адрес: Краснодарский край, 
пос. Ольгинка, ул. Морская, д. 3.

В стоимость входит проживание, трехразовое пи-
тание по системе «шведский стол», пользование ба-
рами по бесплатному меню, посещение термальной 
зоны SPA-центра, пользование открытыми детским и 

взрослым бассейнами, поль-
зование шезлонгом и зонтом 
на пляже, посещение трена-
жерного зала, боулинга и 
бильярда, Wi-Fi, охраняемая 
автостоянка.

Скидка

32%
*за 1 человека в сутки при двухмест-
ном размещении. Дети до 7 лет раз-
мещаются бесплатно.

Проживание в курортном  
комплексе «Гамма»  

в пос. Ольгинка  
с 20 июля по 15 августа 2018 г. 

Обязательно предварительное бронирование номера по телефонам: +7 (861) 204-21-17, 8 (800) 302-55-78. 
При бронировании необходимо назвать промокод: «КОМСОМОЛКА». При заселении необходимо предъявить 
данный купон. Купон действует до 15.08.18 г. Реклама.

Количество заездов по купонам в день строго ограничено. Обязательно предварительное бронирование но-
мера по телефону: +7 (918) 011-81-70. При бронировании необходимо назвать промокод: «КОМСОМОЛКА». 
При заселении необходимо предъявить данный купон. Купон действует до 31.08.18 г. Реклама.

Проживание в пансионате 
«Светлана» в пос. Ольгинка 

с 20 июля по 15 августа

2-местный стандарт 
(трехразовое питание)

2700 руб./чел.

2000 руб./чел.*
*за 1 человека в сутки при двухместном 
размещении. Дети до 7 лет размещаются 
бесплатно.

Скидка

26%
Адрес: Краснодарский край, 

пос. Ольгинка, ул. Приморская, д. 34.

Адрес: Краснодарский край, 40 км от Туапсе,  
между с. Гойтх и х. Терзиян, в районе Северо-Кавказского 

горного хребта, в 100 метрах от реки Пшиш.

Скидка

10%

Проживание в туристическом комплексе «NEW Васюки»  
с 20 июля по 31 августа
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Спецкор «КП» Дарья 
Асламова болела 
за сборную Хорватии 
в Хорватии и верила  
в победу до последнего.

На море было сильно на-
курено. Хорватский остров 
Лошинь, крохотный горо-
док Осор, бар на набереж-
ной, набитый под завязку. 
Я плаваю в клубах дыма, тру 
слезящиеся глаза и слышу 
горькие крики: «Йо-о-ой!» 
«Наши блестяще играют, ты 
же видишь! Они все время 
нападают! - взволнованно го-
ворит мой хорватский при-
ятель Сташа. - Но вот удача  
не на нашей стороне».

Хорватия ушла в запой уже 
две недели назад. Она бес-
прерывно празднует. Ничего, 
кроме футбола. Людей отпу-
скают с работы уже в три часа 
дня. Вся нормальная 
жизнь останови-
лась. Эйфория 
началась, когда 
маленькая Хор-
ватия выбила из 
чемпионата над-
менных англи-
чан. Когда Бельгия 
боролась с Великобрита-
нией за «бронзу» и победила, 
радость граничила с истери-
кой. «Англосаксов все-таки 
выперли из призеров! По-
беда!»

Мои друзья пригласили ме-
ня поболеть на берег моря, в 
самый древний городок на 
Средиземноморье с четы-
рехтысячелетней истори-
ей - Осор (зимой население 
составляет всего 45 человек).

«Почему мы, такие малень-
кие, побеждаем? Да именно 
потому, что маленькие, - го-
ворит моя подруга, извест-
ная журналистка Мирена 
Хрга. - Нам, чтобы выжить 
как нации, приходилось 
биться насмерть и прилагать 
множество усилий, чтобы не 
уйти в небытие. Все наши 
футбольные игроки - дети 
войны. Как минимум чет-
веро из них - беженцы. Ве-
ликий Лука Модрич в детстве 
пас овец и играл в футбол во 
время бомбардировок. Ему 
вообще ничего в жизни не 
светило».

Мирена курит одну сигаре-
ту за другой. «Да, мы курим и 
пьем, как все наши великие 
спортсмены. Не отказыва-
емся ни от каких радостей 
жизни. Когда нашей стране 
было всего семь лет от роду, в 
1998 году мы стали олимпий-
скими чемпионами по ганд-
болу, а мир даже не знал, где, 
собственно, находится Хор-
ватия. Сейчас футбол объ-

единил всю страну 
и заставил заткнуть-

ся внутренних врагов, 
предателей, которые назы-
вали патриотизм национа-
лизмом и даже фашизмом».

Это еще цветочки. Либе-
ралы просто лопались от 
злости. Футбольных болель-
щиков (а это 90 процентов 
страны) называли прими-
тивными людьми, которые 
размахивают «грязными ска-
тертями из дешевого каба-
ка» (это о хорватском фла-
ге). Красавицу президента 
Колинду Грабар-Китарович 
поливали грязью за хоро-
шие отношения с Россией и 
страсть к футболу и писали 
о ней такое, что даже повто-
рять неудобно. Самое мяг-
кое из выражений - «ей нра-
вится запах потных мужских 
тел», и, мол, всем известно, 
зачем она ходит в мужскую 
раздевалку поздравлять сво-
их футболистов. А на одном 
из местных сайтов вышла 
оскорбительная статья про 
нашу газету «Комсомольская 
правда» только за то, что мы 
осмелились опубликовать 
фотографии Колинды с до-
брожелательными коммента-
риями. Либералы… они такие 
либералы.

Чем ближе была победа, 
тем тише становились либе-
ральные СМИ. Ведь порвут 
на кусочки. Горячие хорва-
ты церемониться не будут. 
В день финального матча с 
Францией все газеты выш-
ли с заголовками «Сыны 
Хорватии! Мы ждем вас и 
будем праздновать вместе!» 
и «Рассказы о наших геро-
ях». Католическая церковь 
добровольно решила пере-
нести воскресную мессу на 
то время, когда закончится 
матч. Сто тысяч человек при-
обрели автобусные билеты, 

чтобы добраться до Загреба 
и встретить на главной пло-
щади своих звезд. Своих «Ва-
трени» («Пламенных»).

ВЕЛИКИЙ ХОРВАТСКИЙ 
«ПОНОС»

«Понос» по-хорватски оз-
начает «гордость», что в пер-
вые годы моего замужества 
доводило меня до припадков 
смеха, когда муж вставал в 
позу и говорил о грандиоз-
ном хорватском «поносе». По 
мнению моего мужа, сначала 
на свет появились амебы, по-
том хорваты, а уж после все 
остальное человечество.

Лодка моих друзей мир-
но покачивается в гавани 
Осора, и я слушаю вечные 
истории про великих хорва-
тов. О том, как они изобре-
ли галстук, «пенкалу» (меха-
ническая пишущая ручка) и 
электричество. «Это спорный 

вопрос, - смеюсь я. - И ваш 
Никола Тесла наполовину 
серб». «Ну, и что?! Но напо-
ловину хорват!»

«Дечки! (Ребята!) Вы перед 
кем хвастаетесь? Перед рус-

ской? - спокойно прерывает 
их Зденко, хозяин местного 
рыбного ресторана. - За ней 
стоит великая страна с гран-
диозной историей. Великие 
художники, писатели, вои-
ны. Лучшие самолеты, танки, 
ракеты, полеты в космос и 
лучший президент. Западная 
демократия - дерьмо».

Все замолкают. Путина 
здесь уважают и в определен-
ных кругах даже боготворят. 
У меня вечно выпрашивают 
майки с Путиным и «вежли-
выми человечками». Будь у 
меня коммерческая жилка, 
давно бы открыла магазин с 
футболками.

Россию теперь называют 
«страной, где родилась хор-
ватская футбольная сказка». 
«Мы вам благодарны, правда, 
вы были отличными хозяева-
ми. И вы боролись красиво, 
до конца. Никакого сравне-
ния с аргентинцами», - гово-
рит Мирена Хрга.

Футболиста Домагоя Виду 
называют «будало» («дурак») 
и пьяница. Уже всплыла на-
верх вся история. Вот что 
сообщил мой источник из 
местной федерации футбо-
ла: «Мозг всей операции - 
Огнен Вукоевич, менеджер 
киевского «Динамо». Почему 
его немедленно отстранили? 
Обнаружили, что он получал 
СМС из Киева. Он - орга-
низатор провокации. А Виду 
подловили, когда он напился. 
Ну есть у него такая слабость. 
Он все время бухал в каба-
ке «Белград» в Киеве, когда 
играл там с 2013 по 2018 год. 
Теперь украинцы предлага-
ют Вукоевичу повышение в 
должности».

Эхо ЧМ-2018

Больше 
фото  

и видео -  
на сайте kp.ru
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Эйфория 
началась, 

когда маленькая 
Хорватия выбила 

из чемпионата 
надменных 
англичан.

Африка победила Европу

Пить хорваты уже начали с утра, что меня сильно 
удивило. «Вы же еще не выиграли!» «Но как мини-
мум «серебро»-то уже наше!»

В местных пекарнях багеты (по-хорватски «фран-
цуз») в этот день не продавали. «Французы», к 
сожалению, сгорели», - такие объявления писали 
местные пекари. В магазинчиках закончились хор-
ватские флаги и футболки. Все скупили начисто. В 
Пуле, в знаменитом античном амфитеатре, сделали 
огромную футбольную площадку с экраном. Но 
хорватская диаспора разбросана по всему миру. 
Во Франкфурте болельщики со всей бывшей Югос-
лавии выкупили все места на главном стадионе на 
50 тысяч мест.

Самым потрясающим для меня стали звонки из 
Франции, от наших друзей из партии Марин Ле 
Пен «Национальный фронт». В два часа дня мои со-
вершенно пьяные друзья кричали в трубку, что все 
они болеют за Хорватию. Телефон шел по кругу, 
и люди объясняли, что болеть им не за что и не за 
кого: «Камерун, Сенегал, Мали, Гвинея, Конго, Того, 
Ангола. Остальные - арабы и четверо белых (один из 

них испанец). Это что, Франция? Дело не в расизме, 
но давайте не притворяться, что это французская 
команда. Хорваты - последняя белая команда на 
чемпионате. Наши ценности  - христианство, пре-
данность родине, европейские традиции. При чем 
здесь африканцы и арабы?» Но надо понимать, что 
все мои друзья из бывших белых французских про-
винций, давно захваченных мигрантами, где куда 
легче встретить бабу в бурке с выводком детей, чем 
белую женщину. ДРУГАЯ Франция безумно радуется.

Не буду рассказывать о том грустном моменте, 
когда хорваты, пряча слезы и стиснув зубы, дружно 
поднялись и аплодировали своей команде, когда 
она проиграла. И тем более не буду переводить, 
что они кричали. (Хорватская ненормативная лек-
сика куда богаче, чем русская.) Первый президент 
Хорватии Франьо Туджман однажды сказал, что 
футбольные победы так же способствуют фор-
мированию и солидарности нации, как и военные 
победы. Это именно то, что чувствуют сейчас и 
русские, и хорваты после лучшего футбольного 
чемпионата в истории.

ГЛАВНЫЙ ДЕНЬ
«Последняя белая команда на чемпионате»

Самые быстрые, 
сильные  
и точные 

новости спорта - 
в эфире Радио 

«КП» каждые два часа.

 91.0
FM
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Тимофей СТепанов

Подходит к завершению 
самый масштабный 
турнир региона 
по футболу.

В Краснодарском крае завер-
шились финальные соревно-
вания Всекубанского турнира 
по футболу среди детских дво-
ровых команд на Кубок губер-
натора Краснодарского края в 
младшей возрастной группе. 
Эти соревнования проводятся 
в крае с 2005 года. Организа-
тор - министерство физиче-
ской культуры и спорта Кра-
снодарского края. 

Цель Всекубанского турни-
ра - организация досуга детей 
и подростков в период летних 
каникул, привлечение к регу-
лярным занятиям физической 
культурой и спортом, популяри-
зация, а также развитие массо-
вого футбола в Краснодарском 
крае и выявление талантливых 
юных спортсменов.

В дни школьных каникул со-
ревнования собирают на фут-
больных полях региона почти 
три сотни тысяч детей в возрасте 
от 11 до 16 лет. Принцип турни-
ра по футболу на Кубок губер-
натора состоит в том, что лю-
бой желающий может собрать 
команду и начать играть. Здесь 
есть воспитанники спортивных 
школ, а есть ребята, которые 
пришли с улицы и выигрывают. 

Финалы среди младшей воз-
растной группы в этом году про-
ходил на тренировочном поле 
стадиона «Кубань». Всего на га-
зон вышли 60 юных спортсме-
нов из шести муниципалитетов 
края - Динского, Каневского, 
Гулькевичского, Северского, 
Туапсинского и Отрадненско-
го районов. В финальную часть 
Кубка они пробились благодаря 
победе на предстоящем этапе - 
зональных соревнованиях.

В заключительный день кра-
евого финала состоялись сты-

ковые матчи и матчи за при-
зовые места. Первое место и 
главный приз - Кубок губер-
натора Кубани - завоевала ко-
манда «Дружба» из Динского 
района. В матче за первое место 
динчане обыграли со счетом 
4:2 сверстников из Каневско-
го района, которым достались 
серебряные медали. «Бронза» 
турнира у команды «Кубань» из 
Гулькевичского района. 

Судейской коллегией опре-
делены также лучшие игро-
ки краевого финала. Лучшим 
защитником признан Никита 
Юрченко из динской коман-
ды. Лучшим вратарем стал 
Назар Куницкий из команды-
победительницы. Динчанин 
Александр Вдовенко получил 
приз как лучший нападаю-
щий. Лучшим бомбардиром 
турнира судьи назвали Антона 
Беккера из команды «Кубань». 
Он забил семь голов в ворота  
соперников.

Всех игроков команд-призе-
ров наградили грамотами. Также 
юные футболисты получили в 
подарок футбольные мячи.

Спортсменов награждали 
первый заместитель министра 
физической культуры и спор-
та Краснодарского края Сергей 
Мясищев, вице-мэр Красно-
дара Сергей Лузинов, а также  
главный судья соревнований Ва-
силий Правило.

До конца месяца в крае также 
определятся победители и при-
зеры в средней и старшей груп-
пах. Последние матчи пройдут 
29 июля. 

Кубань
www.kp.ru

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ 

 ■ ПОБОЛЕЕМ

 ■ ЗНАЙ НАШИХ

Материалы полосы подготовлены при поддержке министерства физической культуры и спорта Краснодарского края.

Ах, Сукко!
На Кипарисовом озере состоялся 
региональный чемпионат по триатлону.

В окрестностях поселка Сукко и озера Сукко, или как 
его еще называют, Кипарисового озера, прошел чемпионат 
Краснодарского края по триатлону.

Участие в соревнованиях принимали спортсмены из Сочи, 
Краснодара, Белореченска и Новороссийска.

Перед триатлетами стояла задача - как можно быстрее 
преодолеть различные дистанции бегом, вплавь и на ве-
лосипеде. По итогам соревнований призовые места рас-
пределились следующим образом:

МужчИНы

1-е место - Дмитрий Горлов (Сочи)

2-е место - Максим Зуев (Новороссийск)

3-е место - Владислав Черченко (Сочи)

жЕНщИНы

1-е место - Виктория Ахметшина (Белореченский район)

2-е место - Екатерина Чумакова (Краснодар)

На летней резине
В Белореченском 
районе прошли 
соревнования 
по велоспорту.

Трасса для соревнова-
ний - четвертого тура лич-
но-командного чемпионата 
и первенства Краснодар-
ского края по велосипед-
ному спорту - проходила от 
Белореченска до поселка 
Нижневеденеевского, да-
лее до поселка Мирного, 

станицы Бжедуховской 
и хутора Беляевского.

Участие в турнире приня-
ли более 60 велогонщиков 
из девяти муниципалитетов 
региона. Возраст спортсме-
нов - от 13 до 16 лет. 

По итогам чемпионата и 
первенства золотые награды 
завоевали брюховчанин Илья 
Земенов и мостовчанин Марк 
Костерин. В командном заче-
те победу праздновала сбор-
ная Брюховецкого района.

IV ТуР ЛИчНО-КОМАНдНОгО чЕМПИОНАТА  
И ПЕРВЕНСТВА КРАСНОдАРСКОгО КРАЯ  

ПО ВЕЛОСИПЕдНОМу СПОРТу 
Юноши 13-14 лет:

1-е место - Илья Земенов (Брюховецкий район)
2-е место - Иван Плакушкин (Белореченский район) 
3-е место - Андрей Бутылкин (Сочи)

Юноши 15-16 лет:
1-е место - Марк Костерин (Мостовский район)
2-е место - Александр Митлаш (Брюховецкий район)
3-е место - Владимир Найденов (Краснодар)

Командный зачет:
1-е место - Брюховецкий район
2-е место - Белореченский район
3-е место - Апшеронский район

В Краснодаре 
разыграли медали 
регионального 
чемпионата по 
шахматам среди 
ветеранов спорта.

Чемпионат Краснодарско-
го края по классическим 
шахматам среди ветеранов 
физической культуры и спор-
та Кубани проходил на базе 
дворца спорта «Олимп».

В соревнованиях приня-
ли участие 20 пенсионеров 
в составе трех команд му-
ниципальных образований 

региона. По результатам со-
ревнований победителями и 
призерами стали предста-
вители кубанской столицы. 
У мужчин награду высшей 
пробы завоевал Борис Бон-
дарев. Абсолютной победи-
тельницей среди женщин 
стала Людмила Винничук.

«Кубань» принимает 
сильнейших
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Пенсионеры  
тоже делают это

ИТОгИ чЕМПИОНАТА
1-е место - Борис  

Бондарев (Краснодар)
2-е место - Юрий  

Гриднев (Краснодар)
3-е место - Валентин  

Айрапетян (Краснодар)

всекубанский турнир  
по футболу среди детских 
дворовых команд на Кубок 

губернатора Краснодарского края 
(младшая возрастная группа)

1-е место - Динской район

2-е место - Каневской район

3-е место - Гулькевичский район

на фото - участники состязания.

победители соревнований - команда Динского района.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

- Доктор, а правду гово-
рят, что спать лучше ногами 
на запад?

- Знаете, батенька, спать 
лучше всего целиком на За-
паде.

✱  ✱  ✱
Никто еще не умер 

от того, что не сходил 
в душ, прежде чем по-
ехать в общественном 
транспорте. А жаль...

✱  ✱  ✱
- Вовочка, зачем ты об-

клеил все стены эротиче-
скими картинками?

- А что мне, на голые сте-
ны смотреть?

✱  ✱  ✱
Грузчики разгружа-

ют мебель, мат стоит 
необычный - восьми-
этажный, со сложными 
конструкциями, необыч-
ными суффиксами...

- Слушайте, я слыша-
ла, конечно, как люди 
порой выражаются, но 
чтобы так!

- Это мы аспирантов-
филологов на подработ-
ку взяли.

✱  ✱  ✱
- Приду-у-урок...
- Что?
- Приду-у-у-у-урок...
- Прости, что?
- Ничего, люблю, когда ты 

в наушниках...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Врач 
из операционной. 8. «Закурган-
ная чарка». 9. «И на пол в доме 
без жильца упал от фикуса ...». 
10. В какой стране, сопостави-
мой по площади с Мурманской 
областью, проживает на 20 мил-
лионов больше человек, чем во 
всей России? 11. Ограждение 
для бильярдного шара. 13. Во-
просами замучит, настроение 
испортит, деньги заберет да 
еще и виноватым окажешься. 
14. Любимый напиток за обе-
дом для императора Петра I. 
18. Какие кактусы украшают в 
пустыне Сонора на Рождество за 
неимением елок? 19. «Почтовая 
служба» в Древней Персии. 20. 
Какой народ, согласно балладе 
Роберта Стивенсона, являлся 
единственным обладателем тай-
ны изготовления хмельного напит-
ка из вереска? 21. Людоедский 
синоним. 22. «Зверь из Корлео-
не» среди глав коза ностра. 23. 
«Опознавательный знак» страны. 
24. Кто из голливудских патри-

архов панически боится туалетов 
в отелях? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лама, но 
не из зоологии. 2. Приветствен-
ный ... 3. Кто сделал похищенные 
часы из фильма «Переступить 
черту»? 5. Еврейский язык с не-
мецкими нюансами. 6. Доктор 
при Шерлоке Холмсе. 7. Кому 
древние греки приносили в 
жертву собаку на перекрестке 
трех дорог? 9. Какой русский 
пейзажист первым открыл кра-
соты южного берега Крыма? 12. 
Аппарат, чьим прообразом в Ас-
сирии XV века стала козлиная 
шкура с трубкой. 13. Криминаль-
ное амплуа Бена из мелодрамы 
«Светская жизнь». 15. Кто из 
персонажей драмы «Гроза» 
Александра Островского хочет 
продать свой «вечный двигатель» 
англичанам? 16. Пчелиный муж. 
17. Охотник в любовниках богини 
Эос. 18. «Дары врагов пагубны» 
(античный драматург). 20. Майкл, 
проделавший путь от кулинара 
до героя голливудских боевиков.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Хирург. 
8. Посошок. 9. Листок. 10. Бангладеш. 11. Борт. 13. Гаиш-
ник. 14. Квас. 18. Сагуаро. 19. Ангарион. 20. Пикты. 21. 
Антропофаг. 22. Риина. 23. Герб. 24. Аллен. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Монах. 2. Возглас. 3. Бомарше. 5. Идиш. 6. Уотсон. 7. 
Геката. 9. Левитан. 12. Акваланг. 13. Гангстер. 15. Кулигин. 
16. Трутень. 17. Орион. 18. Софокл. 20. Паре.
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Вика МАЙОРОВА:
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неактуален, и выбор лучше сделать в пользу одного 
цвета.
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

анна дУНаеВа,  
Нижний Новгород:

- Я работаю тренером 
по легкой атлетике. 

Победительница чемпионата 
россии по четырехборью.
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +29…+31 +19…+21
Майкоп +28…+30 +18…+20
Ейск +25…+27 +21…+23
Сочи +26…+28 +19…+21

Погода на завтра, 19 июля

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 37 %
Ветер - 4 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:54         Луна
Заход - 20:04        растущая

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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